
ПРЕМЬЕР Михаил Мишустин перераспределил сферы ведения 
и оптимизировал структуру аппарата правительства

У аппарата 

Михаил Фалалеев

О
чередной шаг в наведе-
нии порядка с частной 
охраной сделала Росгвар-

дия, которая курирует эту не-
простую сферу экономики и од-
новременно — общественной 
безопасности. Официальный 
представитель ведомства Вале-
рий Грибакин сообщил «РГ», 
что заместитель директора 
Росгвардии, генерал-полковник 
полиции Сергей Лебедев в бли-
жайшее время  представит в Го-
сударственную Думу новый за-
конопроект о частной охране.   

Предлагается серьезно уве-
личить санкции за незаконное 
осуществление частной охран-
ной деятельности. Новация 
здесь в том, что намечено вве-
сти дополнительное наказание 
за повторное правонарушение, 
чего раньше не было. 

О чем вообще идет речь? У 
всех на слуху многочисленные 
скандалы и даже несчастные 
случаи, связанные с так называ-
емой фальшивой охраной. Дело 
в том, что многие владельцы 
торговых точек и развлекатель-
ных заведений экономят на 
профессиональной охране. Под 
видом и в форме охранников де-
журят продавцы, разнорабочие. 
То есть люди, не имеющие ника-
кого представления, как дейст-

вовать в случае ЧП, во время 
конфликта с посетителями, как 
оказать первую медицинскую 
помощь.  

Подавляющее большинство 
этих так называемых охранни-
ков не имеют патентов и лицен-
зий. То есть профессиональны-
ми охранниками не являются. 

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в спецслужбах и право-
охранительных органах расска-
зали, что предполагается значи-

тельное увеличение штрафов 
для всех категорий нарушите-
лей — от незаконного охранника 
до руководства предприятия, 
которое наняло незаконную ох-
рану. Более того, будут увеличе-
ны и сроки временной приоста-
новки деятельности предприя-
тия вплоть до полного закры-
тия. 

Настоящий частный охран-
ник должен пройти платное об-
учение, сдать экзамены и полу-
чить специальное удостовере-
ние. И регулярно на специаль-
ных экзаменах подтверждать 
свою квалификацию. 

К нему предъявляются се-
рьезные требования. У него не 
должно быть судимости, он обя-
зан пройти медкомиссию. По-
нятно, что и зарплата у такого 
охранника  должна 
быть такой, чтобы оку-
пить затраты. 

Владимир Кузьмин

С
мена правительства 
всегда сопровождает-
ся настройкой его 
структуры и принци-
пов работы. По реше-
нию  премьер-мини-
стра Михаила Ми-
шустина были прове-
дены организацион-

но-штатные мероприятия. Как 
итог — оптимизированы структу-
ра и штатная численность подра-
зделений аппарата кабинета ми-
нистров. Фактически она «под-
ведена» под задачи реализации 
целей национального развития, 
которые поставил в своем Посла-
нии президент Владимир Путин.  

Внутренняя структура Белого 
дома была утверждена 22 января 
распоряжением председателя 
правительства. Позднее, на 
прошлой неделе, в нее внесли 
уточнение — появилось управле-
ние развития приоритетных тер-
риторий. Оно займется пробле-

мами Дальнего Востока, Аркти-
ки и Северного Кавказа и будет 
находиться в ведении вице-пре-
мьера, полпреда президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрия Трутнева.

Таким образом, сегодня в пра-
вительстве действует 23 депар-
тамента, одно управление, плюс 
к ним надо добавить секретариа-
ты премьера, его заместителей и 
аппарат коллегии Военно-про-
мышленной комиссии.

На весь аппарат правительст-

ва Михаил Мишустин установил 
предельную штатную числен-
ность в 1545 сотрудников. Это 
меньше количества ставок при 
предыдущем кабинете. И когда 
создавалось новое управление — 
в нем будут работать 10 человек, 
— было принципиально решено 
штат не раздувать.

Оптимизация стала главной 
задачей при формировании но-
вой структуры правительствен-
ного аппарата. Такая цель отве-
чает и новым принципам работы 

кабмина. Резервы нашлись вну-
три самого Белого дома. Так, пре-
мьер-министр расформировал 
существовавший до него депар-
тамент по обеспечению деятель-
ности приемной председателя 
правительства, в котором рабо-
тали 17 человек. Ставки были пе-
рераспределены между другими 
подразделениями, а функции по 
обеспечению деятельности при-
емной и по мобилизационной 
подготовке передали в департа-
мент протокольного обеспече-
ния и департамент по обеспече-
нию деятельности администра-
тивных органов.

Передача сфер ведения с соот-
ветствующими изменениями в 
штате затронула многие подра-
зделения. Вопросы строительст-
ва, жилищной политики и ком-
мунального хозяйства от депар-
тамента промышленности, энер-
гетики и транспорта перешли к 
коллегам из департамента регио-
нального развития и инфра-
структуры.

Развитием медицинской и 
фармацевтической промыш-
ленности, а также интеллекту-
альной собственностью и высо-
кими технологиями займется 
департамент промышленности, 
энергетики и транспорта. Рань-
ше направления курировали де-
партамент здравоохранения и 
социального развития и депар-
тамент просвещения, высшего 
образования и науки.

Добавили рук в департамент 
культуры, национальной и мо-
лодежной политики, куда пере-
дали такую важную сферу, как 
развитие спортивной инду-
стрии. Одновременно отдель-
ные вопросы молодежной поли-
тики отошли департаменту про-
свещения, высшего образова-
ния и науки, где тоже 
увеличили штатную 
численность. 

ПРАВО Росгвардия предложила увеличить наказание 
за незаконную охранную деятельность
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Нынешний аппарат правительства 
имеет меньшую предельную штат-
ную численность, чем при предыду-
щем кабинете.

А К Ц Е Н Т

Оптимизация стала главной задачей 
при формировании новой структуры 
правительственного аппарата. 
Такая цель отвечает и новым принципам 
работы кабмина

Австралийский доллар 42,6046
Азербайджанский манат 37,5890
Армянский драм** 13,3270
Белорусский рубль 28,9310
Болгарский лев 35,3080
Бразильский реал 14,7342

Венгерский форинт** 20,5596
Вон Республики Корея*** 53,5723
Гонконгский доллар* 82,0877
Датская крона* 92,4455
Доллар США 63,7698
Евро 69,0882

Индийская рупия** 89,1854
Казахстанский тенге** 16,9052
Канадский доллар 48,0991
Киргизский сом** 91,2598
Китайский юань* 91,0373
Молдавский лей* 36,1302

Новый туркменский манат 18,2460
Норвежская крона* 68,4791
Польский злотый 16,1741
Румынский лей 14,4478
СДР  87,2058
Сингапурский доллар 45,7886

Таджикский сомони* 65,7590
Турецкая лира 10,5085
Узбекский сум**** 66,8657
Украинская гривна* 26,1004
Фунт стерлингов  82,7987
Чешская крона* 27,8046

Шведская крона* 65,4949
Швейцарский франк 65,0579
Южноафриканский рэнд* 42,3551
Японская иена** 58,1337

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 19.02.20

Федор Лукьянов: 
Для миротворчества 
нужны 
не посредники, 
а участники

Врезался «жигуленок» 
в Rolls-Royce — 
что получится, если это 
случилось не в анекдоте, 
а в Челябинске

Опера «Садко» 
в Большом театре 
превратилась 
в увлекательный 
квест 

Бесплатный интернет 
для бедных пользователей 
от Google Station 
больше 
недоступен 
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ПРОЕКТ Правительство 
пояснило, как сделать 
31 декабря выходным

Отдых перед 
праздником

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности разъяснила, что в рамках действующего 
законодательства вполне возможно объявить 31 дека-
бря выходным днем. Для этого достаточно перенести 
«красную отметку» на него с какого-нибудь воскресе-
нья, то есть произвести обмен.

Такое разъяснение дано в подготовленном отзыве 
на инициативу группы депутатов Госдумы. Напомним, 
в конце прошлого года большой резонанс вызвала идея 
объявить 31 декабря выходным днем. Действительно, 
до работы ли в этот день людям? Дежурные службы и 
различный сервис не в счет. У продавцов в магазинах 
это жаркий день, но если взять обычные офисы, разве 
кого-то там затягивает в работу? Есть ли вообще смысл 
приходить человеку в контору, в которой будут мол-
чать все телефоны, а секретари нервно поглядывать на 
часы?

Поэтому в некоторых регионах губернаторы объя-
вили заключительный день года выходным для бюд-
жетников. Многие эксперты поддержали идею освобо-
дить людей от работы в этот день. Например, спикер 
Совета Федерации Валентина Матвиенко по-
лагает, что россияне заслуживают того, чтобы 
31 декабря был нерабочим днем.

СКАНДАЛ 
Почему издательство АСТ 
приостановило продажу 
книги о вреде прививок 

Казус 
Амантонио

Людмила Прохорова

 В начале февраля в издательствt АСТ вышла книга 
«Прививать или не прививать, или, Ну, подумаешь, 
укол! Мифы о вакцинации» израильского инженера-
электронщика, блогера Антона Амантонио.  Двухты-
сячный тираж быстро раскупили. И сразу начался пу-
бличный скандал. Немалая часть научного сообщест-
ва, среди них обладатель премии «Просветитель» Петр 
Талантов, намекнули, что не будут работать с АСТ, 
если книга и будет распространяться. Еще несколько 
авторов заявили о прекращении сотрудничества с из-
дательством. И хотя выход в свет книги был сопрово-
жден грифом «Не является учебником по медицине. 
Мнение редакции может не совпадать с мнением авто-
ра», скандал разгорелся мощный. 

«Это очень плохая книга — плохая не в литератур-
ном, а в содержательном смысле. Как любой антипри-
вивочник, независимо от собственных убеждений или 
отсутствия таковых, он (Амантонио. — «РГ») является 
распространителем опасных для общества заблужде-
ний», — говорится в обращении сайта просве-
тительского фонда «Эволюция», направлен-
ного в АСТ.

ФИНАНСЫ Банк России 
назвал главные риски 
для безопасности счетов

Деньги вылетают
в трубку

Роман Маркелов

Социальная инженерия, то есть выманивание конфи-
денциальных данных у людей, прочно заняла первое 
место среди методов хищения денег с банковских сче-
тов граждан и юридических лиц. По данным ЦБ, мо-
шенники, используя эти методы, в 47% случаев пыта-
ются получить доступ к личному кабинету жертвы в 
банке, а в 34% случаев добиваются от жертвы собст-
венноручного перевода средств на счет мошенника.

В геометрической прогрессии выросло и количест-
во телефонных номеров мошенников, которые ЦБ на-
правил на блокировку, в 2019 году таковых было более 
13 тысяч, в 29 раз больше, чем в 2018 году. Об этом со-
общил зампред Банка России Дмитрий Скобелкин на 
Уральском форуме по информационной безопасности 
финансовой сферы. Так, социальная инженерия стала 
главной темой видеообращения от главы Банка России 
Эльвиры Набиуллиной.

«В прошлом году был взрыв мошенничества на базе 
социальной инженерии. Это отражает тот факт, что 
многие граждане не обладали достаточными знания-
ми, а финансовые организации не чувствовали свою 
ответственность для того, чтобы должным образом ин-
формировать потребителя. Это приводило к 
утрате средств граждан, малого и среднего 
бизнеса», — сказала Набиуллина.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Росгвардия выяснила, что многие из так 
называемых охранников в торговых
и развлекательных центрах не имеют 
ни патентов, ни спецподготовки
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ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко обсудила 
с президентом Замбии 
планы сотрудничества

Африканский 
маршрут  

Галина Мисливская, Лусака

Россия и Замбия намерены наращивать сотрудничест-
во в ключевых для этой африканской страны облас-
тях — энергетике и геологоразведке. Кроме того, взаим-
ные поездки граждан двух стран могут стать безвизо-
выми. Эти и другие вопросы спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко обсудила вчера с президентом 
Замбии Эдгаром Лунгу.

Глава Совфеда напомнила, что в 2017 году стороны 
подписали соглашение о строительстве центра ядерной 
науки и технологий. Этот проект способен вывести эко-
номику Замбии на новый уровень и сделать ее менее за-
висимой от капризов природы. Сейчас страна пережи-
вает сильнейшую за последние четверть века засуху. От-
сутствие воды, питающей ГЭС, которая вырабатывает 
80% всего электричества в республике, привело к рез-
кому падению показателей в горнодобывающей про-
мышленности и сельском хозяйстве.

Строительство 
центра было прио-
становлено из-за 
финансовых труд-
ностей. Россия, счи-
тает глава Совфеда, 
может помочь Зам-
бии решить эту про-
блему. Соответству-
ющий запрос от Лу-
саки уже поступил. 
«Совместными усилиями мы найдем возможные вари-
анты содействия финансированию начала строительст-
ва центра ядерных технологий», — уверена Матвиенко.

Кроме того, продолжила спикер, «в России очень 
мощная геологоразведочная школа». «Мы могли бы при 
определенных взаимовыгодных договоренностях по-
мочь в разведке полезных ископаемых, минеральных 
ресурсов», — сказала она.

Способствовать реализации этих проектов должно 
упрощение визового режима. В прошлом году Москва и 
Лусака подписали соглашение о безвизовом режиме для 
дипломатов. «Но я предложила, и Россия готова на это 
пойти, чтобы перейти вообще на безвизовый режим», — 
заявила Матвиенко журналистам. Эдгар Лунгу, по ее 
словам, «высказал заинтересованность» и намерен дать 
поручение ведомствам.

Депутаты Национальной ассамблеи Замбии воспри-
няли эту идею на ура. Валентина Матвиенко выступила 
на заседании парламента, ее речь неоднократно преры-
валась выкриками «йа-йа-йа», которые здесь заменяют 
аплодисменты. 

Помимо предложения отменить визы замбийские 
депутаты громко приветствовали готовность России 
увеличить количество стипендий для студентов из этой 
страны в российских вузах. По словам главы СФ, компа-
ния «Росатом» выделила 30 государственных стипен-
дий для подготовки будущих специалистов центра ядер-
ной науки и технологий.  

Деньги вылетают 
в трубку

Часто телефонные мошенники знают о собе-
седнике слишком много — в том числе полные 
номера карт и последние совершенные по ним 

транзакции. Это обнажает еще одну проблему — утеч-
ки. По мнению Скобелкина, за утечки должна следо-
вать «жесточайшая» административная и уголовная 
ответственность. Он уточнил, что любая утечка инфор-
мации несет огромные репутационные риски для бан-
ков, которые выражаются впоследствии в потере кли-
ентов. Поэтому банки всеми правдами и неправдами 
всегда пытаются доказать свою невиновность в потере 
персональных данных, заявил Скобелкин. «Но здесь 
опять же нельзя ставить под сомнение те доводы, кото-
рые приводит банк, поэтому мы проводим инспекци-
онные проверки, чтобы разобраться. Ведь задача — не 
кого-то наказать. Пока мы очень мало организаций 
подвергли административному наказанию за неиспол-
нение требований», — отметил зампред ЦБ.

При этом пока Банк России не видит возможностей 
для того, чтобы снизить накал проблем, связанный с 
социальной инженерией, признал замдиректора де-
партамента ЦБ по информационной безопасности Ар-
тем Сычев. По его 
словам, маги-
стральными на-
правлениями по 
противодействию 
этому явлению ста-
нут информирова-
ние людей и повы-
шение финансовой 
грамотности. Осе-
нью Эльвира Наби-
уллина советовала 
при подозрении в 
том, что некто пы-
тается узнать по те-
лефону ваши дан-
ные, положить 
трубку и перезвонить в контактный центр банка по но-
меру на обратной стороне карты. В том или ином виде 
к этому сводятся и все рекомендации самих банкиров.

Также сейчас ко второму чтению в Госдуме готовит-
ся законопроект об обмене информацией между фи-
нансовыми организациями и телеком-операторами. 
Планируется, что банки смогут сверять информацию, 
которую предоставляют о себе их клиенты, с данными, 
которые есть у операторов связи. В одной из схем мо-
шенничества без ведома владельца телефонного номе-
ра злоумышленник меняет сим-карту, и все сообщения 
о совершаемых операциях по счету и коды приходят не 
истинному владельцу телефона и счета, а злоумышлен-
нику. Плюс это дополнительный фактор контроля над 
тем, что операция действительно совершается клиен-
том, которому принадлежат деньги, отмечал ранее Сы-
чев в интервью «Российской газете».

Два других ключевых риска для безопасности фи-
нансовой сферы, по словам Сычева, — это вероятность 
формирования проблемы у одного участника рынка и 
распространения этой проблемы на других по всей 
экосистеме, а также отставание методов защиты от бы-
строго развития технологий. «Подтянуть» банки в пла-
не безопасности, вероятно, поможет проведение кибе-
ручений, рассчитывают в ЦБ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею «Единой России» 
отменить комиссию банков при оплате услуг ЖКХ

Платежки 
без наценки

Кира Латухина

Н
а встрече с руково-
дителем думской 
фракции «Единая 
Россия» Сергеем 
Неверовым глава 
государства назвал 
«квазинагрузкой» 
комиссию, которую 
взимают банки при 

оплате услуг ЖКХ. Особенно она 
бьет по кошелькам пенсионе-
ров — пунктуальных плательщи-
ков. Также Владимир Путин со-
гласился собрать вместе четы-
рех руководителей фракций, 
чтобы обсудить предложения по 
поправкам в Конституцию.

Вчера глава государства про-
должил встречи с лидерами дум-
ских фракций. «Единая Россия» 
— самая крупная фракция в ни-
жней палате парламента, конста-
тировал он. Президент предло-
жил поговорить о наиболее важ-
ных вопросах в ходе организа-
ции законотворческой работы.

Одно из предложений, кото-
рое выдвинул на встрече Неве-
ров, касалось жилищно-комму-
нальных платежей. Тема доста-
точно острая: гражданам банки 

начисляют на них комиссию. «И 
у людей, которые исправно осу-
ществляют эти платежи, в пер-
вую очередь, конечно, пенсионе-
ры, они самые добросовестные 
плательщики, это вызывает воз-
мущение, такая дополнительная 
нагрузка», — пояснил докладчик. 
«Мы тоже этот вопрос достаточ-
но хорошо обсудили, проработа-
ли, обсуждали его с Централь-
ным банком РФ, они нас поддер-
живают — внести такие измене-
ния, чтобы эти комиссии отме-
нить», — объявил он. Банки этого 
не хотят.

«Это такая квазинагрузка», — 
оценил президент. «Да. Поддер-
жите нас. Мы готовы такие пред-
ложения сделать», — обратился к 
нему парламентарий. «Сформу-
лируйте, конечно», — решил Пу-
тин. Позже Неверов заявил, что 

фракция планирует внести в 
Думу соответствующий законо-
проект до конца недели.

Лидер думских «единорос-
сов» подчеркнул, что практиче-
ски единогласно были приняты в 
первом чтении поправки, кото-
рые глава государства внес в 
Конституцию. Сейчас идет до-
статочно широкое обсуждение, 
рассказал докладчик. Фракции 
готовят свои поправки. Неверов 
предложил собрать вместе четы-
рех руководителей думских объ-
единений, чтобы обсудить пред-
ложения и «Единой России», и 
других коллег. «Я думаю, что 
было бы правильно попросить 
вас собрать нас, четырех руково-
дителей фракций, для того что-
бы эти вопросы еще дополни-
тельно обсудить», — аргументи-
ровал он свою просьбу. Прези-

дент обещал найти время, чтобы 
встретиться.

Неверов перешел к поруче-
нию главы государства прави-
тельству — найти решение во-
проса по индексации пенсий 
пенсионерам-опекунам. «Мы до-
статочно плотно проработали с 
правительством разные вариан-
ты. Такое решение найдено, за-
конопроект коллегами-депута-
тами фракции «Единая Россия» 
подготовлен и внесен», — сооб-
щил он. «Мы просили бы поддер-
жать его, и в весеннюю сессию 
мы могли бы его принять», — зая-

вил лидер фракции «Единая Рос-
сия». Напомним, законопроект 
направлен на то, чтобы восста-
новить с 1 июля этого года ин-
дексацию пенсий для пенсионе-
ров — опекунов детей, получаю-
щих за это выплаты из регио-
нальных бюджетов. Дума вчера 
приняла его в первом чтении. 
«Это очень правильное и спра-
ведливое решение», — одобрил 
Путин.  

Сергей Неверов сообщил президен-
ту, что его поручение по индексации 
пенсий пенсионерам-опекунам 
выполнено.

А К Ц Е Н Т

Законопроект об отмене комиссии 
за платежи ЖКХ планируют внести 
в Думу до конца недели

— Читайте также: Как мошенники обманывают 
клиентов банков 
rg.ru/art/1827601
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ПАРЛАМЕНТ 

Одобрен 
законопроект 
об индексации 
пенсий 
опекунам

ПРИБАВКА 
НА ВНУКА
Татьяна Замахина

Для опекунов предлагают вос-
становить индексацию пенсий 
с 1 июля. Законопроект об этом 
депутаты Госдумы единогласно 
приняли в первом чтении.

Документ внесли спикер ни-
жней палаты парламента Вя-
чеслав Володин, руководитель 
фракции «Единая Россия» 
Сергей Неверов и первый за-
мглавы фракции Андрей Исаев.

Законопроект направлен на 
поддержку почти 30 тысяч че-
ловек, рассказал журналистам 
глава нижней палаты. «Это ба-
бушки и дедушки, которые ста-
ли опекунами своих внуков в 
связи с потерей ими родителей, 
другие граждане, взявшие от-
ветственность за судьбу детей», 
— подчеркнул Володин. Доку-
мент был разработан по пору-
чению президента России, до-
бавил он.

Кого именно коснется дан-
ная инициатива? Это будут 
пенсионеры, которые на воз-
мездной основе заключили до-
говор об осуществлении попе-
чительства или опеки над ре-
бенком, а также договор о при-
емной семье. Из бюджета свое-
го региона они получают еже-
месячный доход — примерно че-
тыре тысячи рублей в месяц. С 
2016 года такие граждане были 
лишены добавок к пенсиям.

В результате принятия зако-
на такие пенсионеры переста-
нут приравниваться к работа-
ющим. Им будут ежегодно ин-
дексировать их страховую пен-
сию и фиксированную выплату 
к ней.

Дополнительные расходы на 
индексацию в 2020 году соста-
вят 720 млн рублей, в 2021 
году — 1,83 млрд рублей, в 2022 
году — 2,22 млрд рублей.  

ДУМА Могут 
отменить 
штрафы за 
использование 
свастики 
без признаков 
пропаганды

ПРИ УСЛОВИИ 
ОСУЖДЕНИЯ
Татьяна Замахина

Госдума приняла закон об отме-
не штрафов и ареста в случае де-
монстрации нацистской или экс-
тремистской символики, если 
это делается без пропаганды и с 
осуждением. Теперь документ 
направлен на рассмотрение в 
Совет Федерации. 

Пока что для граждан предус-
мотрен штраф до 2 тысяч рублей 
или арест до 15 суток, для юрлиц 
— штраф до 50 тысяч рублей. При 
этом наказание могло быть на-
значено, даже если у человека 
нет пропагандистских целей. Та-
ким образом, фильмы, а также 
иллюстрации книг, картины с ис-
пользованием свастики и соот-
ветствующие сообщения в со-
цсетях формально оказались вне 
закона. Как рассказали в Госду-
ме, людей пытались привлечь к 
ответственности за сообщения в 
интернете и выступления, хотя 
они носили явно антифашист-
ский характер.

В прошлом году Госдума при-
няла базовый закон на эту тему. А 
теперь делает второй логичный 
шаг — правит КоАП. Вследствие 
принятия закона ответствен-
ность не будет действовать, если 
«формируется негативное отно-
шение к идеологии нацизма и 
экстремизма и отсутствуют при-
знаки пропаганды или оправда-
ния нацистской и экстремист-
ской идеологии». При этом доку-
мент касается как нацистской, 
так и любой другой запрещенной 
символики или атрибутики. Он 
распространяется на все случаи 
ее публичного использования, в 
том числе и в соцсетях. «Это 
очень важный для всей гумани-
тарной повестки страны закон, — 
прокомментировала инициати-
ву один из ее авторов, глава дум-
ского Комитета по культуре Еле-
на Ямпольская. — В год 75-летия 
Победы люди захотят еще актив-
нее чтить память своих дедов и 
прадедов, сражавшихся за Роди-
ну, например, размещать на сво-
их страницах в социальных сетях 
кадры из фильмов, плакаты, ста-
рые фотографии. Очень хорошо, 
что эти благие действия не будут 
попадать под наказание».  

Основным мето-
дом борьбы 
с мошенниками 
остается традици-
онный — положить 
трубку и перезво-
нить в банк

Идею безвизового 
режима замбий-
ские депутаты 
восприняли на ура
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ИНИЦИАТИВА В Госдуму внесены поправки в главы Конституции о президенте 
и правительстве

Нормам повысят уровень
Татьяна Замахина

В 
профильный Комитет 
Госдумы по государствен-
ному строительству и за-

конодательству поступили по-
правки ко второму чтению за-
конопроекта об изменениях 
Конституции. Новые нормы 
предлагается внести в главы 4 и 
6, посвященные президенту и 
правительству.

Глава комитета Павел Кра-
шенинников сообщил журна-
листам, что эти поправки были 
подготовлены на основании 
предложений членов профиль-
ной рабочей группы, которая 
перед внесением обсуждала их 
на своем заседании. Комитет 
же планирует рассмотреть их 
сегодня. Как ранее решили в 
Госдуме, предложения прини-
маются до 2 марта, а само вто-
рое чтение может состояться 
уже 10-го.

Многие поправки касаются 
полномочий президента — из-
менения предложены в четвер-
тую главу Основного Закона.

Одно из основных предло-
жений — прописать, что глава 
государства, прекративший ис-
полнение своих полномочий, 
обладает неприкосновенно-
стью. Указывается, что бывший 
президент может быть лишен 
неприкосновенности в поряд-
ке, предусмотренном статьей 
93 Конституции. Как рассказа-
ли в комитете, в настоящее вре-
мя нормы о неприкосновенно-
сти бывшего главы государства 
(а также о ее лишении) закре-
плены в федеральном законе, 
посвященном гарантиям экс-
президентам. «Таким образом, 

эти нормы становятся более 
стабильными, так как перено-
сятся на уровень Конститу-
ции», — отметил Павел Краше-
нинников.

В «президентскую» главу 
Основного Закона предложены 
и другие изменения. Так, про-
писывается, что глава государ-
ства обеспечивает граждан-
ский мир и согласие в стране. 
Указывается также, что он осу-
ществляет общее руководство 
правительством.

Еще одно уточнение касает-
ся Совета безопасности. Он, со-
гласно поправке, формируется 
президентом, чтобы содейство-
вать ему в осуществлении пол-
номочий по вопросам обеспе-
чения национальных интере-

сов и безопасности личности, 
общества и государства, обес-
печения гражданского мира и 
согласия в стране, охраны суве-
ренитета РФ, ее независимости 
и государственной целостно-
сти, предотвращения внутрен-
них и внешних угроз.

Указывается также, что це-
лью формирования админи-
страции президента является 
обеспечение осуществления 
главой государства его полно-
мочий.

Кроме того, вносятся кор-
респондирующие поправки в 
соответствии с поддержанны-
ми ранее предложениями. Они 
касаются Счетной палаты, су-
дебной системы и прокурату-
ры.

Ряд новелл предложен в ше-
стую главу Конституции, по-
священную правительству и 
его полномочиям.

Предлагается установить 
дополнительное ограничение 
для председателя и членов пра-
вительства, а также иных руко-
водителей федеральных орга-
нов исполнительной власти. А 
именно — запрет иметь счета 
(вклады), хранить наличные 
денежные средства и ценности 
в иностранных банках, распо-
ложенных за пределами Рос-
сийской Федерации.

Авторы поправок считают 
возможным прописать и то, что 
премьер-министр несет персо-
нальную ответственность пе-
ред президентом за осущест-
вление возложенных на прави-
тельство полномочий.

Предложено скорректиро-
вать и дополнить положения о 
процедуре формирования пра-
вительства, уточнив последст-
вия неутверждения Госдумой 
председателя или членов каб-
мина. «После трехкратного от-
клонения Госдумой кандидатур 
премьер-министра глава госу-
дарства вправе (но не обязан) 
распустить Государственную 
Думу и назначить новые выбо-
ры, — рассказал о сути поправ-
ки Павел Крашенинников. — В 
этом случае президент назна-
чает председателя правитель-
ства».

При этом глава государства 
будет вправе распустить Госду-
му и назначить новые выборы — 
если после трехкратного откло-
нения кандидатур членов пра-
вительства более трети должно-
стей последних остаются ва-

кантными. В этом случае прези-
дент вправе назначить предло-
женные премьер-министром 
кандидатуры. «Силового бло-
ка» предложение не касается.

Благодаря поправкам за 
правительством могут быть за-
креплены новые полномочия. 
Среди них — обеспечение еди-
ной государственной политики 
в области поддержки, укрепле-
ния и защиты семьи, сохране-
ния традиционных семейных 
ценностей. Еще одно полномо-
чие — поддержка научно-техно-
логического развития РФ, со-
хранение и развитие ее научно-
го потенциала. В перечень так-
же добавляется охрана окружа-
ющей среды и формирование в 
обществе ответственного отно-
шения к животным. В этом же 
ряду — развитие системы эко-
логического образования, фор-
мирование экологической 
культуры.

Другое полномочие, кото-
рое предлагается прописать в 
Конституции, — обеспечение 
выполнения национальных 
проектов и федеральных про-
грамм. И, наконец, содействие 
в участии общественных орга-
низаций в выработке и прове-
дении госполитики и поддер-
жка волонтерского движения 
также войдут в список.

«Такие поправки позволят 
повысить уровень правового 
регулирования этих вопросов, 
— рассказал глава профильного 
комитета. — Кроме того, после 
внесения в Конституцию эти 
положения будут раскрывать-
ся в отраслевом законодатель-
стве и влиять на глобальные во-
просы».  

Предлагается в Основном Законе закрепить положение о том, что глава 
государства, прекративший исполнение своих полномочий, обладает 
неприкосновенностью.
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Владимир Путин своим указом освободил Владислава Суркова от дол-

жности помощника президента РФ. Указ вступает в силу со дня его под-

писания. Сурков был назначен на этот пост в сентябре 2013 года. Он 

курировал Управление администрации президента РФ по социально-

экономическому сотрудничеству с государствами СНГ, Республикой 

Абхазия и Республикой Южная Осетия. После государственного пере-

ворота на Украине в 2014 году стал также курировать украинское на-

правление и вопросы урегулирования конфликта в Донбассе. Прини-

мал участие в подготовке встреч «нормандской четверки». Ранее 

пресс-секретарь президента Дмитрий Песков сообщил, что теперь 

украинскую тему в Кремле будет курировать замглавы администрации 

президента Дмитрий Козак.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Военные 
и дипломаты России 
и Италии возобновили 
сотрудничество 
в формате «2+2»

Четверка в Риме

Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ Сергей Шойгу и глава МИД 
России Сергей Лавров встретились в Риме с итальян-
скими коллегами и провели с ними переговоры в фор-
мате «2+2». 

Такая форма общения активно практиковалась в 
так называемый досанкционный период и приносила 
немалую пользу. Разговор высоких чиновников на 
«стыкующиеся» темы всегда более эффективен, чем 
официальная переписка ведомств, то и дело требую-
щая каких-то уточнений. Вот почему именно к форма-
ту «2+2» главы наших оборонного и внешнеполитиче-
ского ведомств нередко прибегали на переговорах с 
коллегами из Франции, Японии, Италии, других стран. 
Правда, с теми же итальянцами подобные переговоры 
последний раз состоялись в августе 2013-го. 

Оптимизм внушает то обстоятельство, что помимо 
встреч с главой МИД Италии Луиджи Ди Майо и мини-
стром обороны страны Лоренцо Гуэрини Сергей Шой-
гу и Сергей Лавров 
имели обстоятель-
ный разговор с пре-
мьер-министром 
Италии Джузеппе 
Конте.

Что же касается 
так называемых 
«двусторонок», то 
было заранее из-
вестно, что, к при-
меру, основными 
темами перегово-
ров министров обо-
роны станут вопро-
сы международной и региональной безопасности, а 
также приоритетные темы российско-итальянского 
военного сотрудничества. А еще — тема контроля над 
вооружениями, кризисы в Ливии, Сирии и на Украине. 

На встрече с Лоренцо Гуэрини Сергей Шойгу не 
скрывал, что Минобороны России придает особое вни-
мание восстановлению регулярных контактов с руко-
водством военного ведомства Италии, визитам боевых 
кораблей и авиаподразделений, а также проведению 
штабных переговоров для обсуждения вопросов обо-
ронной политики. «Рассматриваем наш диалог как 
важный элемент укрепления позитивных отношений 
между военными ведомствами России и Италии», — от-
метил российский министр.

Он напомнил, что Италия — наш давний надежный 
партнер. «Сейчас, правда, военное сотрудничество 
между нашими странами переживает непростой пери-
од, однако первопричина этого никак не связана с дву-
сторонними отношениями», — подчеркнул глава Мино-
бороны России. 

Он добавил, что «ситуация в Европе сейчас непро-
стая, поэтому как никогда необходимо восстанавли-
вать отношения между нашими странами для укрепле-
ния доверия и стабилизации обстановки в Европе».  

ВИЗИТ Николай Патрушев провел в Катаре консультации 
по безопасности

Матч и хакеры
Горячее питание 
для школьников

Во вторник Государственная 
Дума единогласно приняла в 
третьем окончательном чтении 
закон, касающийся продоволь-
ственного обеспечения гра-
ждан нашей страны и в первую 
очередь школьников младших 
классов.

Напомню, что в Послании 
Федеральному Собранию пре-
зидент Владимир Путин пред-
ложил обеспечить бесплатным 
горячим питанием всех учени-
ков начальной школы с первого 
по четвертый класс вне зависи-
мости от материального поло-
жения их семей. Глава государ-
ства также отметил, что средст-
ва на выполнение этой цели 
должны выделяться из бюдже-
тов всех уровней.

Соответствующие поправки 
были внесены в законопроект о 
повышении качества и безопа-
сности пищевой продукции, ав-
торами которого выступили 
председатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин, спи-
кер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко и лидеры всех 
парламентских фракций.

Отмечу, что данный доку-
мент определяет особенности 
организации питания не только 
детей, но и пациентов медицин-
ских организаций, людей, заня-
тых на работах с вредными и 
опасными условиями труда, а 
также лиц пожилого возраста и 
инвалидов, находящихся в ле-
чебных учреждениях. Согласно 
нормам этого закона, рацион 
питания указанных категорий 
граждан должен быть разноо-
бразным и соответствовать ме-
дицинским показаниям и ле-
чебным назначениям.

Что касается детей, то им 
уделено особое внимание в за-
коне.

Прежде всего устанавлива-
ются жесткие требования к ка-
честву продуктов питания, ис-
пользуемых в образовательных 
организациях и в оздорови-
тельных лагерях, и к процессу 
их производства. 

В частности, в документе за-
фиксировано, что пищевые 
продукты для питания детей 
должны удовлетворять физио-
логические потребности дет-
ского организма и не содержать 
опасных для ребенка веществ. 
С нашей точки зрения, это бу-
дет способствовать укрепле-
нию здоровья подрастающего 
поколения и предотвращению 
болезней органов пищеваре-
ния. Сегодня такие болезни за-
нимают первое место среди за-
болеваний у детей.

Во исполнение поручения 
президента дети, обучающиеся 
в начальных классах государст-
венных и муниципальных 
школ, будут обеспечиваться 
бесплатным полноценным го-
рячим питанием, включающим 
в себя горячее блюдо и горячий 
напиток, не менее одного раза в 
день за счет бюджетных 
средств и иных источников фи-
нансирования, предусмотрен-
ных законодательством. 

В соответствии с принятым 
нами законом в случае нехват-
ки у регионов собственных 
средств на выполнение постав-
ленной задачи им будут предо-
ставляться субсидии из феде-
рального бюджета на бесплат-
ное горячее питание для школь-
ников. 

Переход на обеспечение та-
ким питанием всех учащихся 
начальных классов будет осу-
ществляться поэтапно: с 1 сен-
тября 2020 года по 1 сентября 
2023 года.

Кроме того, закон наклады-
вает на школы и детские лагеря 
целый ряд обязательств.

При организации питания 
детей они должны будут не 
только соблюдать все санитар-
но-эпидемиологические требо-
вания к хранению поставляе-
мых пищевых продуктов и их 
приготовлению, но и учиты-
вать сведения о состоянии здо-
ровья того или иного ребенка, 
представляемые его родителя-
ми или законными представи-
телями. К сожалению, в послед-
нее время все чаще у детей 
встречается аллергия на раз-
личные продукты питания. И 
чтобы не навредить здоровью 
ребенка, нужно в обязательном 
порядке учитывать особенно-
сти его организма. 

Более того, школы и детские 
лагеря должны будут разме-
щать на своих официальных 
сайтах в интернете подробную 
информацию об условиях орга-
низации питания, в том числе 
ежедневное меню. Это позво-
лит родителям осуществлять 
постоянный контроль за тем, 
как и чем кормят их детей.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Иван Егоров, Доха

С
итуация на Ближ-
нем Востоке, регио-
нальные и междуна-
р о д н ы е  у г р о з ы , 
борьба с междуна-
родным террориз-
мом и киберпре-
ступностью, а так-
же опыт обеспече-

ния безопасности во время 
проведения чемпионата мира 
по футболу.

Эти и другие вопросы обсу-
дила российская делегация во 
главе с секретарем Совета без-
опасности России Николаем 
Патрушевым в первый день 
совместных консультаций с 
руководством и представите-
лями силового блока Катара.

Начавшийся во вторник ви-
зит Николая Патрушева в Ка-
тар стал его первой поездкой в 
эту страну и первым междуна-
родным визитом в 2020 году. 

Правда, ряд зарубежных 
СМИ уже успели «отправить» 
секретаря российского Совбе-
за на тайную встречу в Оман с 
президентом Украины, с кото-
рым он якобы провел перего-
воры в начале января. 

Как выяснил обозреватель 
«РГ», Николай Патрушев не 
только ни разу не был в Омане, 
но и никогда не встречался и не 
пересекался с Зеленским. Зато 

в Катаре российская делегация 
была принята на самом выс-
шем уровне.

Во вторник в Дохе секретарь 
Совета безопасности России 
Николай Патрушев встретился 
с эмиром Катара Тамимом Аль 
Тани. 

Патрушев поблагодарил его 
Величество за возможность 
этой встречи и передал привет 
от Владимира Путина, который 
с теплотой вспоминает их бесе-
ду в прошлом году в Душанбе и 
рассчитывает на их скорую 
встречу в июне на Международ-
ном экономическом форуме в 
Петербурге.

Секретарь российского Сов-
беза в разговоре с эмиром Ка-
тара отметил также плотное 
взаимодействие с катарскими 
партнерами в рамках междуна-
родных объединений и фору-
мов.

По словам Патрушева, Мо-
сква признательна Дохе за под-
держку российских политиче-
ских инициатив в ООН, в том 

числе во время текущей 74-й 
сессии Генассамблеи ООН. 

После встречи Патрушева с 
эмиром, а также премьер-мини-
стром Катара в Дохе начались 
двухдневные расширенные рос-
сийско-катарские консульта-
ции по безопасности с участием 
представителей силовых мини-
стерств и ведомств, а также 
МИДа двух стран.

После этого в Дохе прошли 
российско-катарские консуль-
тации по безопасности. Их про-
вели Николай Патрушев и пре-
мьер-министр, глава МВД Ха-
лед Аль Тани, советник эмира 
по национальной безопасности 
Мохаммед Аль Миснед, а также 
директор Агентства нацбезопа-
сности Абдалла Аль Хулейфи.

Представители руководства 
силового блока Катар, откры-
вая встречу, заявили о пози-
тивной оценке двустороннего 
сотрудничества. 

Патрушев в ответ подтвер-
дил, что для Москвы двусто-
ронние контакты по вопросам 

безопасности рассматривают-
ся в качестве важного элемен-
та взаимодействия. 

Стороны обменялись мне-
ниями по вопросам региональ-
ной и международной безопа-
сности, уделив отдельное вни-
мание проблематике противо-
действия международному 
терроризму.  Была поднята 
тема помощи третьим странам 
пострадавшим от терроризма. 

Кроме того, секретарь рос-
сийского Совбеза пригласил 
своих катарских коллег на еже-
годную встречу высоких пред-
ставителей, курирующих во-
просы безопасности, которая 
пройдет в этом году в конце 
мая в Калининграде.

Отдельно поднималась тема 
обмена опытом при охране по-
рядка во время проведения 
чемпионата мира, который 
пройдет в 2022 году в Катаре. 
Первый заместитель главы 
МВД России Александр Горо-
вой еще раз рассказал о том, 
как была обеспечена безопа-
сность во время проведения 
чемпионата мира в Москве, 
когда за два месяца Россию по-
сетили более 1,1 млн иностран-
ных гостей и болельщиков. От-
дельный пласт работы по обес-
печению безопасности касался 
предотвращения кибертак — во 
время чемпионата Россия под-
верглась массовым деструк-

тивным атакам через интернет. 
Все они были успешно отраже-
ны, это  показало состоятель-
ность работы российских спец-
служб и правоохранителей по 
предотвращению кибератак.

Тогда же, кстати, по инициа-
тиве российской стороны на 
чемпионат были приглашены 
катарские офицеры полиции, 
которые на месте изучали опыт 
российских коллег. Премьер-
министр и глава МВД Катара 
Халед Аль Тани еще раз побла-
годарил за этот опыт, а Горовой 
подарил ему фотографии сов-
местной работы российских и 
катарских полицейских на про-
шедшем чемпионате. 

Естественно, что катарская 
сторона не могла оставить этот 
жест без ответа и пригласила 
Патрушева со всей российской 
делегацией в штаб-квартиру 
мундиаля 2022 года, заодно 
пригласив всех участников пе-
реговоров приехать на чемпио-
нат.

В среду российско-катар-
ские консультации продолжат-
ся и будут касаться в том числе 
военного и военно-техниче-
ского сотрудничества, а также 
практических вопросов ин-
формационной безопасно-
сти.  

Министры говори-
ли в Риме о контр-
оле над вооруже-
ниями и кризисах 
в Ливии, Сирии 
и на Украине

Николай Патрушев провел перего-
воры с эмиром Катара Тамимом Аль 
Тани. 

ТРЕНД Протекционизм 
влияет на мировую 
торговлю больше,
чем коронавирус? 

Давление 
пониженное

Ирина Алпатова

Всемирная торговая организация (ВТО) представила об-
новленный «Барометр торговли товарами». Индекс со-
ставил 95,5 (для сравнения — в ноябре 2019-го он был 
96,6), что говорит о дальнейшем ослаблении торговли.

Основными причинами падения стали снижение ин-
дексов контейнерных перевозок (94,8) и сельхозсырья 
(90,9), а также выравнивание индекса автомобильной 
продукции (100). Часть индексов показали небольшой 
прирост. «Индексы экспортных поставок (98,5), авиапе-
ревозок (94,6) и электронных компонентов (92,8), как 
представляется, стабилизировались и, вероятно, будут 
расти в ближайшие месяцы», — сообщает ВТО.

Показатели российского экспорта отражают общую 
тенденцию. Наша выручка за сырьевые товары снизи-
лась на фоне общего падения цен, объемы несырьевого 
неэнергетического экспорта в деньгах также упали. Но в 
физических объемах несырьевой экспорт прибавил 
2,7%, напоминает 
Вероника Никиши-
на, глава Российско-
го экспортного цен-
тра. Несмотря на не-
благоприятную 
конъюнктуру, рос-
сийские производи-
тели поставляли на 
внешние рынки 
больше товаров.

По оценке эк-
спертов, некоторое 
улучшение эконо-
мических показате-
лей возможно, если 
в ближайшее время 
удастся решить проблему коронавируса. Андрей Точин, 
директор Аналитического центра по внешней торговле 
(АЦВТ) при минпромторге, полагает, что паника, выз-
ванная эпидемией в Китае, скоро сойдет на нет и потре-
бление начнет восстанавливаться.

Подстегнет рост прекращение торговых противосто-
яний, а также активизация ВТО. По мнению Александра 
Кнобеля, директора Института международной эконо-
мики и финансов ВАВТ, ВТО стоит громче заговорить о 
неукоснительном соблюдении правил организации и на-
ладить работу апелляционного органа, деятельность ко-
торого фактически приостановлена. По мнению главы 
АЦВТ, большое влияние имеет нарастающий протекцио-
низм. «Согласно показателям ВТО по количеству торго-
вых ограничений в странах «большой двадцатки», объ-
ем торговли, затронутый разного рода ограничениями, 
составлял 1,6 трлн долларов за январь — октябрь 2019 
года, хотя на конец 2018-го этот показатель был 1,3 трлн 
долларов. Объем новых торговых ограничений с мая по 
октябрь 2019 года коснулся 460,4 млрд долларов, в то 
время как мероприятия, направленные на облегчение 
условий торговли, составили всего 92,6 млрд долларов 
поставок», — сообщает АЦВТ. В таких условиях преодоле-
ние коронавируса имеет не самое важное значение.  

Объем торговли, 
затронутый огра-
ничениями в стра-
нах «большой 
двадцатки», пре-
высил 1,6 трлн 
долларов 
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У аппарата
Дополнительные силы 
потребовались и де-
партаменту природ-

ных ресурсов, земельных отно-
шений и агропромышленного 
комплекса, поскольку ему отве-
ли вопросы земельных отноше-
ний, кадастрового учета и реги-
страции прав, которые находи-
лись у департамента экономи-
ческого развития и финансов.

На аппарате Белого дома оп-
тимизация в федеральных ор-
ганах исполнительной власти 
не остановилась. Заданные 
принципы — компактность и 
эффективность — Михаил Ми-
шустин теперь прививает ми-
нистерствам и ведомствам. На 
последнем заседании прави-
тельства он обратился к их ру-
ководителям с призывом проа-
нализировать организацион-
но-штатную структуру и вне-
сти предложения по оптимиза-
ции предельной численности и 
конкретных подразделений. На 
все отведен срок до 1 апреля. 
«Мы сейчас некоторым мини-
стерствам дали дополнитель-
ные ставки, но речь идет о на-
стройке, для того чтобы потом 
по результатам оценки фун-
кционала, который есть у ми-
нистерств и ведомств, сделать 
компактными наши структу-
ры», — обозначил премьер ко-
нечную цель.

Успех работы любой органи-
зации заключается не только в 
оптимальной структуре, но и 
правильно заданных ориенти-
рах для сотрудников. В прави-
тельстве пример задает лично 
премьер-министр. Теми, кто 
внимательно следит за работой 
Белого дома, сразу было отме-
чено — рабочий день главы каб-
мина начинается рано. Уже в 9 
часов утра каждый понедельник 
Михаил Мишустин стал прово-

дить оперативные совещания с 
заместителями. Обычным де-
лом стала публикация новых 
подписанных документов бли-
же к полуночи. 

Эти изменения многими — 
если почитать комментарии в 
интернете и Telegram-каналах 
— были восприняты положи-
тельно. Особенно радовались 
за возросшую нагрузку для ви-
це-премьеров, чью работу 
раньше критиковали за разме-
ренность. В новой версии пра-
вительства, как отмечал и сам 
премьер, на них лежит огром-
ная персональная ответствен-
ность не просто за деятель-
ность министерств и ведомств, 
а за результаты во вверенных 
им сферах. «Все члены прави-

тельства будут нести персо-
нальную ответственность за 
достижение национальных це-
лей развития», — заверил Миха-
ил Мишустин, выступая в янва-
ре перед депутатами Госдумы.

Для лучшего знакомства с 
проблемами страны премьер 
направил своих подчиненных в 
регионы — чтобы не из бумаж-
ных отчетов в московских каби-
нетах, а непосредственно на ме-
стах узнавать от самих граждан 
о проблемах и ожиданиях. В по-
недельник на оперативном со-
вещании с вице-премьерами он 
попросил всех членов кабинета 
министров подготовить графи-
ки таких поездок, охватив в пер-
вую очередь самые проблемные 
субъекты Федерации.  

А К Ц Е Н Т

На аппарате Белого дома оптимизация 
в федеральных органах исполнительной 
власти не остановилась. Она пойдет 
по министерствам и ведомствам

1

Тем временем 

Премьер-министр Михаил Мишустин распределил между своими заме-

стителями межправительственные комиссии по взаимодействию с ря-

дом иностранных государств. Первый вице-премьер Андрей Белоусов 

утвержден председателем российской части Российско-китайской ко-

миссии по инвестиционному сотрудничеству, а зампред Юрий Борисов 

— в аналогичную комиссию по энергетическому сотрудничеству с Пеки-

ном. Вице-премьер Алексей Оверчук, ответственный за международ-

ное сотрудничество, в том числе со странами СНГ, будет работать в 

межправительственных комиссиях с Казахстаном, Таджикистаном, 

Киргизией и Туркменией. Российские части межправкомиссий с Вьет-

намом, Израилем и Сингапуром возглавил Дмитрий Чернышенко, а Ма-

рат Хуснуллин станет развивать социально-экономическое сотрудниче-

ство с Абхазией и Южной Осетией.

А К Ц Е Н Т

Обсуждалась охрана порядка на чемпио-
нате мира по футболу, который пройдет 
в 2022 году в Катаре

ВЛАСТЬ Министр культуры 
ответила на вопросы депутатов 

Свидание 
с Любимовой

Наталья Лебедева

Первая встреча министра куль-
туры Ольги Любимовой с про-
фильным комитетом Госдумы, 
которая вчера прошла на Охот-
ном Ряду, была обречена на вни-
мание СМИ. Но после бурных 
обсуждений в Сети высказыва-
ний юности будущего министра 
Любимова была подчеркнуто 
сдержанна и немногословна. 
Очевидно, она выбрала путь ди-
алога и взвешенных решений.

Депутаты спрашивали о про-
грамме «Земский работник 
культуры», сохранении объек-
тов культурного наследия, буду-
щем Госфильмофонда, коллек-
ции музея Рерихов, о празднова-
нии 1000-летия Курска и  500-ле-

тии Тульского кремля. Отвечать 
на вопросы Ольге Любимовой 
помогали ее заместители и со-
трудники ведомства, которые 
опирались на конкретные циф-
ры и факты. Так, на сохранение 
памятников будет выделено 50 
миллиардов рублей. А коллек-
ция Рерихов может вернуться в 
усадьбу Лопухиных, если там бу-
дут созданы необходимые усло-
вия. Говорили и о реализации 
нацпроекта «Культура», в рам-
ках которого в регионах откры-
ваются новые дома культуры и 
библиотеки. «Бездумно просто 
выполнять план. Нам нужны 
центры культуры, где будут ра-
ботать люди, ради которых туда 
захочется приходить», — подчер-
кнула министр.  

Ольга Любимова предложила депутатам Госдумы вместе мониторить 
ситуацию в сфере культуры и оперативно реагировать на проблемы.
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РЕСУРСЫ Мировой 
нефтяной рынок ожидает 
усиление конкуренции

Риск изобилия 

Сергей Тихонов

Несмотря на близкие к паническим настроения на 
рынке из-за эпидемии коронавируса в Китае, цены на 
нефть так и не пробили отметку в 50 долларов за бар-
рель и даже перешли к умеренному росту, поднявшись 
выше 55 долларов. Но едва ли можно говорить о какой-
либо стабилизации положения. По прогнозам, рост 
спроса на нефть в этом году будет рекордно низким, а 
конкуренция возрастет.

Для России в первую очередь она возрастет на Вос-
токе, в Китае — основном покупателе отечественной не-
фти в странах АТР. Дополнительным негативным фак-
тором для нашего экспорта, кроме снижения потребле-
ния энергоресурсов из-за эпидемии, стало торговое со-
глашение Пекина и Вашингтона. По его условиям Китай 
обязан закупить за два года американских энергоноси-
телей на 52,4 млрд долларов (на 18,5 млрд  в 2020 году, 
на 33,9 млрд в 2021 году). Для сравнения доля энерго-
носителей в торговом обороте России и Китая состав-
ляет почти половину. В 2019 году товарооборот двух 
стран составил около 110 млрд долларов.

«Требования 
сделки в части за-
купки энергоресур-
сов со стороны Ки-
тая были весьма ам-
бициозными, слож-
ными для выполне-
ния и без дополни-
тельного эффекта 
нового коронавиру-
са», — считает руко-
водитель исследо-
ваний департамен-
та по ТЭК и ЖКХ Аналитического центра при Прави-
тельстве РФ Александр Курдин. По его мнению, даже 
полное обеспечение дополнительного потребления 
углеводородов в Китае в 2020—2021 годах за счет по-
ставок из США могло бы оказаться недостаточным, и 
пришлось бы отчасти замещать американской продук-
цией текущие поставки из других стран. 

Едва ли можно рассчитывать, что США проявят 
снисхождение к Пекину из-за коронавируса и не будут 
настаивать на четком исполнении условий торгового 
соглашения. А это означает, что американская нефть 
на китайском рынке потеснит аналогичный продукт из 
других стран. В зоне риска оказывается в результате 
наша нефть. Впрочем, по мнению экспертов, у России в 
этом случае более выгодное положение по сравнению 
с другими экспортерами энергоресурсов в Китай.

«Первыми под китайский нож пойдут не поставки 
из России. Больший риск есть у экспорта нефти из Ира-
на и Саудовской Аравии», — считает глава Фонда наци-
ональной энергетической безопасности, первый про-
ректор Финансового университета Константин Симо-
нов. Он отметил, что у России есть ряд логистических 
преимуществ, которые позволят до последнего удер-
живать свою долю на китайском рынке. «Но это не оз-
начает полное отсутствие рисков. Сам факт увеличе-
ния конкуренции, избыток предложения и снижение 
спроса в глобальном смысле могут отразиться на объе-
мах поставок российской нефти, и не только в Китай», 
— подчеркнул Симонов.  

ГОСЗАКУПКИ Заказчики 
нашли новый способ 
борьбы с поставщиками

Чужие среди 
своих 

Юлия Кривошапко

Федеральную антимонопольную службу (ФАС) беспо-
коит резкий рост числа обращений о включении компа-
ний в реестр недобросовестных участников госзакупок 
— почти в два раза по итогам 2019 года. Реестр превра-
тился в инструмент борьбы заказчиков с неугодными 
поставщиками, констатировал замглавы ведомства Ми-
хаил Евраев. По его словам, это одна из причин, почему 
предприниматели не хотят участвовать в госзакупках. 

Реестр недобросовестных поставщиков содержит ин-
формацию о компаниях, которые уклонились от подпи-
сания контракта или нарушили его условия. Фигуранты 
«черного списка» лишаются доступа к участию в заку-
почных процедурах на два года. Каждый случай рассма-
тривается индивидуально комиссией ФАС. По результа-
там компанию любо заносят в реестр, либо нет.

В 2019 году ФАС 
получила почти 28 
тысяч обращений 
госзаказчиков о 
включении постав-
щиков в реестр не-
добросовестных 
против 14 тысяч го-
дом раньше. Почти в 
половине случаев 
(47%) для занесе-
ния в «черный спи-
сок» не было ника-
ких оснований, рас-
сказал Михаил 
Евраев, отвечая на 
вопрос «РГ».

Закон 44-ФЗ (регулирует закупки госведомств) тре-
бует доработки, считают в ФАС. Сегодня он позволяет 
заказчикам расторгать контракт практически на лю-
бых основаниях, которые они считают возможным ис-
пользовать, указывает начальник управления контр-
оля размещения госзаказа ФАС Артем Лобов. Пред-
приниматель несет серьезные издержки: теряет кон-
тракт, обеспечение по нему — 30% стоимости. Далее 
идут попытки включения неугодной компании в ре-
естр недобросовестных поставщиков.

Но часто оказывается, что неисполнение обяза-
тельств поставщиком связано с недобросовестностью за-
казчика. Он не предоставляет площадку под строительст-
во, нужную документацию, затягивая сроки проекта, а 
потом расторгает контракт. «Компании жалуются, что 
полностью зависят от заказчиков, которые могут сделать 
с ними все, что угодно, — отмечает Евраев. — Во многих ре-
гионах неугодным предпринимателям говорят откры-
тым текстом: не приходите на госзакупки и предупре-
ждают о последствиях, если те поступят по-своему». ФАС 
предлагает предусмотреть закрытый перечень основа-
ний, которые госзаказчики могут использовать для одно-
стороннего отказа от исполнения контракта, и право ис-
полнителя обжаловать такое решение.  

АПК Как повлияет эпидемия коронавируса на аграрные планы России

Восточная кухня
Алена Узбекова 

В
спышка коронавиру-
са обнажила серьез-
ные пробелы в продо-
вольственной безопа-
сности, причем не 
только Китая, но и 
отечественного Даль-
него Востока. Зависи-
мость от поставок 

продовольствия может дорого 
обойтись нашей стране. Как 
себя обезопасить в будущем, 
как могут помочь фермеры и ка-
кие внешние рынки, помимо 
КНР, готовы принять россий-
ский агроэкспорт, в интервью 
«Российской газете» рассказа-
ла директор по аграрной поли-
тике НИУ Высшей школы эко-
номики Евгения Серова.

Евгения Викторовна, как вы 
оцениваете ситуацию с воз-
можным дефицитом некото-
рых продуктов и ростом цен 
из-за коронавируса?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Приграничные ог-
раничения, введенные из-за 
эпидемии коронавируса в Ки-
тае, привели к дефициту некото-
рых товаров на Дальнем Восто-
ке. И пока прилавки не запол-
нятся продукцией из других ре-
гионов, возможен всплеск ро-
ста цен. Но для потребителей 
эта проблема краткосрочная.

Однако подобные ситуации — 
сигнал для государства. Недав-
но была утверждена новая до-
ктрина продовольственной без-
опасности, в которой прописа-
ны пороговые значения по са-
мообеспеченности основными 
продуктами. Показатель по ово-
щам — 90%. Но этот показатель 
не может быть одинаковым для 
всех регионов. И если огурцов 
много в Краснодаре, это не зна-
чит, что мы готовы их мгновен-
но доставить во Владивосток, 
когда там возникнет дефицит.

Разве это возможно — мгно-
венно доставить огурцы из од-
ной точки страны в другую, 
не подняв при этом цену?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Конечно, нет. Поэ-
тому продовольственная без-
опасность — это именно безопа-
сность в каждом регионе стра-
ны, а не общие цифры. 

Чтобы минимизировать по-
следствия от таких ситуаций, 
как сейчас возникла на Дальнем 
Востоке, стоит развивать обяза-
тельное буферное производство 
некоторых товаров. По каждому 
региону и группе товаров эти 
буферы могут быть разными. 
Где-то стоит предусмотреть воз-
можность создания запасов 
продуктов длительного хране-
ния, то есть государственные 
резервы. И в случае возникаю-
щего временного дефицита эти 
резервы можно выбрасывать на 
рынок, чтобы избежать дефици-
та и сдержать рост цен.

Может ли нынешняя ситуа-
ция негативно повлиять на 
наш агроэкспорт в Китай?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Так как в силу эпи-
демии сейчас в Китае перекры-
ты границы между провинция-
ми, нарушена логистика, это 
может сказаться на мировой 
торговле, в том числе с Россией. 
Что касается нашего экспорта, 
того же мяса птицы, это не столь 
существенные объемы. В дол-
госрочной перспективе рисков 
для нашего экспорта в Китай в 
связи с коронавирусом я не 
вижу.

При этом рынок Китая для 
нас переоценен. Это не значит, 
что надо остановиться и пере-
стать работать в этом направле-
нии. Но думать, что Китай при-
мет все, ошибочно.

Есть несколько факторов, ко-
торые стоит учитывать. Во-пер-
вых, в Китае резко снизились 
темпы роста населения. Это 
произошло сразу после того, как 
разрешили заводить несколько 
детей в семье. Во-вторых, сокра-
щаются темпы роста экономи-
ки. В-третьих, американский 
рынок для китайцев важнее, чем 

российский, а торговая война 
между Китаем и США рано или 
поздно закончится.

Да, из-за африканской чумы 
свиней Китай потерял около 
40% поголовья. Но, думаю, они 
его быстро восстановят. Смо-
трите, они за неделю в Ухане по-
строили больницу для заражен-
ных коронавирусом. 

Кроме того, осенью прошло-
го года в Китае была принята 
стратегия продовольственной 
безопасности, в которой пропи-
сана цель самообеспеченности 
по зерну и отдельным продук-
там животноводства. Китайцы 
известны тем, что свои планы 
они железно выполняют. 

На какие страны нам ориен-
тироваться?

Е В Г Е Н И Я  С Е Р О В А : Не упуская из 
виду Китай, нужно смотреть на 
платежеспособные страны Аф-
рики, например, на Нигерию. 
Есть перспективы в сотрудни-
честве с Латинской Америкой. 
Уже достигнуты соглашения с 
Венесуэлой и Бразилией.

Думаю, рынки будут точеч-
ными. Ну а дальше — нужны про-
дукты, с которыми Россия смо-
жет встраиваться в эти рынки.

Кстати, недооцененное на-
правление экспортной страте-
гии — продвижение продуктов с 
защищенным географическим 
происхождением и защищен-
ной рецептурой. Русский квас 
ничем не хуже других извест-
ных во всем мире напитков, а то 
и лучше. Но где знают русский 
квас? А ведь это уникальная ре-
цептура. То же — с ряженкой. 
Нам нужно защищать свою ре-
цептуру, пока ее у нас еще не 
украли.

К сожалению, в России до 
сих пор нет правильного пони-

мания концепции продукции с 
защищенным географическим 
происхождением. У нас это пу-
тают с брендами. На мировом 
рынке котируются товары с ге-
ографическим происхождени-
ем: пармская ветчина, шампан-
ское из французского региона 
Шампань, иорданские финики и 
т.д. Раскрутить свои продукты 

можно. Например, 50 лет назад 
это сделала Новая Зеландия с 
киви. Сейчас Вьетнам раскру-
тил свой кофе, хотя еще 20 лет 
назад вьетнамский кофе вос-
принимали бы как африкан-
скую водку. Минсельхоз сейчас 
правильно точечно завоевывает 
географические рынки для рос-
сийского продовольственного 
экспорта. Но нужно еще под-
умать о рынках определенных 
продуктов.

И есть еще одна важная тема, 
которую трудно объяснить в 
России. У ФАО (Продовольст-
венная и сельскохозяйственная 
организация ООН. — Прим. ред.) 
есть понятие «устойчивое раз-
витие сельского хозяйства». В 
России «устойчивое» понима-
ют как «стабильное» — 2% роста 
сегодня, 2%завтра.  В мире 
«устойчивое развитие» пони-
мают по-другому. Цивилизован-
ный покупатель, выбирая про-
дукт, внимательно читает эти-
кетку, смотрит, из чего и каким 
способом произведен товар, 
оценивает — причинен ли вред 
экологии при производстве 
продукта. То есть фактор устой-
чивости аграрного производст-
ва становится фактором конку-
рентоспособности.

Недавно была попытка вве-
сти в России «зеленый бренд». 
Но пока, судя по всему, его пы-
таются сделать мягким вариан-
том органического продукта, а 

не продукта, произведенного 
устойчивыми методами. Второй 
вариант дал бы, на мой взгляд, 
больший маркетинговый эф-
фект на мировых рынках.

В этом году исполнилось 30 
лет Ассоциации крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и 
сельхозкооперативов. Как себя 
чувствуют сегодня фермеры?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Фермеры в России 
всегда чувствуют себя ущем-
ленными. Но это если говорить 
об их ощущениях. В реальности, 
политически, мне кажется, не-
которые моменты, связанные с 
их деятельностью, преувеличе-
ны. Уже полвека российских 
сельхозпроизводителей пыта-
ются загнать в какие-то норма-
тивы, определяя, сколько долж-
но быть крупных, а сколько мел-
ких. Оптимальных решений с 
экономической точки зрения, 
на мой взгляд, здесь нет. Как 
удобно сельхозпроизводите-
лям, так они и организуются.

Однако отсутствие мелких 
сельхозпроизводителей и се-
мейных ферм чревато неустой-
чивостью всей системы. Когда 
возникают какие-то катаклиз-
мы, у крупной компании снижа-
ется норма прибыли. Проще 
прекратить производство, чем 
продолжать работать в убыток.

Фермерское семейное про-
изводство — это больше, чем 
прибыль. Скорее, образ жизни. 
И это не просто красивая фраза. 
История показывает, что, когда 

падает общее сельхозпроизвод-
ство, выживают именно мелкие 
хозяйства, потому что они ком-
пенсируют конъюнктурные из-
держки собственным потребле-
нием. То есть упала цена на ка-
кой-то продукт, семейная фер-
ма в чем-то сократит расходы, 
станет меньше потреблять, но 
хозяйство сохранит. Мелкие хо-
зяйства более маневренны. По-
этому их буферная роль важна в 
сельском хозяйстве, где невоз-
можно отложить спрос, как, 
скажем, в текстильной про-
мышленности. Без новой оде-
жды люди проживут какое-то 
время, а вот без еды — ни дня.

Мелкий производитель ну-
жен не потому, что он хороший, 
плохой, более или менее произ-
водительный. Это все разгово-
ры полуграмотных экономи-
стов. Он нужен с точки зрения 
устойчивой работы системы и 
обеспечения продовольствен-
ной безопасности. А для того, 
чтобы мелкие производители 
оставались в системе, нужны 
адекватные меры регулирова-
ния их деятельности.

Какие? 
ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Равенство усло-
вий производства для крупных 
и мелких производителей долж-
но обеспечиваться разными ме-
рами. Так, скажем, равенство 
мужчин и женщин в трудовой 
сфере обеспечивается предо-
ставлением предродового де-
кретного отпуска женщине. 

Точно так же нужно поддержи-
вать особыми мерами деятель-
ность фермеров. И не надо рас-
ценивать это как привилегию 
перед крупными предприятия-
ми. Это просто адекватный спо-
соб госрегулирования мелких 
производителей в силу особен-
ностей их работы.

Какой должна быть доля го-
товой фермерской продукции 
на рынке?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Фермерская часть 
вообще может не доходить до 
рынка, а оседать в переработке. 
Здесь не может быть каких-то 
нормативов. 

Тем не менее везде в Европе 
мы видим фермерские рынки, 
где небольшие сельхозпроизво-
дители могут продать плоды 
своего труда. Под фермерскую 
продукцию выделяются специ-
альные полки в магазинах.

Евгения Серова: Да, есть ин-
дустриальное яблоко, а есть 
яблоко из домашнего сада, кото-
рое не покрывали воском, что-
бы продлить срок хранения. Это 
яблоко другое на вкус. Но дать 
производителю такого яблока 
место на рынке — это не то же са-
мое, что подогнать количество 
крупных и мелких сельхозпро-
изводителей под какие-то нор-
мативы.  

Этот традиционный бездрожжевой хлеб выпечен в пекарне «Хлеб-Отец», построенной в деревеньке Ястребовка к северу от Находки. Пекарь — Павел Русов. Владелец пекарни — предприниматель 
Андрей Шаплов. Свое производство они развернули на земле, полученной в рамках программы «Дальневосточный гектар». 

А К Ц Е Н Т

Есть четкое ощущение, что кто-то
разыгрывает карту коронавируса,
потому что Китай становится сильной 
экономической державой

Откуда пришел коронавирус

По одной из версий, источником коронавируса могли 
стать летучие мыши и другие животные, которых ки-
тайцы употребляют в пищу. Можно ли предположить, 
что эпидемия коронавируса заставит жителей Китая 
пересмотреть пищевые пристрастия?
Евгения Серова | В Европе было коровье бешенство, 

а мясо больных коров опасно для людей. И что же, не 

есть говядину? Китайцы тысячу лет едят то, чего не 

едим мы. Возможно, произошла мутация определен-

ных вирусов. И эти мутации происходят быстрее, по-

тому что людей становится больше, они активнее пе-

ремещаются. Но это не значит, что жителям Китая 

нужно пересмотреть пищевые привычки. Я, будучи в 

командировке в США, видела социальную рекламу о 

том, что не стоит покупать китайские товары, кото-

рые приходят в деревянных ящиках, потому что в 

этих ящиках живет жучок, который будет «есть» аме-

риканские газоны и клумбы на участках у домов. На 

мой взгляд, сейчас начинается антикитайская исте-

рия, которая мне, честно говоря, не нравится. Есть 

четкое ощущение, что кто-то разыгрывает эту карту, 

потому что Китай становится сильной экономиче-

ской державой.

Китай сегодня испытывает серьезные экологические 
проблемы, при этом китайцы активно осваивают для 
сельхозпроизводства российские земли в Сибири и на 
Дальнем Востоке. Не видите в этом проблемы?
Евгения Серова | С экологией в Китае сложно. Они 

этим озабочены и пытаются с этим справиться. Есть 

соответствующие программы, которые будут выпол-

нены, потому что в Китае есть еще элементы коман-

дной экономики. А вот что касается сохранения ре-

сурсов РФ, это вопрос, скорее, к российским регуля-

торам. Мы должны сами контролировать использо-

вание наших ресурсов. 

Фантомные страхи о том, что придут иностранцы и 

загадят наши земли, идут еще с 1988 года, когда при-

нимался закон СССР о земле. Тут идет смешение не-

скольких понятий. Есть проблема так называемого 

захвата земель. Это в основном связано с крупными 

покупками зарубежных транснациональных корпо-

раций земель в третьих странах. Это, кстати, не обя-

зательно покупка, может быть аренда на длительные 

сроки. Волноваться по этому поводу можно, если зе-

мельные права некорректно оформлены. Так, напри-

мер, иногда происходит в Африке. Есть примеры, ког-

да зарубежная компания приходит и покупает земли 

у российской компании. То есть ничего не захватыва-

ют, все оформляется законно. Не вижу в этом ничего 

страшного, чуть ли не треть земель Великобритании 

принадлежит арабским шейхам.

Страшно, если мы не можем контролировать вопро-

сы управления земельным фондом и если у нас нет 

собственного сильного экологического законода-

тельства. На нашем Дальнем Востоке людей очень 

мало. Если китайцы эту землю возделывают, что-то на 

ней выращивают, это неплохо. Давайте только сле-

дить, чтобы все шло в рамках нашего законодательст-

ва. Если мы не можем за этим следить, то при чем тут 

китайцы? У меня большой опыт работы с междуна-

родными организациями. Знаю, как иногда «раздува-

ются» информационные паники. К подобным темам 

хорошо привлекать внимание и, соответственно, фи-

нансы. И чем серьезнее «страшилка», тем больше вы-

деляется денег на борьбу с ней. Не исключено, что и 

в данном случае преследуются определенные эконо-

мические интересы.

Это не означает, что проблемы нет. Но я бы спокой-

нее относилась к ситуации, связанной с освещением 

темы коронавируса. Тем более что это приводит к па-

нике среди обычных людей. Понимаю страхи людей. 

Но умирают от коронавируса люди с ослабленным 

иммунитетом. И от обычного гриппа люди умирают. — За ценами на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

России по силам 
сохранить свою 
долю экспорта 
нефти на китай-
ском рынке

Число обращений 
госзаказчиков 
о включении 
поставщиков
в реестр недобро-
совестных за год 
возросло вдвое

— Подробнее о ситуации 
с коронавирусом читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6343

Ю
Р

И
Й

 С
М

И
Т

Ю
К

 /
 Т

А
С

С

В
Я

Ч
Е

С
Л

А
В

 П
Р

О
К

О
Ф

Ь
Е

В
 /

 Т
А

С
С

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 А
Л

Е
Н

А
 У

З
Б

Е
К

О
В

А



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 февраля 2020
среда № 35 (8089)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МЕДИЦИНА В минздраве 
пояснили организацию 
работы поликлиник

Зубы на месте

Ирина Невинная

Поправки в Положение об организации оказания пер-
вичной медико-санитарной помощи взрослому насе-
лению  не требуют закрытия кабинетов стоматологов в 
поликлиниках, — сообщили в минздраве.

Комментируя документ, многие СМИ разместили 
сообщения, что в поликлиниках теперь не будет сто-
матологов. Действительно, в пункте 9 документа, где 
расписана структура поликлиники, говорится, что в 
зависимости от численности прикрепленного насе-
ления рекомендуется иметь в поликлинике кабинеты 
специалистов определенных специальностей. Напри-
мер, кардиолог, уролог, офтальмолог, невролог пред-
усмотрены и в небольших медучреждениях, рассчи-
танных на помощь 30 тысячам «прикрепленных». 
Для поликлиник покрупнее (от 30 до 50 тысяч чело-
век) добавлен кабинет онколога. Свыше 50 тысяч — 
кабинеты нефролога, колопроктолога, пульмоноло-
га. При этом действительно ни в одном из перечи-
сленных трех типов поликлиник документом не 
предусмотрен кабинет стоматолога. Как, впрочем, и 
гинеколога, чего въедливые журналисты почему-то 
не заметили.

На самом деле рекомендации минздрава логичны. 
Для оснащения нормального отделения стоматоло-
гии, например, нужна определенная диагностиче-
ская и лечебная техника. Поэтому целесообразно 
там, где есть возможность, некоторые виды медицин-
ской помощи переводить в специализированные уч-
реждения — стоматологические поликлиники, жен-
ские консультации (если речь о гинекологической 
помощи). Но ключевые фразы тут — «если есть воз-
можность» и «если целесообразно». Как именно 
структурировать первичную помощь — решают орга-
ны управления здравоохранения в регионах. Мин-
здрав только рекомендует.  

ТЕХНОЛОГИИ Apple ограничивает поставки iPhone

«Яблоки» в дефиците
Иван Черноусов

К
омпания Apple ограничи-
вает поставки iPhone по 
всему миру из-за корона-

вируса. «Мировые поставки 
iPhone будут временно ограни-
чены. Наши заводы по произ-
водству iPhone расположены за 
пределами провинции Хубэй — 
и, несмотря на то, что они вновь 
открылись, — темпы растут мед-
леннее, чем мы ожидали. Здоро-
вье и благополучие каждого че-
ловека, который помогает сде-
лать эти продукты, является на-
шим главным приоритетом, и 
мы работаем в тесном контакте 
с нашими поставщиками и эк-
спертами в области обществен-
ного здравоохранения, по-
скольку эпидемия продолжает-
ся. Это ограничение повлияет 
на поставки iPhone по всему 
миру», — говорится в сообще-
нии компании.

Эпидемия коронавируса 
сильно повлияла на спрос 
«яблочной» продукции в КНР. 
Все магазины компании и мно-
гие магазины-партнеры закры-
ты, открытые работают по со-
кращенному графику.

Заявление Apple негативно 
повлияет на экономику в целом, 

считает Елена Кожухова, анали-
тик «ИК Велес Капитал», оно 
уже опустило азиатские индек-
сы 18 февраля. «Nikkei 225 сни-
зился на 1,4%,  Hang Seng теря-
ет около 1,3%. Под давлением 
оказался высокотехнологич-
ный сектор, где наблюдаются 
особенно сильные продажи по-
сле предупреждения Apple о ве-
роятности недостижения про-
гнозов по квартальной выручке, 
в том числе ввиду ослабления 
спроса на продукцию в Китае», 
— говорит Кожухова.

Эпидемия коронавируса уг-
рожает и другим крупным про-
изводителям смартфонов. Пере-
бои с поставкой электронных 
компонентов из Китая сказыва-
ются даже на тех компаниях, 
чьи заводы находятся за преде-
лами КНР. В частности, под уда-
ром могут оказаться Samsung и 
LG, заводы которых находятся 
во Вьетнаме. «Если проблема 
сохранится еще пару недель, си-
туация может выйти из-под 
контроля», — заявил аналитик 
SK Securities Ким Ен Ву (цитата 
по Financial Times).

Под угрозой не только рынок 
смартфонов и планшетов, но и 
ноутбуков. «Объем мирового 
рынка ноутбуков в первом 

квартале 2020 года упадет на 
29—36% относительно трех пре-
дыдущих месяцев из-за вспыш-
ки коронавируса, которая при-
вела к дефициту комплектую-
щих и нехватке рабочей силы, а 
также к проблемам в логисти-
ке», — подсчитали аналитики 
Digitimes Research. Изначально 
ожидалось снижение продаж на 
17%, но остановка заводов в Ки-
тае ударила по рынку намного 
сильнее. В Поднебесной произ-
водится 90% ноутбуков, заводы 
по их производству работают на 
30% своих мощностей, посколь-
ку из-за коронавируса часть со-
трудников не вышла на работу 
после новогодних праздников 
вовсе, а те, кто уже готовы при-
ступить к работе, сначала про-
ходят 14-дневный карантин.

Lenovo, HP, Dell и другие ком-
пании, которые производят 
свою продукцию в КНР, пока не 
просят контрактных партнеров 
наращивать производство за 
пределами Китая, надеясь, что 
вспышка коронавируса скоро 
завершится.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Сингапуре вернувшимся из КНР запретили выходить 
на улицы под страхом тюрьмы

Карантин строгого режима
Диана Ковалева 

О
тныне в Сингапуре 
за нарушение двух-
недельного каран-
тина по коронави-
русу можно напо-
роться на немалый 
штраф или вовсе 
угодить за решетку. 
Ранее во время ка-

рантина разрешалось ненадол-
го покидать место жительства, 
чтобы купить еду и прочие не-
обходимые продукты. Но по но-
вым правилам, представлен-
ным министром национального 
развития Лоуренсом Воном, 
всем, кто прибывает в Сингапур 
с территории КНР, вообще за-
претят выходить на улицу. Сле-
дить за выполнением предписа-
ний будут правоохранительные 
органы с помощью случайных 
звонков или выборочных про-
верок. В случае самовольной от-
лучки нарушителям грозит 
штраф в размере 10 тысяч син-
гапурских долларов (около 457 
тысяч рублей), тюремное за-
ключение на срок до шести ме-
сяцев или и то, и другое. Ино-
странцев же могут лишить раз-
решения на работу или депор-
тировать.

Вопросы продовольствия и 
всего необходимого предлагает-
ся решать самостоятельно. Если 
же это невозможно, студенты 
могут обратиться за помощью в 
свои учебные заведения или ми-
нистерство образования. Дер-
жателям разрешения на работу 
обязаны помочь их работодате-
ли. Если начальство не будет 
должным образом помогать по-
павшим в беду сотрудникам, не-
обходимо напрямую связаться с 
министерством трудовых ре-
сурсов Сингапура. Кроме того, 
каждый находящийся на каран-
тине может подать заявку на по-
лучение ежедневного пособия в 
размере 100 долларов. Самоза-
нятым будут передавать средст-
ва напрямую, а другим — через 
работодателей. Находящиеся на 
карантине не обязаны полно-
стью изолировать себя от тех, с 
кем они живут под одной кры-
шей. Однако все социальные 
контакты рекомендуется све-
сти до минимума.  

В Сингапуре за нарушение правил карантина могут оштрафовать, лишить разрешения на работу или депортировать.

Инфекция из ниоткуда

Властям Японии не всегда удается отследить пути за-

ражения граждан страны коронавирусом COVID-19, 

а развитие ситуации перешло в новую фазу. О новых 

и пока необъяснимых случаях инфицирования жур-

налистам рассказал министр здравоохранения Япо-

нии Кацунобу Като. По его словам, в стране все 

больше заболевших, которые не путешествовали, не 

были в КНР, не контактировали с инфицированными.

В Японии уже зарегистрировано 614 случаев опа-

сного заболевания по всей территории страны. Слу-

чаи заражения выявлены как минимум в 11 из 47 ре-

гионов, в том числе в северном губернаторстве Хок-

кайдо и южной префектуре Окинава. В настоящее 

время речь идет о 72 заболевших, из которых 13 — 

это вернувшиеся из китайской провинции Хубэй ра-

ботники японских компаний. Еще 542 инфицирован-

ных находятся на круизном лайнере Diamond 

Princess, стоящем на карантине в Йокогаме.

Посольство РФ в Японии  сообщило в Facebook, что 

коронавирусом на Diamond Princess заразился гра-

жданин России, а не его супруга, как сообщалось ра-

нее. Мужчина направлен на лечение. Примечатель-

но, что у него не было симптомов заболевания. Сей-

час россиянин чувствует себя хорошо. Его жена на-

ходится под наблюдением врачей в одной из боль-

ниц префектуры Канагава рядом с Токио. Специали-

сты полагают, что высок риск ее заражения, так как 

женщина находилась в одной каюте с супругом.

Премьер-министр Японии Синдзо Абэ на заседании 

правительственного штаба по борьбе с распростра-

нением коронавируса указал на важность создания 

в стране условий для беспрепятственного отправле-

ния на больничный работников местных компаний и 

учащихся образовательных учреждений в случае по-

явления у них симптомов простудного заболевания, 

в частности повышенной температуры и кашля. 

Подготовил Александр Ленин

Интернет 

СЕТЬ ОТКЛЮЧИЛИ
Компания Google официально сообщила о завершении проекта Station, 

благодаря которому жители развивающихся стран могли пользоваться 

бесплатным доступом в интернет.

Wi-Fi был развернут в тысячах мест в самых разных регионах мира — в 

Бразилии, Вьетнаме, Индии, Индонезии, Мексике, Таиланде, Филиппи-

нах, в Южной Африке.

Свернуть проект компания решила по двум причинам. Первая — это 

удешевление мобильного интернета. В той же Индии он стал доступен 

огромному количеству людей, которые теперь могут выходить в Сеть и 

не считать трафик. 

Это произошло благодаря запуску телеком-сети Reliance Jio, которую за-

пустил самый богатый бизнесмен Индии Мукеш Амбани. Сеть предлагала 

бесплатный мобильный интернет-доступ по технологии LTE (то есть на 

высокой скорости), и другие операторы были вынуждены снижать цены. 

Вторая причина — необходимость подстраиваться под «постоянно ме-

няющиеся технические требования партнеров», которые мешали Cети 

расширяться. Теперь многие из этих партнеров готовы поддерживать 

бесплатный доступ в Сеть самостоятельно. 

Google Station — не единственный проект по предоставлению бесплат-

ного интернет-доступа. Похожую сеть — internet.org пытался в 2013 году 

запустить Facebook. Пользователи могли подключиться к Wi-Fi и зайти 

на сайт социальной сети, ресурсы по поиску работы и другие сервисы. 

Другой, более успешный проект заработал в 2005 году и получил название 

FON. Его участники на добровольной основе предоставляли друг другу 

бесплатный Wi-Fi. Для этого нужно купить беспроводной роутер, подклю-

чить его к домашнему интернету и открыть на нем доступ, а взамен владе-

лец может бесплатно подключаться к таким же роутерам по всему миру. 

Подготовил Антон Благовещенский

ПОДВИГ ВРАЧА

Центральное телевидение КНР офи-

циально подтвердило, что от нового 

типа коронавируса COVID-2019 

умер главврач крупного госпиталя 

«Учан» в городе Ухане Лю Чжимин. 

51-летний медик стал первым руко-

водителем медучреждения, кото-

рый скончался от новой инфекции.

Тем временм китайская корпорация 

China Construction First Group наме-

рена всего за шесть дней построить 

в Пекине завод по производству ме-

дицинских масок, которые сегодня 

стали дефицитным товаром в Под-

небесной из-за масштабной кампа-

нии по борьбе с распространением 

коронавируса. Фабрика, как ожида-

ется, будет ежедневно выпускать по 

250 тысяч масок.

Шесть дней — не первый «невозможный» срок, за который китайцы со-

бираются построить целое предприятие. Напомним, что ранее в городе 

Ухань, который стал эпицентром вспышки заболевания, всего за десять 

дней построили новый госпиталь, рассчитанный на тысячу пациентов. 

Оснащенный новейшим медицинским оборудованием, он должен был 

помочь разгрузить другие больницы, переполненные из-за вспышки ко-

ронавируса. 

Подготовила Диана Ковалева

ОТДЫХ ПЕРЕД 
ПРАЗДНИКОМ

Группа депутатов раз-
работала проект по-
правок в Трудовой ко-

декс с инициативой объявить 
31 декабря праздничным днем. 
Документ был направлен в пра-
вительство на отзыв.

«Идея сделать 31 декабря 
выходным заслуживает обсу-
ждения, — пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев. 
— При этом действующее нор-
мативно-правовое регулирова-
ние позволяет решать вопрос с 
объявлением 31 декабря выход-
ным, производя своего рода об-
мен: какой-то воскресный или 
субботний день объявляется ра-
бочим, но 31 декабря становит-
ся выходным. Каждый год пра-
вительство производит подоб-
ные переносы для объединения 
нескольких праздничных и вы-
ходных дней. Подобная система 
позволяет обеспечивать гиб-
кость в формировании трудово-
го календаря».

Адвокат Алексей Сикайло со-
гласился с тем, что идея сделать 
этот день выходным хорошая, но 
тогда надо сократить какой-то 
другой выходной день. По его 
словам, Россия и так находится в 
числе лидеров по праздничным 
дням: у нас официально призна-
ны государственными праздни-
ками 13 дней.  

1

Попал на карантин в Сингапуре? Можно подать заявку на получение ежедневного пособия в размере 100 долларов.
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Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте 
rg.ru/rgdigital

ЖКХ Плата за жилье 
для ряда семей может быть 
снижена

Бедность 
и порог

Марина Трубилина

На необходимость снижения федерального «порога» 
оплаты жилищно-коммунальных услуг указала пред-
седатель Комитета Госдумы по жилищной политике и 
ЖКХ Галина Хованская.

На конференции в Госдуме обсуждалось, насколько 
эффективно «работает» Жилищный кодекс РФ, приня-
тый 15 лет назад. По словам судьи Верховного суда РФ 
Юрия Москаленко, за год в России рассматривается 
около 8 миллионов дел, связанных с жилищными отно-
шениями, это 40% от общего числа гражданских дел. 
Он отметил, что разночтений в применении норм Жи-
лищного кодекса у судей, как правило, не возникает. 

Тем не менее ряд норм ЖК, по мнению Хованской, 
нуждаются в обсуждении и изменениях — в частности, 
те, что касаются очереди на жилье, использования об-
щедомового имущества, образования земельных 
участков под домом. Президент фонда «Институт эко-
номики города» Надежда Косарева отметила, что не-
обходимо изменить подходы к принятию решений 
собственниками помещений в многоквартирных до-
мах. Провести общее собрание на практике зачастую 
невозможно, поэтому единственный вариант — «по-
высить систему представительства»: чтобы собствен-
ник хотя бы раз принял устав дома, а остальные во-
просы решались более узким кругом — правлением 
дома.

Замруководителя ФАС Виталий Королев выступил за 
то, чтобы были введены единые на страну нормативы 
потребления коммунальных ресурсов, с правом регио-
нов варьировать их в определенных пределах. Измене-
ние их регионами по своему усмотрению сейчас приво-
дит к неожиданному для жителей росту квартплаты. А 
Хованская отметила, что необходимо ввести в Жилищ-
ный кодекс единый для всей страны «порог» оплаты жи-
лья и коммунальных услуг — на уровне максимум 15% 
от дохода семьи. Сейчас максимальный уровень уста-
новлен постановлением правительства — в 22%.  

Справка «РГ»

Отель в районе аэропорта Хитроу стал карантинным центром для 

прибывающих в Великобританию потенциальных носителей коро-

навируса. Из отеля одной из крупнейших международных гостинич-

ных сетей переселили всех постояльцев, бронирование номеров 

приостановлено до конца марта. Отель будет использоваться для 

лиц, находящихся в группе повышенного риска и при этом не имею-

щих помещения, где они могли бы не контактировать с другими 

людьми. В отеле создадут условия для тестов на коронавирус. 

Необходимость таких мер стала очевидна после того, как британ-

ское правительство приняло решение эвакуировать 74 граждан сво-

ей страны из Йокогамы с круизного лайнера Diamond Princess, на 

борту которого 454 зараженных коронавирусом пассажира. В са-

мой Британии уже восемь подтвержденных случаев заболевания и 

не исключено появление новых. Карантинный центр в Лондоне при-

мет всех пассажиров, у которых по прилете в Хитроу выявят повы-

шенную температуру или другие симптомы коронавируса. Предпо-

лагается, что пассажиры будут оставаться в отеле до подтверждения 

или исключения наличия у них этого заболевания.

Подготовила Ариадна Рокоссовская

КАДРЫ Представители 
135 профессий получат 
гражданство РФ 
быстрее обычного

Паспорт 
для профи

Марина Трубилина

Почти вдвое расширил минтруд перечень профессий 
иностранцев, которые могут претендовать на получе-
ние российского гражданства в упрощенном порядке.

Ранее в списке было лишь 74 пункта, теперь же в 
нем фигурирует 135 профессий. Так, по предложению 
федеральных органов власти список пополнился ря-
дом врачебных специальностей — в нем появились пе-
диатр, психиатр, терапевт, хирург, эпизоотолог, медсе-
стры. Включены в перечень гидромелиораторы, зоо-
техники, рыбоводы, трактористы-машинисты и даже 
редакторы с корреспондентами.

Ряду профессионалов предоставлено право упро-
щенного получения гражданства по предложениям ре-
гиональных властей. Так, в список попали врачи «ско-
рой помощи», стоматологи, оториноларингологи, пе-
дагогические работники (воспитатели и учителя), ме-
ханики и инженеры по горным работам и некоторые 
другие специалисты.

Представители этих профессий, проработавшие в 
России по специальности не менее года и проживаю-
щие в РФ, могут обратиться с заявлениями о приеме в 
российское гражданство в упрощенном порядке — без 
соблюдения условия о сроке проживания. Подать та-
кие заявления могут как иностранцы, так и лица без 
гражданства.

Согласно закону о гражданстве, иностранцы, не отно-
сящиеся к ряду «льготных» категорий, должны прожить 
в России непрерывно не менее 5 лет, чтобы получить 
право подать заявление о  приеме в гражданство РФ.  

А КАК У НАС

В Петербурге продолжают оправ-

лять под принудительное меди-

цинское наблюдение тех, кто сбе-

жал с коронавирусного каранти-

на. 17 февраля решением суда 

вернули в бокс инфекционной 

больницы Боткина 32-летнюю 

Аллу Ильину. Она вспомнила, что 

в свое время училась на физмате, 

и взломала электронный замок: 

открутила кожух над дверью, сня-

ла обмотку проводов и замкнула... 

Сейчас Алла Ильина снова в боль-

нице. Скорее всего, девушку еще и 

оштрафуют. Ей грозит штраф в раз-

мере до 500 рублей. Также беглян-

ка должна ответить за поломку 

электронного замка. А вот ответит 

ли кто за бегство девушки — пока 

не известно, хотя, по идее, ответст-

венность за все, что происходит в 

больнице, лежит на главвраче. 

Тем временем примеру Аллы по-

следовали еще трое таких же па-

циентов, находившихся на коро-

навирусном карантине. Все они 

сбежали из боксов 11 февраля. 

Правда, двое из них поняли, что 

погорячились, и сами доброволь-

но вернулись в больницу. Дело 

третьей сегодня будет рассматри-

вать Невский райсуд. В том, что 

решение будет точно таким же, 

как в случае с Ильиной, нет ника-

ких сомнений. 

Подготовила Евгения Цинклер
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ТРАНСПОРТ В России 
запустили новую 
модификацию самолета 
Sukhoi Superjet 100

Тянем штурвал 
на себя

Евгений Гайва

Импортные компоненты на российском ближнемаги-
стральном пассажирском  самолете Sukhoi Superjet 
100 (SSJ100) начали менять на отечественные. Уже 
стартовали испытания первой крупной системы — 
установки охлаждения воздуха, сообщили в компании 
«Гражданские самолеты Сухого» (ГСС). В итоге к 2024 
году планируется выпустить импортозамещенную мо-
дификацию самолета — SSJ-New. 

«В настоящий момент идут наземные и летные ис-
пытания в составе опытных самолетов SSJ100», — отме-
тили в ГСС. По их результатам конструкцию установки 
охлаждения возду-
ха еще усовершен-
ствуют. Эта уста-
новка — основной 
агрегат в системе 
кондиционирова-
ния, который отве-
чает за подачу све-
жего воздуха для 
дыхания, поддержа-
ние нормального 
давления, вентиля-
цию отсеков и тем-
пературу в кабине 
экипажа и в салоне. 
Разработала установку российская компания «Тепло-
обменник». Детали поставляют еще десяток отечест-
венных предприятий. Сейчас установка на 90% состо-
ит из российских комплектующих, к моменту ввода в 
эксплуатацию SSJ-New рассчитывают оставшиеся 
10% также заместить отечественными компонентами.

Как заявляют в ГСС, импортозамещение в целом по-
зволит уменьшить стоимость воздушного судна. По-
путно усовершенствуют узлы и агрегаты, что повысит 
надежность самолета не в ущерб комфорту. 

В минпромторге ранее сообщали, что модифициро-
вать «Суперджеты» будет сам их разработчик и произ-
водитель, то есть ГСС. Контракт с компанией заключи-
ли в декабре 2019-го. На модификацию планируется 
направить около 15 млрд рублей. На запрос «РГ» о 
дальнейших планах замещения импортных компонен-
тов «Суперджета» в министерстве не ответили. 

Менять прежде всего будут компоненты американ-
ского производства, считает руководитель портала 
«Авиация России» Андрей Величко. «Могут подвер-
гнуть импортозамещению, например, шасси, вспомо-
гательную силовую установку. А вот внутреннюю на-
чинку кабины пилотов вряд ли станут менять», — пола-
гает он. В SSJ100 около 70% импортных комплектую-
щих, главный вопрос возникнет с замещением двига-
теля. Сейчас на самолете установлен SaM146 француз-
ского производства. Работающей российской замены 
ему пока нет, хотя говорили об установке российского 
двигателя ПД-8. Но в этом случае нужно также учесть 
востребованность SSJ100 на зарубежных рынках. Про-
двигать самолет с импортным двигателем проще. 

К тому же согласно обзору рынка гражданских са-
молетов стран ASEAN «Объединенной авиастроитель-
ной корпорации» спрос на самолеты в 100 мест, как 
SSJ100, невелик. Так что, вероятно, стоит новый «Су-
перджет» уменьшить до 75 мест, чтобы он смог впи-
саться в рынок, говорит Величко.  

АРМИЯ 

Родным 
погибших 
военных 
увеличат 
выплаты

ДЕНЬГИ — 
СЕМЬЕ
Александр Степанов

Законопроект, который дает 
право членам семьи погибшего 
военнослужащего получить за 
него денежное довольствие, на-
правят на утверждение в прави-
тельство.  

Правительственная комис-
сия по законопроектной дея-
тельности рассмотрела проект 
поправок в Федеральный закон 
«О статусе военнослужащих» и 
«О денежном довольствии воен-
нослужащих и предоставлении 
им отдельных выплат». 

Изменения должны усилить 
социальную защищенность 
близких родственников тех во-
енных, которые погибли как во 
время службы, так и при прове-
дении сборов. 

В законопроекте подчеркива-
ется, что при каких бы обстоя-
тельствах ни погиб военный, 
члены его семьи будут находить-
ся под особым надзором вла-
стей.  Родственникам и семьям 
погибших сейчас предоставля-
ются различные льготы и ком-
пенсации. 

 В частности, за гибель воен-
нослужащего при исполнении 
служебных обязанностей семье 
выплачивается компенсация в 3 
миллиона рублей. 

 Кроме того, ежемесячная 
компенсация полагается нетру-
доспособным членам семьи по-
гибшего. 

Существует еще ряд льгот, 
которые предусмотрены законо-
дательством, в том числе еди-
новременная социальная выпла-
та для приобретения или строи-
тельства жилья.

Вместе с тем, по мнению ав-
торов документа, действующие 
законы пока не в полной мере 
охраняют права семей погиб-
ших. Для устранения этих про-
белов в закон предлагается вне-
сти ряд поправок, которые в пол-
ной мере смогут обеспечить со-
циальную защиту членам семьи 
погибшего военного.  

В частности, семьям должны 
будут выплатить денежное до-
вольствие военнослужащего, не-
дополученное ко дню гибели, де-
нежную компенсацию вместо 
положенного военному вещево-
го имущества и продовольствен-
ного пайка. 

Кроме того, законопроект 
предусматривает выплату ком-
пенсации за положенные воен-
нослужащему дополнительные 
сутки отдыха. 

Компенсации будут распро-
страняться и на родственников 
тех военнослужащих, которые 
были признаны пропавшими без 
вести.     

Этот законопроект планиру-
ется утвердить на заседании ко-
миссии по законопроектной де-
ятельности и направить на рас-
смотрение в правительство РФ.   

— Инициатива направлена на 
повышение социальной защи-
щенности членов семей погиб-
ших военнослужащих, — считает 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Понятно, что ничто не 
заменит погибшего при испол-
нении долга отца и мужа, однако 
государство должно взять на 
себя заботу о людях.

Подготовленный проект уре-
гулирует вопросы, связанные с 
выплатой довольствия, причи-
тающегося, но не полученного 
погибшим военнослужащим. 
Предлагаемые нормы предусма-
тривают, что родственники по-
гибшего или умершего военно-
служащего получат причитаю-
щееся ему, но не полученное де-
нежное довольствие полностью 
за весь месяц, в котором он по-
гиб. Напомню также, что в слу-
чае гибели военнослужащего его 
семья получит значительные 
страховые выплаты.  

Особо опасный 
охранник

Вот тогда у частного ох-
ранника появятся офи-
циальные полномочия, 

в том числе право на примене-
ние физической силы.

Некоторые бизнесмены ре-
шили отыскать лазейку — на-
нять менее квалифицированно-
го человека и платить ему мень-
ше. И с ним меньше бюрократи-
ческой возни: частных охран-
ников регулярно проверяют 
правоохранительные органы, с 
охраной надо заключать отдель-
ный договор и обоюдно соблю-
дать его. 

Ведь по закону частная ох-
ранная организация — самосто-
ятельная структура и не подчи-
нена хозяину, скажем, супер-
маркета или банка. Каждый де-
лает свою работу и не более 
того. Поэтому нередко охранни-
ки числятся контролерами или 
администраторами. По статусу 
это обычные сотрудники, и спе-

циальные лицензии им не нуж-
ны. Но кроме лицензий у них 
нет навыков и знаний. 

Магазины, конечно, могут 
нанимать контролеров, адми-
нистраторов и представителей 
других специальностей, но у та-
ких сотрудников нет никаких 
полномочий. Контролер — толь-
ко наблюдатель, он может по-
просить человека о чем-то, на-
пример, показать содержимое 
тележки. Если человек откажет-
ся и пройдет мимо контролера, 

тот не вправе задерживать гра-
жданина. В отличие от охранни-
ка с лицензией.

У официальных частных ох-
ранников полномочий больше. 
Они вправе применить силу, но 
только в строго определенных 
законом ситуациях. Частные 
охранники обучены действо-
вать очень осторожно, чуть пе-
рестараются — попадут под ста-
тью. Охранник не может об-
ыскивать человека или прово-
дить разбирательство, но впра-

ве задержать гражданина до 
приезда полиции.

И если есть подозрения, что 
посетитель магазина решил не 
покупать, а украсть что-то, 
частная охрана вполне полно-
мочна остановить его на выходе 
и ждать полицейских. 

Вот тут и случаются непри-
ятные истории, когда такой вот 
контролер перестарается и 
спровоцирует драку. Или, нао-
борот, в случае, скажем, пожара 
не сможет отыскать тревожную 
кнопку, оказать первую меди-
цинскую помощь людям. Или 
же отразить нападение налет-
чиков.

Трудовое законодательство 
уже признало частную охран-
ную и детективную деятель-
ность профессией со всеми вы-
текающими — трудовым стажем 
и социальными льготами. Введе-
ны три профессиональных раз-
ряда — 4-й, 5-й и 6-й. Если упро-

щенно, обладателю 4-го разряда 
запрещено носить любое ору-
жие и спецсредства, обладателю 
5-го разрешены только спец-
средства — наручники, резино-
вые палки и электрошокеры, при 
наличии 6-го — огнестрельное 
оружие. Разнятся и нормативы, 
которые они должны выполнить, 
и сроки обучения, и периоды 
подтверждения квалификации. 

Напомним, под частной ох-
раной — 895,5 тысячи объектов 
различных форм собственно-
сти. Их защищают 23,6 тысячи 
частных охранных организа-
ций, общая численность работ-
ников которых составляет 
715,6 тысячи человек. На воо-
ружении — 80,4 тысячи единиц 
огнестрельного оружия. По ев-
ропейским меркам — очень при-
личная армия.  

Лицензированные охранники обуче-
ны не только защищать имущество, 
но и оказывать помощь людям.

А К Ц Е Н Т

Охранник не может обыскивать 
человека или проводить разбирательст-
во, но вправе задержать гражданина 
до приезда полиции

С российскими 
агрегатами вместо 
импортных само-
лет будет дешевле 
и надежнее, счита-
ет разработчик

Действующие 
законы пока 
не в полной мере 
охраняют права 
семей погибших 
военнослужащих
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ТБО «Экосервис» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений проектной документации «Комп-
лекс по обращению с твердыми коммунальными отходами 
(ТКО). Полигон ТКО. Свердловская обл., г. Красноуфимск» 
(далее — ПД), включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС), а также техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ТЗ на ОВОС).

Название: проектная документация «Комплекс по обра-
щению с твердыми коммунальными отходами (ТКО). По-
лигон ТКО. Свердловская обл., г. Красноуфимск».

Цель: создание объекта захоронения твердых комму-
нальных отходов.

Месторасположение: Российская Федерация, Сверд-
ловская область, Красноуфимский р-н, межселенная тер-
ритория, автодорога Красноуфимск—Симинчи, з/у № 11, 
кадастровый номер 66:14:1801001:185, на расстоянии 2 км 
от населенного пункта деревня Крылово.

Форма проведения общественных обсуждений: об-
щественные слушания.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ТБО «Экосер-
вис», Свердловская область, г. Первоуральск, пер. Школь-
ный, д. 2. ст. 26, 31, представительство ООО «ТБО 
«Экосервис», Свердловская область, г. Красноуфимск, 
ул. Ухтомского, д. 52, каб. 2.

Примерные сроки проведения ОВОС: 19 февраля — 
20 апреля 2020 года. Общественные обсуждения по ПД, 
ОВОС, ТЗ на ОВОС состоятся в здании Саранинского сель-
ского Дома культуры 20 марта 2020 г. в 14.00 по адресу: 
Свердловская область, Красноуфимский район, п. Сарана, 
ул. Октябрьская, д. 76.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация муниципального обра-
зования Красноуфимский округ.

Ознакомление и сроки: ПД, ОВОС, ТЗ на ОВОС и пред-
ставление замечаний и предложений в письменной форме 
по вопросам, выносимым на общественные обсуждения 
осуществляются в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления и в течение 30 дней после проведения 
общественных обсуждений по адресам:

в здании администрации МО Красноуфимский округ.: 
Свердловская область, г. Красноуфимск, ул. Советская, д. 5, 
кабинет № 116 «Отдел архитектуры и градостроительства», 
время приема с понедельника по четверг с 8.00 до 17.00, в 
пятницу с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00,телефон для 
справок 8 (34394) 2-26-94;

в офисе представительства ООО «ТБО «Экосервис» по 
адресу: Свердловская область, г. Красноуфимск, ул. Ухтом-
ского, д. 56, каб. 2. Время приема с понедельника по четверг 
с 8.00 до 17.00, в пятницу с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 
13.00,телефон для справок 8 (34394) 7-57-73;

а также на официальном сайте МО Красноуфимский ок-
руг в сети «Интернет» по адресу: http://rkruf.ru/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Павел Петровский

Е
жегодно противостояние 
двух испанских футболь-
ных грандов «Реала» и 

«Барселоны» в прямом эфире 
смотрят порядка одного милли-
арда болельщиков.

Любителям спорта стоит 
включить телевизор, поскольку 
яркое зрелище им будет гаран-

тировано. Соперничество ко-
манд длится с 1902 года. На се-
годняшний день «Барса» имеет 
96 побед, у мадридцев на одну 
меньше.

Интересно, что в декабре 
2017 года Первый канал также 
транслировал матч «Реала» с 
«Барселоной», в котором ката-
лонцы одержали победу со сче-
том 3:0. Рейтинги того поединка 

оказались очень неплохими, и в 
этом году было принято реше-
ние в очередной раз побаловать 
футбольных гурманов.

Напомним, что на террито-
рии России матчи испанской Ла 
Лиги регулярно транслируют 
«Матч ТВ» и «Телеспорт». 

Причем болельщики могут 
смотреть за поединками не 
только на телеэкранах, но и на 

ноутбуках, смартфонах или 
планшетах.

Отметим, что в большинстве 
случаев любители спорта могут 
наблюдать за матчами испан-
ского, английского и других 
чемпионатов, а также поедин-
ками НХЛ абсолютно бесплат-
но. 

Это стало возможно благода-
ря долгосрочным контрактам 
между обладателями телеправ и 
спонсорами. Для тех же, кто же-
лает получить дополнительный 
контент (например, в виде эк-
склюзивных интервью) или 
смотреть игры в качестве HD 
или Ultra HD, предусмотрена 
подписка (от 300 до 500 рублей 
в месяц).

К слову, для испанских клу-
бов продажа прав на телетран-
сляции — существенная статья 
доходов. Так, известно, что в 
прошлом сезоне «Барселона» 
заработала за год 166,5 миллио-
на евро.  Вторым значится 

«Реал» — 155,3 миллиона евро. 
Третьим по уровню доходов от 
телеправ в Ла Лиге стал «Атле-
тико» (119,2).

В общей сложности клубы 
сильнейшей испанской лиги в 
минувшем сезоне получили от 
телевизионщиков 1 миллиард 
420 миллионов евро.

При этом английская Пре-
мьер-лига остается самым попу-
лярным и прибыльным нацио-
нальным чемпионатом. Телеви-
зионные права на АПЛ — самые 
дорогие, но британцы справед-
ливо распределяют доходы 
между клубами, не создавая ог-
ромной пропасти между лиде-
ром и аутсайдером. Любопытно, 
что в Великобритании каждому 
клубу гарантированы десять 
прямых эфиров в сезоне, за ко-
торые им платят более двенад-
цати миллионов фунтов. За каж-
дый матч сверх минимальной 
планки добавляют еще один 
миллион сто тысяч.  

РЕЙТИНГИ

Стоимость ТВ-прав на показ 
ведущих чемпионатов (в евро)

АПЛ (Англия) — 2 млрд 500 млн

Ла Лига (Испания) — 1 млрд 430 

млн

Бундеслига (Германия) — 1 млрд 

200 млн

Серия А (Италия) — 1млрд 100 млн

Лига 1 (Франция) — 950 млн

Самые популярные
 футбольные чемпионаты Европы*
Ла Лига — 46%

АПЛ — 37%

Бундеслига — 34%

Серия А — 28%

Лига 1 — 23%

*Среди болельщиков в странах 
Западной и Восточной Европы.

Самые рейтинговые спортивные 
ТВ-трансляции на наших каналах

Футбол — 29%

Хоккей — 24%

Биатлон — 23%

Фигурное катание — 19%

Лыжные гонки — 5%

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Первый канал решил побаловать спортивных болельщиков 
противостоянием «Реала» и «Барселоны»

Миллиард в прямом эфире

На продаже телевизионных прав лучшие футбольные клубы мира зарабатывают миллионы евро.

V
L

A
D

IM
IR

 V
IN

O
G

R
A

D
O

V
 /

 I
S

T
O

C
K

P
H

O
T

O

1



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 февраля 2020
среда № 35 (8089)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОЕКТ Предложено 
увеличить штрафы 
для заключенных

Тюрьма 
накажет рублем

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму проект по-
правок в Уголовно-исполнительный кодекс, увеличи-
вающий дисциплинарные штрафы для осужденных. 
Нарушитель внутреннего порядка в колонии в пер-
спективе рискует заплатить от одной тысячи до двух 
тысяч рублей.

Наказать осужденного рублем вправе начальник 
колонии. Наличных денег у заключенного, естест-
венно, нет. Но у него есть лицевой счет, с которого в 
случае наказания снимут нужную сумму.  По закону 
оштрафовать заключенного можно исключительно 
за злостные нарушения порядка, перечисленные в 
соответствующей статье Уголовно-исполнительного 
кодекса. 

Как рассказывают эксперты, на практике нередко 
штрафуют осужденных, пойманных с мобильными 
телефонами. Причем штраф считается достаточно 
мягким наказанием. «Статистика показывает, что в 
среднем дисциплинарный штраф накладывается на 
5,4 тысячи осужденных в год, на некоторых — не-
сколько раз», — рассказывает зампредседателя прав-
ления Ассоциации юристов России Станислав Алек-
сандров. Он напомнил, что действующий размер 
штрафа — до 200 рублей — был установлен еще в 2003 
году. Нет нужды напоминать, что с тех пор вес денег 
изменился, поэтому сейчас предлагается увеличить 
сумму штрафа с учетом инфляции. 

«При отсутствии средств на счете их удержание 
может быть произведено в дальнейшем с любых дохо-
дов осужденных, — уточняют в тюремном ведомстве. — 
Последующее удержание, например, распространя-
ется и на денежные переводы от родственников для 
приобретения продуктов питания или предметов пер-
вой необходимости в магазине колонии». Кроме того 
инициатива вводит новое наказание для заключен-
ных, отбывающих наказание на тюремном режиме. За 
нарушения распорядка их смогут переводить в оди-
ночные камеры.

По данным Федеральной службы исполнения нака-
заний на 1 января этого года в 8 тюрьмах отбывали 
наказание 1173 человека. В тюрьмах содержатся наи-
более опасные категории преступников.  

АРМИЯ Число 
правонарушений 
в Вооруженных силах 
в 2019 году снизилось 

В служебном 
порядке

Юрий Гаврилов

В минобороны привели динамику снижения правона-
рушений в Вооруженных силах за последние пять лет. 
Эту справку в ведомстве составили в ответ на запрос 
депутата Госдумы Валерия Рашкина. Данные ему сооб-
щили по различным видам преступлений, и приведены 
там не конкретные цифры, а проценты снижения. 

В письме депутату за подписью начальника Ген-
штаба Валерия Герасимова говорится, что принятые 
руководством Минобороны России меры привели к 
значительному уменьшению отдельных видов право-
нарушений.  Так, в прошлом году на 26,5 процента 
снизилось количество уголовных дел по преступлени-
ям против военной службы. 

Кроме того, в минобороны сообщили о сокраще-
нии почти на 42 процента случаев самовольного 
оставления военнослужащими воинских частей.

Более чем на треть в армии стало меньше грабежей 
и случаев дезертирства. На 21,4 процента — насильст-
венных действий в отношении начальника. На 13,8 
процента — рукоприкладства. 

Есть заметные достижения в борьбе с незаконным 
оборотом в войсках наркотиков (зафиксировано со-
кращение таких правонарушений более чем на 11 
процентов), халатностью (минус 9,8 процента) и вы-
могательством — таких случаев зафиксировано мень-
ше на 6,3 процента. 

Общая доля неуставных отношений и рукопри-
кладства в прошлом году составила около 12 процен-
тов от всего числа преступлений в Вооруженных си-
лах. Однако именно они, откровенно признают в ве-
домстве, — наиболее резонансные по степени негатив-
ного воздействия на воинские коллективы. 

Тем не менее вся проведенная в воинских коллек-
тивах работа привела к главному результату:  количе-
ство погибших в 2019 году военнослужащих (их в ар-
мии относят к небоевым потерям) в сравнении с 2015 
годом снизилось на 29 процентов. Эти данные Раш-
кин сообщил «Интерфаксу».    

РЕШЕНИЕ 

Россия 
оспорит 
решение суда 
Гааги по делу 
«ЮКОСа»

УКАЖУТ 
НА ОШИБКИ
Петр Орлов

В Минюсте России заявили, что 
Россия оспорит в Верховном 
суде Нидерландов в порядке 
кассации решение Апелляцион-
ного суда Гааги по иску акцио-
неров «ЮКОСа».

«Апелляционный суд Гааги 
отменил вердикт голландского 
суда первой инстанции и оста-
вил в силе решение гаагского 
арбитража от 18 июля 2014 
года. Данные решения обязыва-
ли Россию выплатить мажори-
тарным экс-акционерам НК 
«ЮКОС» 50 миллиардов долла-
ров США в качестве возмеще-
ния якобы нанесенного ее дей-
ствиями ущерба», сообщили в 
минюсте.

Как подчеркнули в ведомст-
ве, решение Апелляционного 
суда Гааги не соответствует по-
зиции Европейского суда по 
правам человека. К тому же 
бывшими мажоритарными вла-
дельцами были допущены мас-
совое уклонение от уплаты на-
логов и прочие противоправ-
ные действия, рассказывают в 
минюсте. В ведомстве напоми-
нают, что ранее Европейский 
суд по правам человека в своем 
постановлении по делу 
«ЮКОС» против России» отка-
зал в признании нарушения 
статьи 18 Конвенции о защите 
прав человека и основных сво-
бод и полностью отверг обвине-
ния в адрес Российской Федера-
ции в «политической мотива-
ции» и «репрессивном характе-
ре» преследования компании 
«ЮКОС», а также о якобы 
имевшей место дискримина-
ции в отношении нее со сторо-
ны российских властей.

Как сообщил ТАСС руково-
дитель Международного цен-
тра правовой защиты, пред-
ставляющего интересы РФ в су-
дах по делу «ЮКОСа» за рубе-
жом Андрей Кондаков, жалоба 
на решение суда в Гааге будет 
подана в течение 3 месяцев.  

Казус Амантонио 

В ЕС и США по 15—17 позиций прививок, в России — 12, что мало, но блогеры, а не эксперты, предлагают еще меньше. 

«Казус Амантонио» породил проблему — каким должно быть инакомыслие в медицине?  

Компетентно

КОГДА БЛОГЕР СТРАШНЕЕ ЭПИДЕМИИ
О мнимом вреде прививок, или Как не попасть в сети к тем, кто зарабатывает на сенсациях

Александр Баранов, 
академик РАН, 
главный педиатр Минздрава России
Представьте ситуацию. Я, детский врач, вдруг решаю на-

писать книгу о правильном выборе автомобиля для се-

мьи, в которой начинаю жонглировать фактами. О том, 

какой должен быть изгиб бампера, чтобы в случае стол-

кновения с другой машиной никто не почувствовал уда-

ра. Или фантазировать на тему состава краски и его по-

тенциального влияния (в зависимости от фаз Луны) на 

состояние финансового благополучия хозяина авто и 

его близких. Причем ссылаюсь на публикации в серьез-

ных технических журналах или финансовых обзорах. Бу-

дет такая книга востребована публикой? Вероятно, да. 

Особенно, если правильно выстроить рекламную кампа-

нию при ее появлении. («Впервые вся правда о возмож-

ностях спасти свою семью при аварии!»… «Не верьте 

финансовым аналитикам или опытным инженерам. Слу-

шайте только нас!»… и так далее.).

Как вы понимаете, ничем иным, кроме слова «афера», та-

кой проект не назовешь. Не может неспециалист, чело-

век, не имеющий знаний и компетенций в таких важных 

областях жизни как автомобилестроение и безопасное 

использование автотранспорта или финансовая деятель-

ность семьи, давать советы и выступать экспертом для чи-

тателя. И ни одно серьезное издательство по идее не 

должно даже заинтересоваться такой рукописью. Тем бо-

лее напечатать и распространять такую книгу, если не хо-

чет быть уличенным в продвижении заведомо ложной ин-

формации, вводящей в заблуждение потребителя, то есть 

читателя.

Но почему-то все чудесным образом переворачивается с 

ног на голову, когда речь заходит о прививках. Вернее, о 

том, чтобы их не делать. В этот момент все аргументы 

вдруг странным образом испаряются. Остается лишь 

оголтелое желание любыми способами доказать: привив-

ки делать не нужно. 

И не важно, что автор не имеет медицинского образова-

ния. Ну а что? Про прививки ведь все могут рассуждать. 

Зачем медицинские знания? Зачем доскональное владе-

ние результатами доказанных научных исследований? 

Можно просто пожонглировать старыми ссылками или 

результатами некачественных научных работ, вырвать 

слова из контекста и прилично заработать на этом. И не-

важно, что в это время дети (да и взрослые!) продолжают 

умирать от вакцин-предотвратимых инфекций…

Именно так случилось и с последней книгой израильско-

го блогера, которую издательство полностью отозвало. 

Цензура здесь совершенно ни при чем! Задумайтесь — 

инженер-электронщик (!) комментирует статьи про при-

вивки! Абсурд…

При этом в мире вновь разгорается эпидемия дифтерии. 

Продолжает полыхать корь. Умерших за прошлый год 130 

000, а мы все продолжаем обсуждать целесообразность 

вакцинации. В США объявили о летальных исходах от 

гриппа только за этот сезон — 14 000! Ну, конечно, что 

нам официальные данные, если электронщик, который 

пишет под псевдонимом (потому что боится назвать свое 

настоящее имя, и, кстати, в Израиле его книги никто не со-

бирался издавать), доказывает, что смысла прививаться 

нет. Ох, уж эти сенсации...

А что на самом деле? А на самом деле нам с нашим 

Национальным календарем вакцинации еще далеко-

вато до общепринятых в мире высокоразвитых стран 

стандартов. Судите сами! В календарях большинства 

государств Евросоюза, США, Японии, Австралии и 

т.д. (то есть там, где с продолжительностью жизни на-

много лучше, чем у нас) по 15—17 позиций, а у нас — 

всего 12.  Вернее, 11 с небольшим. Потому что от ге-

мофильной инфекции типа b прививают только детей 

групп риска — примерно 10—20% от общего количест-

ва родившихся. Даже по сравнению с рутинным ка-

лендарем вакцинации ВОЗ, который рекомендован 

для всех стран, независимо от уровня экономическо-

го развития, в Национальном календаре профилакти-

ческих прививок РФ не хватает вакцинации от ро-

тавирусной и папилломавирусной инфекций и ревак-

цинации дошкольников от коклюша. Не говоря уже о 

том, что мы могли бы, как они, защищать своих гра-

ждан от менингококковой инфекции. Инфекции бук-

вально убивающей всего за несколько часов совер-

шенно здоровых до этого детей и взрослых; распро-

страненность которой в последние годы резко пошла 

вверх. Это свидетельствует о начале новой эпидемии. 

Гепатита А, калечащего на всю оставшуюся жизнь пе-

чень, ветряной оспы — отнюдь, не легкой детской ин-

фекции, все чаще протекающей с тяжелейшими энце-

фалитами и смертельными исходами.  

Но «благодаря» подобного рода, с позволения сказать, 

«книгам» среди родителей сегодня начались «разброд и 

шатание»… Именно поэтому, если сравнить уровень 

привитости среди старших подростков и детей раннего 

возраста, то, к сожалению, процент защищенных вакци-

нами детей среди маленьких будет ниже. А это означа-

ет, что умы их родителей уже отравлены ядовитыми па-

рами сомнения, распространяемыми электронщиками, 

лабораторными работниками, гомеопатами, строителя-

ми и иными представителями может быть и очень почет-

ных профессий, но весьма далеких от той области меди-

цины, которая предполагает знания в области иммуно-

профилактики, в том числе вакцинации. И почему-то 

вновь приходит на ум печально знаменитый англичанин 

Эндрю Вэйкфилд, 30 лет назад «заваривший эту кашу». 

Ведь это именно он, озаботившись снижением продаж 

краснушной моновакцины, в производстве которой 

имел личную финансовую заинтересованность, напи-

сал в уважаемый журнал «Ланцет», где описал якобы об-

наруженную им связь между аутизмом и вакцинацией с 

использованием тривакцины (против кори-краснухи-

паротита — но в одном шприце), прямого конкурента 

«его» моновакцины… И понеслось…  30 лет прошло, а 

эту мифическую связь обыватели по всему миру про-

должают обсуждать и сегодня. И ведь соавторы той пе-

чально известной статьи сразу же известили редакцию 

«Ланцета» о несогласии с публикацией и отсутствием 

согласования с ними этого соавторства, и сам журнал, 

проведя тщательное внутреннее расследование и най-

дя факты явной фальсификации данных, полностью ото-

звал статью еще 20 лет назад! И многотысячными науч-

ными исследованиями многократно перепроверялась 

эта связь и не была подтверждена ни в одном исследо-

вании… И сам Вэйкфилд за эти свои фокусы с жонгли-

рованием данных был лишен медицинской лицензии и 

права работать врачом в Великобритании, Канаде и Ав-

стралии! Но… Кривда всегда больше похоже на Правду, 

чем сама Правда… И конечно, нет Пророка в своем 

Отечестве…

Но тем, кто хочет жить долго и счастливо и выдать замуж 

своих правнуков, другого пути, кроме как вовремя приви-

ваться, все равно нет…

Подготовила Ирина Краснопольская
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 Авторы послания при-
знают, что в книге на 
основе материалов и 

исследований ряда университе-
тов США и Израиля автор рассу-
ждает о небезопасности приви-
вок. Он  утверждает, что почти 
все имеющиеся в мире исследо-
вания прививок могут быть 
сфальсифицированы. Однако 
цитирует только те работы, ко-
торые ставят эффективность 
вакцинации под сомнение. 

Книга Амантонио вызвала 
как волну интереса, так и шквал 
возмущения. Аргументация — 
не честно цитировать только 
тех экспертов, кто является 
противником вакцинации. Со-
цсети даже запустили новый хе-
штег — #«История значения сло-
ва «эксперт». На шкале времени 
изображены персонажи, кото-
рые  олицетворяют экспертов: 
1980-е годы — ученый, в 1990-е — 
аспирант, 2000-е — журналист, в 
2010-е — «Катя с фейсбука».

Пока по Сети гуляет демо-
тиватор «Катя с фейсбука» 
АСТ, попавшее в конфликт ин-

тересов между читателями и 
писателями, иищет выход. Из-
датель приостановил продажу 
книги. Однако электронную 
версию бестселлера можно 
найти  на сайтах, например, на 
«ЛитРес».

Более того, казус Амантонио, 
как ситуацию окрестили все те 
же соцсети, обострил еще одну 
дискуссию — угрозу цензуры в 
сфере издания книг по медици-
не. Ведь помимо закона и свобо-
ды слова остается открытой но-
вая проблема — кто должен опре-
делять, является ли высказан-
ное мнение журналиста, блоге-
ра или медийного лица потенци-
альной угрозой, а не альтерна-
тивным взглядом, например, на 
здоровье детей?  

АСТ, остановив продажи 
книги, предлагает обществу ши-
рокую дискуссию на тему ина-
комыслия в медицине «при 
условии соблюдения законода-
тельства».   

Прямая речь

Антон Амантонио, 
блогер, автор книги «Прививать или не прививать? 
Или Ну, подумаешь, укол! Мифы о вакцинации», 
Тель-Авив  
Как только движение популяризаторов науки узнало о книге, которая 

содержит анализ более тысячи научных исследований, они сработали 

как сплоченная команда для ее продвижения. Их можно понять. Такая 

книга, которая способна в корне изменить отношение общества к вак-

цинации, публикуется не каждый день. Они начали писать посты о ней 

в социальных сетях и напрямую в издательство АСТ с требованием 

выпустить пресс-релиз и рассказать о книге во всех СМИ. К счастью, 

издательство прислушалось к их мнению и пошло на беспрецеден-

тный шаг — приостановку продажи книги. Беспрецедентный шаг при-

вел к беспрецедентному пиару. О книге написали десятки СМИ, она 

обсуждалась на радио и ТВ.  И если раньше обо мне знали лишь те, кто 

активно интересовался темой вакцинации, то теперь благодаря попу-

ляризаторам обо мне и о книге узнала вся Россия. Водовозов и Талан-

тов, Бутрий и Катасонов, Панчин и Казанцева и многие другие популя-

ризаторы науки, а также те, кто высказался о книге и писал письма в 

издательство, — личная вам благодарность! Даже в самых безумных 

мечтах я не мог предположить настолько эффективную рекламную 

кампанию. Ведь тема вакцинации касается каждого человека. Поэто-

му попытка запрета информации на эту тему не могла пройти без об-

щественного резонанса.

Подготовил Владимир Емельяненко
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Мнение юриста

Как подчеркнула адвокат Виктория Данильченко, в нашей стране нет 

списка книг, которые запрещено читать. «Однако на федеральном 

сайте министерства юстиции есть список книг, запрещенных к рас-

пространению на территории РФ, — рассказывает Виктория Даниль-

ченко. — Сейчас в списке минюста около 4500 наименований книг, 

статей, журналов, песен и т.д. Однако для того, чтобы внести в него 

новую, например, книгу, нужно вступившее в законную силу реше-

ние суда, по которому она признана экстремистской».

Но можно ли признать экстремистскими призывы отказаться от ме-

дицинской помощи? «В Конституции РФ закреплено, что медицин-

ская помощь — это право граждан, а не их обязанность, поэтому и от-

каз от прививок — добровольное дело каждого гражданина, — поясня-

ет Виктория Данильченко. — В законе прописаны и причины отказа в 

приеме в образовательные и оздоровительные учреждения (санато-

рии, пансионаты и т.д.). Но такое ограничение может носить только 

временный характер и только в случае возникновения массовых ин-

фекционных заболеваний или при угрозе возникновения эпидемий».

Что касается антипрививочной пропаганды, то на данный момент на-

казания в России за нее нет. «Хотя минздрав периодически предла-

гает блокировать сайты, критикующие вакцинацию, а также запре-

тить публично призывать отказываться от прививок, — говорит адво-

кат. — Это предложение подкрепляется позицией Всемирной органи-

зация здравоохранения, которая включила отказ от прививок в спи-

сок десяти глобальных угроз человечеству».

Подготовил Владислав Куликов

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
предотвратила теракты 
в колледжах

Горький урок

Иван Петров

Оперативникам Федеральной службы безопасности 
России удалось предотвратить страшные теракты, ко-
торые готовились в школах и техникумах на террито-
рии полуострова Крым. Как сообщает Центр общест-
венных связей ФСБ России, в городе Керчь задержа-
ны двое подростков — 2003 и 2004 годов рождения. 
Молодые люди подозреваются в подготовке террори-
стических актов в двух местных образовательных уч-
реждениях.

Отмечается, что задержанные являются сторонни-
ками экстремистской идеологии. Более того, в свои ку-
миры они записали 18-летнего Владислава Рослякова, 
устроившего бойню в Керченском политехническом 
колледже. У задержанных дома изъяты самодельные 
взрывные устройства с поражающими элементами и 
компоненты для изготовления взрывчатых веществ. 
По данным ФСБ, задержанные ранее уже провели ис-
пытания своих самодельных взрывчаток на домашних 
животных. По данным ФСБ России, в период с начала 
2018 года всего предотвращено свыше 50 вооружен-
ных нападений на образовательные учреждения.  

А К Ц Е Н Т

Соцсети запустили хештег — #История значения слова 
«эксперт» : 1980-е годы — ученый, 1990-е — аспирант, 
2000-е — журналист, 2010-е — «Катя с фейсбука»

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Отстающих 
поддержат 
рублем

ЗАЕМ 
В ПОМОЩЬ
Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Калининградская область

В Калининградской области ут-
вердили комплексную про-
грамму развития «отстающих» 
территорий. Речь идет, с одной 
стороны, о новых льготных ре-
гиональных займах для бизне-
са, реализующего проекты в 11 
муниципалитетах. С другой 
стороны, о формировании ин-
вестиционных паспортов, об-
новлении муниципальной ин-
фраструктуры, создании новых 
промышленных площадок.

Программа распространяет-
ся на Гвардейский, Гусевский, 
Краснознаменский, Неман-
ский, Озерский, Полесский, 
Правдинский, Славский, Со-
ветский, Черняховский и Не-
стеровский городские округа. 
Эти муниципалитеты, располо-
женные в центре и на востоке 
региона, занимают 67 процен-
тов площади Калининградской 
области. Однако проживает там 
менее трети населения регио-
на. Здесь существуют пробле-
мы и с рынком труда. Числен-
ность работников крупных и 
средних предприятий, действу-
ющих в обозначенных город-
ских округах, составляет по-
рядка 17 процентов от общей 
численности работников в ре-
гионе. Базовым инструментом 
развития предпринимательст-
ва станут меры финансовой 
поддержки, анонсированные в 
конце января. И действующие 
организации, и потенциальные 
инвесторы могут получить де-
шевые длинные деньги. Усло-
вия привлекательны: от двух 
миллионов до 50 миллионов ру-
блей на семь лет под один про-
цент годовых. Заявки в конце 
февраля начнет принимать 
Центр поддержки предприни-
мательства Калининградской 
области. В этом году планиру-
ется распределить почти треть 
миллиарда рублей. Преимуще-
ство будут иметь проекты, к ко-
торым можно привлечь допол-
нительное финансирование. 
Например, в рамках нацпроек-
тов или программ пригранич-
ного сотрудничества.  

— Публикацию комментирует 
Владимир Шахиджанян
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РАКУРС Каким образом 78-летний социалист может стать 
кандидатом в президенты США

Реванш от Берни

Игорь Дунаевский 

П
осле первичных вы-
боров в штатах Айо-
ва и Нью-Гэмпшир 
сенатор Берни Сан-
дерс выглядит лиде-
ром в борьбе за пра-
во стать кандида-
том в президенты 
США от Демократи-

ческой партии и бросить вызов 
президенту Дональду Трампу в 
ноябре. Авторитетный ресурс 
п о л и т и ч е с к и х  п р о г н о з о в 
FiveThirtyEight оценивает шан-
сы Сандерса получить номина-
цию как 2 к 5, выше, чем у любо-
го из конкурентов. Для сравне-
ния, шансы идущего вторым 
бывшего вице-президента Джо-
зефа Байдена оцениваются все-
го как 1 к 9. Прогноз шокирую-
щий для руководства Демпар-
тии, которое никогда не скрыва-
ло своих антипатий к экстрава-
гантному сенатору, называю-
щему себя демократическим со-
циалистом. Действительно ли 
американцы готовы сделать 
столь рискованную ставку?

В 2016 году сенатор уже по-
пробовал свои силы, вопреки 
всем прогнозам составив се-
рьезную конкуренцию экс-гос-
секретарю Хиллари Клинтон. 
Тем не менее в силу ряда причин 
тогда Сандерс уступил ей в бит-
ве один на один. Во-первых, его 

сторонники — все же меньшин-
ство в рядах демократов, а осо-
бенно туго у Сандерса было с 
поддержкой цветных мень-
шинств, считающихся базовым 
электоратом партии. Во-вто-
рых, против сенатора работала 
как верхушка партии, так и от-
лаженная электоральная маши-
на Клинтон с мощной спонсор-
ской поддержкой. Наконец, 
свою роль мог сыграть и пре-
клонный возраст — Сандерсу 
тогда было 74 года. В итоге де-
мократы предпочли не риско-
вать, поддержав более умерен-
ную фигуру Клинтон.

Казалось бы, почти все эти 
факторы сохраняются и сейчас.
Тем не менее дорога Сандерса к 
номинации сейчас выглядит 
куда более очевидной, чем у лю-
бого из его конкурентов. Все 
дело в том, что, как показали со-
стоявшиеся кокусы и прайме-
риз, в этот раз у него нет одного 
конкурента, способного объе-
динить остальных избирателей-
демократов.

Кампания считавшегося фа-
воритом Джозефа Байдена по-
сле фиаско в первых двух шта-
тах стремительно идет ко дну, 
испытывая острый дефицит 
спонсорских вливаний. Резуль-
таты другого потенциального 
фаворита, сенатора Элизабет 
Уоррен, которая, как и Сандерс, 
апеллирует к прогрессивному 
электорату, пока блеклые: она 
дважды финишировала за спи-
ной сенатора-социалиста. И 
если исходить из соцопросов в 
штатах, где предстоят следую-
щие праймериз, признаков 
того, что ей удастся переломить 
ситуацию, не просматривается. 
На этом безрыбье внезапно 
«выстрелили» малоизвестный 
мэр городка Саут-Бенд Пит Бут-
тиджич  и — в меньшей степени 
— сенатор Эми Клобушар, фини-
шировавшая третьей на прай-
мериз в Нью-Гэмпшире. Но 
дальнейшие перспективы обоих 
тоже далеко не очевидны.

Как отмечает axios.com, хотя 
растерянные Байденом и Уор-

рен голоса в основном отошли 
не Сандерсу, главным бенефи-
циаром этого процесса являет-
ся именно он. Ведь большое чи-
сло конкурентов в борьбе за го-
лоса умеренных демократов по-
зволяет прогнозировать, что 
пока их голоса будут распы-
ляться между несколькими кан-
дидатами. 

Пожалуй, главным препят-
ствием на пути Сандерса пока 
выглядит фактор Майкла Блум-
берга. Тот вступил в гонку позд-
но и пропускает первые прай-
мериз, собираясь ринуться в 
бой в супервторник, 3 марта, 
когда голосование состоится 
сразу в 15 штатах. На фоне ве-
роятного заката Байдена ана-
литики теперь считают именно 
Блумберга той универсальной 
центристской фигурой, вокруг 
которой могут объединиться 
избиратели «только не Берни». 
Но и у Блумберга не все гладко. 
Ему, как и Сандерсу, 78 лет. А 
поскольку Блумберг тратит на 
избирательную кампанию ог-
ромные деньги из своего кар-
мана, его упрекают в попытке 
купить себе дорогу к прези-
дентству.

Как бы то ни было, время, 
чтобы остановить Сандерса, у 
демократического истеблиш-
мента стремительно уходит. 
Блумбергу, Буттиджич и любо-
му другому желающему «спа-

сти» партию от сенатора-социа-
листа необходимо уже на бли-
жайших праймериз продемон-
стрировать подавляющее пре-
восходство над конкурентами.

Как ни парадоксально, но та-
кая стратегия Сандерса во мно-
гом повторяет путь Трампа в Бе-
лый дом. В 2016 году на пере-
полненных республиканских 
праймериз он был аутсайдером. 
На заре его кампании аналити-
ки любили говорить о «потол-
ке»: якобы революционные 
предложения Трампа поддер-
живали не более 30—40 процен-
тов республиканцев. На этом 
основании делался вывод о том, 
что рано или поздно из много-
численных соперников Трампа 
останется один, который собе-
рет вокруг себя остальной элек-
торат и станет кандидатом. Это-
го так и не произошло. К тому 
времени, когда оппонентов у 
Трампа поубавилось, его преи-
мущество по уже одержанным 
победам было слишком боль-
шим. А все обсуждавшиеся исте-
блишментом интриги с целью 
лишить Трампа этой победы в 
конечном итоге так и остались 
домыслами.  

Берни Сандерс как никто другой из 
конкурентов умеет «зажечь» толпу 
своих сторонников.

А К Ц Е Н Т

Путь социалиста Сандерса к победе 
на праймериз выглядит более очевид-
ным, чем у любого из его конкурентов

АКЦЕНТ 

Стали 
известны 
новые данные 
о крушении 
MH17

БЫЛ ЛИ «БУК»?

Андрей Васильев

Служба военной разведки и 
безопасности Нидерландов 
пришла к выводу о том, что 
рейс MH17, потерпевший кру-
шение под Донецком в 2014 
году, летел за пределами дося-
гаемости всех российских и 
украинских зенитно-ракетных 
комплексов «Бук». Об этом 
свидетельствуют документаль-
ные материалы, опубликован-
ные на интернет-платформе 
Bonanza Media.

Впервые опубликованный 
документ разведки был подго-
товлен и отправлен разведкой в 
Национальную прокуратуру по 
борьбе с терроризмом Нидер-
ландов еще в 2016 году. Специа-
листы проверяли, могли ли 
комплексы «Бук» быть при-
частны к крушению MH17.

Как отметил автор фильма о 
катастрофе и журналист Макс 
ван дер Верфф, документы сви-
детельствуют, что «голланд-
ская сторона располагала ин-
формацией о расположении 
комплексов «Бук» во время 
конфликта».

В частности, указаны 8 укра-
инских установок и 3 россий-
ских. Причем все российские 
установки расположены на тер-
ритории РФ.

Журналисты также опубли-
ковали документ-стенограмму 
беседы немецкого независимо-
го журналиста Билли Сикса с 
представителями австралий-
ской полиции. Сикс рассказы-
вает о свидетелях, которые ви-
дели в небе украинские истре-
бители в день крушения лайне-
ра MH17.

Напомним, лайнер «Малай-
зийских авиалиний» следовал 
из Амстердама в Куала-Лумпур 
и потерпел крушение 17 июля 
2014 года под Донецком. Все 
298 пассажиров и членов эки-
пажа, находившиеся на его бор-
ту, погибли.  

НЕ ПОСРЕДНИКИ, 
А УЧАСТНИКИ
Новое состояние международных отношений застав-
ляет пересматривать многие привычные понятия. На 
двух крупных международных форумах в последние 
дни — Мюнхенская конференция по безопасности и 
Ближневосточный диалог клуба «Валдай» — участни-
ки постоянно возвращались к теме посредников. 
Естественно, прежде всего в контексте как раз Ближ-
него Востока, где одновременно разворачивается це-
лый веер переплетенных друг с другом конфликтов.

Любое противостояние рано или поздно заканчи-
вается — либо победой одной из сторон, либо необхо-
димостью достижения какого-то приемлемого балан-
са. В региональных конфликтах чаще происходит 
второе — случаи полного военного разгрома государ-
ства или даже негосударственных акторов (пользую-
щихся, как правило, поддержкой каких-то госу-
дарств) достаточно редки. Наглядным примером яв-
ляется Афганистан. В 2001 году казалось, что между-
народная коалиция не просто отстранила талибов от 
власти, но и уничтожила движение «Талибан». Почти 
20 лет спустя на по-
вестке дня догово-
ренность с талиба-
ми о разделе власти 
(если не сказать 
жестче — о передаче 
власти им обрат-
но). 

Поэтому тема 
дипломатического 
посредничества, 
содействия пере-
мирию и стабили-
зации всегда акту-
альна. Привычный 
портрет посредни-
ка — это солидный 
дипломат или бывший политик из какой-то страны, 
которую считают нейтральной, но пользующейся ав-
торитетом. Первым делом представляются, напри-
мер, Швейцария или Швеция, либо государства из 
региона, далекого от зоны конфликта.  

Пока речь шла о классической дипломатии, это 
работало. Посредники, естественно, не всегда были в 
состоянии содействовать установлению мира, никто 
и не ожидал от них чудес, но схема сохранялась. Од-
нако сейчас налицо сдвиги такого масштаба, что уси-
лия прежнего типа совершенно неэффективны. При-
мер Европейского союза, который гордится своей 
«мягкой силой», но при этом полностью утратил ин-
струменты влияния на Ближний Восток (а это зона 
самых непосредственных интересов ЕС), показате-
лен. Игроки, неспособные или неготовые применить 
силу, теряют львиную долю своей убедительности. С 
другой стороны, не работает и противоположная мо-
дель, например, использованная в девяностые годы 
для прекращения войны в Боснии. Тогда наиболее 
мощная держава, продемонстрировавшая силу на те-
атре военных действий (США), усадила противосто-
явшие стороны за стол переговоров и навязала им 
мирное соглашение по своему пониманию. До того 
момента дипломатические усилия не приносили ни-
какого эффекта на протяжении нескольких лет, толь-
ко силовое давление изменило ситуацию. 

Возможно ли что-то кому-то навязать сегодня? 
Опыт серии ближневосточных конфликтов свиде-
тельствует, что нет, невозможно. И не только потому, 
что крупные внешние игроки, которые обычно и за-
нимались подобным навязыванием, сейчас в основ-
ном погружены в свои проблемы и не имеют серьез-
ного желания отвлекаться и тем более чем-то риско-
вать. Сам характер противостояний не позволяет 
четко сформулировать, что именно навязывать. Речь 
ведь идет об экзистенциальных вопросах устройства 
не только региона, но и государств, из которых он со-
стоит. Соответственно, сопротивление попыткам на-
вязать что-то, что не в полной мере соответствует 
представлениям региональных игроков о способах 
их выживания в ме-
няющейся анархи-
ческой среде, будет 
только нарастать. 
И эти самые пред-
ставления регио-
нальные игроки го-
товы защищать 
всеми способами, в 
том числе с оружи-
ем в руках.

Есть еще одно 
обстоятельство, ко-
торое отличает се-
годняшнюю ситуа-
цию от того, что 
было еще несколь-
ко лет назад. В по-
следние десятиле-
тия тема урегулирования конфликтов находилась 
под серьезным идеологическим прессом — сторонние 
игроки, а с их подачи и посредники руководствова-
лись догмами о «правильной стороне истории», ины-
ми словами, участники конфликта заранее класси-
фицировались на правых и неправых. Это влияло и 
на практику навязывания — некоторым навязывали 
больше, чем другим. Сейчас даже самые убежденные 
идеологи отчаялись расставить все в соответствии с 
либеральной иерархией, тем более что наиболее 
сильный из внешних игроков, Соединенные Штаты, 
совершил поворот в своей политике. Идеологизиро-
ванный интервенционизм спросом не пользуется. 

Кто же такой теперь «честный брокер», о котором 
то и дело вспоминают по инерции? Это явно не «сте-
рильный» представитель державы, максимально уда-
ленной от обсуждаемого конфликта по своим интере-
сам. У него просто не будет ни инструментов, ни не-
обходимого веса. Влиять может только страна, вовле-
ченная в события, четко формулирующая и не скры-
вающая свои интересы, но при этом демонстрирую-
щая готовность признавать интересы других. Необ-
ходимо наличие военного и дипломатического по-
тенциала, который придает убедительность позиции, 
при этом открытость к гибким решениям. Военная 
же сила имеет целью не навязать что-то, а продемон-
стрировать бесперспективность стремления решить 
вопрос чисто вооруженным путем. То есть установле-
ния устойчивого баланса, на основе которого можно 
уже вести политический торг.

Перефразируя классическое определение, можно 
сказать, что миротворчество — это искусство воз-
можного. Пределы возможного корректируются си-
лой и уточняются политической гибкостью. Но для 
этого нужны не посредники, а участники.  

Опыт серии 
конфликтов 
на Ближнем 
Востоке доказы-
вает, что навязать 
их решение 
невозможно

Влиять на решение 
конфликтов может 
только страна, вов-
леченная в собы-
тия, не скрываю-
щая свои 
и признающая 
чужие интересы

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/4799

РЕЗОНАНС Вместо амнистии Киев предлагает 
Донбассу репрессии

По лекалам 
Порошенко
Павел Дульман

Н
акануне президент Укра-
ины Владимир Зелен-
ский созвал экстренное 

заседание Совета националь-
ной безопасности и обороны 
(СНБО). Причина была стандар-
тной: обострение обстановки в 
Донбассе, причем именно там, 
где ранее было осуществлено 
разведение сил — в районе по-
селка Золотое. Одновременно 
киевские официальные лица 
выдвинули ряд инициатив, пря-
мо противоречащих Минским 
соглашениям, аудит исполне-
ния которых по инициативе 
России во вторник вечером рас-
смотрел Совбез ООН.

Как рассказали на заседа-
нии Зеленскому его военачаль-
ники, народная милиция Лу-
ганской народной республики 
(ЛНР) внезапно начала обстрел 
опорных пунктов Вооружен-
ных сил Украины (ВСУ). В изло-
жении представителей ЛНР си-
туация представляется иначе: 
украинская диверсионная 
группа в составе десяти чело-
век попыталась пройти линию 
разграничения, но подорва-
лась на собственном минном 
поле, потеряв на месте двух че-
ловек погибшими. Для прикры-
тия отхода оставшихся боеви-
ков, ВСУ начали неизбиратель-
ный обстрел территории ре-
спублики, в результате которо-
го были повреждены жилые 

дома и объекты инфраструкту-
ры. На что последовал ответ ар-
мии ЛНР.

И дело здесь даже не в при-
чинах нарушения перемирия, а 
в мизансцене, вызывающей 
чувство дежавю у любого чело-
века, наблюдающего за ситуа-
цией. Всякий раз, когда перед 
президентом Порошенко ре-
бром ставился вопрос об ис-

полнении Минских соглаше-
ний, со стороны ВСУ следовали 
обстрелы Горловки, Донецка, 
Кировска. И тут же созывалось 
экстренное заседание СНБО с 
последующими обвинениями 
республик в обострении, что, 
как казалось инициаторам вой-
ны, должно было усилить их пе-
реговорные позиции. К слову, в 
момент гибели малайзийского 
«Боинга» Порошенко тоже про-
водил заседание СНБО, и обви-
нять Россию и ополченцев в 
трагедии он начал едва ли не 
раньше, чем перестали ды-
миться обломки. Вчерашние 
события заставляют думать, 
что Зеленский перенял повад-
ки предшественника, которого 
год назад обещал судить по 

сумме совершенных престу-
плений перед Украиной.

Имплементация политиче-
ской части Минских соглаше-
ний снова отодвигается Киевом 
в бесконечность. Вместо этого 
России и ЕС предлагаются пал-
лиативные полумеры — новые 
обмены удерживаемыми лица-
ми, при безграничном ресурсе 
пополнения «обменного фонда» 

украинскими силовиками, и не-
кая «формула Зеленского», 
предполагающая фактическую 
капитуляцию республик.

Еще более выпукло нежела-
ние мира демонстрируется 
окружением украинского прези-
дента. Накануне глава МВД и по-
кровитель неонацистских банд 
Арсен Аваков предложил вместо 
предусмотренной соглашения-
ми амнистии принять «закон о 
коллаборантах», априори дела-
ющий всех жителей Донбасса 
преступниками перед Украиной. 
А значит, вчерашнее заседание 
СНБО лишь очередное доказа-
тельство принятия Зеленским 
преступной политики предшест-
венника — как по форме, так и по 
содержанию.   

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

А К Ц Е Н Т

Вместо выполнения Минских соглаше-
ний Киев предлагает полумеры

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/6301

Юрий Когалов

И
сполняющий обязаннос-
ти директора евразий-
ского бюро Медикорпо-

рации Китая Ван Бинь посетил 
во вторник редакцию «РГ». Вме-
сте с генеральным директором 
ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты» Павлом Негоицей они 
обсудили особенности работы 
двух СМИ,  перспективы со-
трудничества, а также некото-
рые вопросы медиаотрасли.

По словам Негоицы, «РГ» со-
трудничает с китайскими СМИ 
на протяжении многих лет. Ве-
дется совместный проект «Рос-
сия — Китай: события и коммен-
тарии» на портале RG.RU, пу-
бликуются отдельные материа-
лы и даже целые полосы, подго-
товленные китайскими журна-
листами. Издается журнал «Ды-
хание Китая». Читателей обеих 
стран интересуют разнообраз-
ные темы — не только политика, 
но социальные вопросы, меди-
цина, образование. 

Есть возможности для со-
трудничества и в цифровой сфе-
ре. Например, в апреле уже в 
10-й раз «Российская газета» 
проведет онлайн-кинофести-
валь «Дубль два». Китайским 
коллегам предложено принять 
участие в этом проекте.

Журналисты «Российской 
газеты» и Медиакорпорации Ки-
тая продолжат сотрудничать и 
по тематике Второй мировой 
войны, что особо актуально в 
год 75-летия Победы. В журнале 

«Родина» публикуются доку-
менты того времени. «У Китая 
есть своя драматическая стани-
ца истории, связанная со Вто-
рой мировой войной, свои доку-
менты, судьбы людей, о которых 
можно рассказать», — напомнил 
Негоица.  Ван Бинь высказал за-
интересованность в подготовке 
совместных материалов к 9 Мая. 

Не была обойдена и тема ко-

ронавируса. «Надо поддержать 
людей, оказавшихся в трудном 
положении», — сказал Ван Бинь. 
Роль СМИ во время таких собы-
тий очень высока. Люди в Китае 
и за его пределами ждут инфор-
мацию о происходящем, им не-
обходимо правдиво рассказы-
вать об этом, не нагнетая пани-
ку, но и не давая повода для из-
лишней расслабленности.  
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Официально

Пресс-секретарь президента РФ 

Дмитрий Песков, комментируя 

публикацию новых данных, зая-

вил: «Это лишний раз свидетель-

ствует о том, что по-прежнему 

огромное количество вопросов, 

которые самым серьезным 

образом ставят под сомнение та-

кую ангажированную позицию, 

которая уже неоднократно озву-

чивалась.

Поэтому мы всегда со скепсисом 

и недоверием относились к ско-

ропалительным и не основан-

ным на серьезном подходе по-

спешным заключениям, а эта ин-

формация лишний раз свиде-

тельствует о правоте российской 

стороны».

И.о. директора евразийского бюро Медиакорпорации Китая Ван Бинь.

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Глава евразийского бюро 
Медиакорпорации Китая побывал 
в «Российской газете»

Вместе о Победе
А К Ц Е Н Т

«РГ» и Медиакорпорация Китая продол-
жать сотрудничать по тематике ВОВ
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ПРАВО СПЧ и Ассоциация 
юристов России будут 
совместно работать 
над судебной реформой

На суд 
экспертов

Владислав Куликов

Совет при президенте Российской Федерации по раз-
витию гражданского общества и правам человека и Ас-
социация юристов России договорились о тесном вза-
имодействии по разработке предложений в области су-
дебной реформы, развитию спортивного и цифрового 
права.

Например, члены совета предложили коллегам из 
Ассоциации юристов России заняться вопросами вве-
дения института следственного судьи, расширения 
компетенции суда присяжных. Пути взаимодействия 
обсудили вчера в ходе подписания соглашения о со-
трудничестве между СПЧ и АЮР.

«Надо сказать, что мы уже ведем определенную сов-
местную работу. Это юридический диктант, это работа 
по оказанию бесплатной юридической помощи в реги-
онах, чем занимается Ассоциация юристов России, и 
совет помогает такой работе. Надеюсь, что подписание 
соглашения нашу совместную работу расширит и сде-
лает ее еще более полезной для граждан России», — ска-
зал глава СПЧ Валерий Фадеев.

Еще одно важное направление работы — спортивное 
право. Есть проблемы с допингом, есть проблемы в 
сфере спорта, и эксперты СПЧ надеются на взаимодей-
ствие с лучшими юристами АЮР, чтобы разбираться в 
этих вопросах.  

ЮБИЛЕЙ Жители Верколы 
записали  свою страничку 
видеокниги к 100-летию 
Федора Абрамова

С пинежской 
завитушечкой

Марина Ледяева, «Российская газета», 
Архангельская область

Съемочная группа видеокниги «Читаем Абрамова. 
Братья и сестры» добралась до пинежской деревни 
Веркола, где 100 лет назад родился мастер слова. Имен-
но с малой родины и своих земляков Федор Абрамов 
писал село Пекашино и героев тетралогии «Прясли-
ны», которую открывает роман «Братья и сестры».

Пронзительные строки о трудной доле северной де-
ревни в военное лихолетье прочли на камеру восемь 
жителей Верколы. Площадкой для съемок стала библи-
отека. «Конечно, сейчас на Пинеге в основном говорят 
не так, как во времена Абрамова. Но Татьяну Иняхину 
мы просто заслушались! Даже попросили ее повторить 
отрывок из книг, — делится впечатлениями завлит Ар-
хангельского театра драмы имени Ломоносова Нина 
Самойлович. 

Именно в Верколе еще можно услышать знамени-
тую пинежскую говОрю — напевную, с завитушечкой 
(повышением интонации) в конце фразы.  «Когда Тать-
яна Иняхина и Любовь Абрамова начали читать отрыв-
ки из «Братьев и сестер», получилось более эмоцио-
нально, чем у профессиональных актеров, — рассказы-
вает руководитель съемочной группы Елена Лещева. — 
Это было настоящее, живое звучание абрамовской 
прозы».  Помимо чтецов оператор Игорь Фролов снял 
потрясающие виды Верколы, которая по праву входит 
в список самых красивых деревень России.  Сейчас вся 
Веркола готовится к 100-летию писателя, которое бу-
дет отмечаться 29 февраля. Деревня, в которой живут 
370 человек, в один день примет до полутора тысяч 
гостей со всех уголков страны. Утром все соберутся 
на высоком угоре, где похоронен Федор Александро-
вич, чтобы почтить его память. В этот день Веркола 
увидит и видеокнигу «Читаем Абрамова».  

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ В Челябинске самую дорогую машину в городе 
Rolls-Royce Phantom протаранил дряхлый «жигуленок». Что из этого вышло? 

Машины времени
Олег Кармаза 

У
дар был такой силы, 
словно  чугунной 
шпалой со всей силы 
шарахнули по голове. 
И голова отлетела. 
Так показалось Владу. 
В то же мгновение он 
отключился.

В  себя пришел 
только в «скорой». Лицо все 
было мокрое. Провел рукой по 
лбу, щекам — рука была в крови. 
Дышалось с трудом, как будто 
внутри кто-то поставил легкие на 
паузу. Правое колено дико ныло. 
Дотянулся до него рукой — и на-
щупал торчащий в колене кусок 
железа. 

— Тихо-тихо! — успокоил врач. 
— Ничего не трогай, до больницы 
доедем, там вытащат. У тебя, по-
хоже, ребра переломаны, так что 
дыши осторожно, не паникуй. 
Как же тебя угораздило влететь в 
эту дуру?

— Какую дуру? — тихо пере-
спросил Влад.

— Ну, в Rolls-Royce Аристов-
ский. Он, поди, миллионов под 
двадцать рублей стоит. Попал ты, 
парень, сочувствую.

— Лучше б я сдох… — выдохнул 
Влад и снова отключился. 

Почку — за вмятину
В Железнодорожной больни-

це его несколько часов зашивали 
вдоль и поперек. «А я, пока был в 
сознании, лежал и думал: ну и за-
чем теперь жить? — рассказывает 
Влад, сидя на маленькой кухне и 
постоянно дымя дешевыми сига-
ретами. — Вы представляете, что 
такое въехать в самую дорогую 
машину не только в городе — на 
всем Урале? Я еще тогда решил: 
продам почку. Тысяч на 80 долла-
ров потянет, вот их и отдам за ре-
монт «ройса». 

Влад как в воду глядел. Прие-
хавший на место аварии, став-
шей в один миг городской сенса-
цией, представитель страховой 
компании, в которой обслужи-
вался Rolls-Royce Александра 
Аристова — местного олигарха, 
одного из владельцев Челябин-
ского электрометаллургическо-
го комбината (ЧЭМК), с ходу зая-
вил: «О, да тут ремонта лимонов 
на пять, если не больше!» Хотя у 
машины была всего лишь не-
большая вмятина на правом 
боку. Это казалось невероятным, 
но факт, как говорится, был нали-
цо: ударивший Rolls-Royce на 
скорости под 90 километров 
«жигуль» превратился в сплош-
ное месиво из железа, резины и 
пластика. А английский лимузин 
лишь отряхнулся и важно пока-
тил дальше. Даже мотором не 
чихнул, не кашлянул. 

Что еще отрезать?
С того памятного ДТП прош-

ло довольно много времени. За 
«Жигули» своей троюродной се-
стры Светланы Влад уже полно-
стью расплатился. С расплатой 
за дорогущий Rolls-Royce оказа-
лось сложнее. Еще лежа в больни-
це, Влад целыми днями рылся в 
смартфоне, отыскивая объявле-
ния о покупке почки. Выясни-
лось, что цены на них на «чер-
ном» рынке упали. Максимум за 
свой орган можно было получить 
тысяч 50 долларов. «Мало…» — 
вздыхал он. И прикидывал — что 
еще можно у себя отрезать? Но 
все остальное на рынке ценилось 
в разы меньше.

Влад не знал, сколько с него 
запросит Папа Челябы (так за 
глаза многие называют в городе 
Александра Аристова. — Прим. 
авт.). Но ясно было, что уж никак 
не меньше 100 тысяч долларов. 
«Там один винтик, как вся моя 
зарплата», — говорил Владислав 
приходившей в больницу Свет-
лане. Та только вздыхала.

Не до жиру
— Денег за аварию я брать не 

буду. Разойдемся миром. Только 
вы впредь, пожалуйста, будьте 
осторожнее, не превышайте!

Владу казалось, что все про-

исходит в какой-то компьютер-
ной или киношной 3D реально-
сти. Стереоскопических очков 
только не хватает. Но все было 
взаправду. Богатый офис в цен-
тре Челябинска. Охрана по бо-
кам. Невесть откуда взявшиеся 
телевизионщики с камерами на-
перевес. Улыбающийся Сам — 
Александр Михайлович Аристов. 
«Вы извините меня, я был не 
прав, и спасибо огромное за все», 
— только и смог сказать изумлен-
ный Владислав.

Лишь теперь он понял, зачем 
его пригласили в какой-то офис 
по телефону. А он еще идти боял-
ся… Неделю, как вышел из боль-
ницы. Уже примерно представ-
лял, когда в следующий раз на 
операционном столе окажется — 
почку ведь отрезать не на квар-
тире будут. 

Вечером по всем местным те-
леканалам только и показывали, 
как собственник ЧЭМК милости-
во прощает виновника аварии. 
Правда, про извинения Влада по-
чему-то не было сказано ни сло-
ва. Да и вообще в кадре его пра-
ктически не было. Один лишь 
олигарх, доброжелательный, 
улыбающийся и все понимаю-
щий: на какие доходы живут про-
стые работяги. Не до жиру, как 
говорится. «Виноват мой води-
тель, — сурово чеканил Алек-
сандр Михайлович. — Не увидел 
опасность, не предупредил ее».

Сеть заполонили комменты: 
«Ну и зря ругают олигархов. Они 
тоже люди))», «Богатых надо су-
дить по делам, а не по их автопар-
ку!!)» Последний, кстати, у мно-
гих в Челябинске, особенно, у 
кого есть деньги, действительно 
вызывает неподдельную зависть. 
Помимо Rolls-Royce Phantom в 
гараже у Александра Михайло-
вича — Lamborghini Aventador, 
Ferrari 458, Maybach. Рассказы-
вают, когда Аристов приехал в 
областную администрацию на 
встречу с тогдашним губернато-
ром Борисом Дубровским на бе-
лой «Ламборгини», все служа-
щие высыпали к окнам фоткать 
итальянскую диковинку. Охрана 

не успевала отгонять любопыт-
ных чиновников от авто. 

Деньги на бочку!
 «Вам надлежит явиться в Ле-

нинский суд г.Челябинска по 
иску о ДТП на перекрестке улиц 
Доватора и Воровского... Сумма 
исковых требований составляет 
5 млн 200 тыс. рублей…» Владис-
лав читал судебную повестку — и 
не верил глазам. Прошло всего 
пару месяцев, как Аристов пу-
блично заявил об отказе от пре-
тензий к нему. Что случилось? 
Почему вдруг такой разворот на 
180 градусов?

Потом уже, после заседания 
суда, А.М.Аристов, отбиваясь от 
волны критики в свой адрес по 
поводу неожиданного «переобу-
вания в воздухе», как напишут 
местные блогеры, заявит, что, де-
скать, Владислав Кантемиров не 
извинился перед ним и, стало 
быть, должен заплатить. «Но, во-
первых, я принес извинения, — 
горячится Влад, одновременно 
подливая мне чай и проливая его. 
— Почему их вырезали из телесю-
жета — я не знаю. Хотя зачем-то 
это было сделано. А, во-вторых, 
даже если бы не извинился — ты 
же на всю страну заявил, в том 
числе и по центральным телека-
налам, что не будешь брать денег 
за аварию. И вдруг берешь?!»

Я сижу на крохотной кухоньке 
в квартире Светланы, где сейчас 
живет, а точнее — скрывается Вла-
дислав. «Вы даже не пытайтесь 
найти его, бесполезно, — совето-
вала мне главный редактор город-
ского новостного портала 74.ru 
Мария Филипцева. — Мои журна-
листы уж на что доки, и то не смо-
гли получить от него коммента-
рии. С мамой он точно не живет. А 
где — никто не знает. Запуганный 
он всеми, загнанный. Под Аристо-
ва, как под каток попал».

На кухне во всех углах стоят 
пакеты с сухарями. На мой немой 
вопрос Владислав неохотно поя-
сняет: «Это для соседских куриц. 
Иногда нам мясо перепадает, де-
нег-то нет, а есть что-то надо. Вы, 
кстати, суп из консервов с сайрой 

не хотите?» Я вежливо отказыва-
юсь, мол, только поел в отеле. Из 
соседней комнаты ко мне броса-
ется черный пес и начинает ра-
достно обнюхивать ноги.  «Пират, 
на место!» — командует Влад. Пес 
нехотя уходит. «Он тоже голода-
ет?» — вырывается у меня. Влад со 
Светланой переглядываются.

— А мы не голодаем, — как-то 
даже с обидой в голосе говорят 
они. — Покупаем макароны, по-
луфабрикаты, со скидкой, конеч-
но, ну и что из того? Пирату вон 
суповые наборы берем, кости 
ему, а мясо, если есть, срезаем на 
первое себе. Свекла, морковка, 
капуста с огорода. Нормально 
живем.

Держи слово
На суде Владу удалось насто-

ять на дополнительной экспер-
тизе. По ее результатам исковые 
требования уменьшились с пяти 
миллионов рублей до трех во-
семьсот. Но и это были совершен-
но невообразимые деньги для 
Владислава, получающего на 
трубопрокатном заводе 35 ты-
сяч на руки. Суд тем не менее по-
становил взыскивать с каждой 
его зарплаты половину в доход 
владельца Rolls-Royce.

Помощь Владу пришла, отку-
да не ждал. В Москве за него нео-
жиданно вступился Сергей Неве-
ров, бывший в то время замести-
телем председателя Госдумы и 
секретарем генсовета «Единой 
России». «Неужели самому 
Аристову не противно? Пожал 
руку парню, на камеры велико-
душно заявил, что претензий нет, 
«что с него взять»? Если ты му-
жик — держи слово», — написал он 
в «Фейсбуке». По собственной 
инициативе Неверов стал отсы-
лать Владу 10 тысяч рублей еже-
месячно на выплату алиментов 
для его сына Саши, тогда еще не-
совершеннолетнего.

— Это было очень кстати, — 
признается Влад. — Половина 
зарплаты туда, часть сюда, пред-
ставляете, сколько у меня оста-
валось на житье-бытье? От пере-
живаний на нервной почве стали 
сыпаться зубы, видите — рот на-
половину пустой? Да не отвора-
чивайтесь, вы в Москве все такие 
толерантные... Жить не хоте-
лось…  Меня вон Света вытащила 
с того света, в рифму почти, да? 
Ругалась со мной по-страшному. 
Инфаркт на этой почве даже за-
работала.

Бассейн с шампанским
Местные блогеры после «пе-

реобувания» Аристова написа-
ли, что в «Инстаграме» начался 
сбор денег для Влада. Но где эти 
деньги и кто их собирал — никто 
толком не знает. В разговорах с 
рабочими трубопрокатного за-
вода (все они в категоричной 
форме просили не называть в ма-
териале их имена и фамилии. — 
Прим. авт.) я спрашивал: много 
народу поддержало Влада на род-
ном заводе? Пусть не материаль-
но, по-дружески, по-свойски? 
Оказалось: поддержали-то мно-
гие, но негласно, чтоб начальство 
не узнало. «Тут все завязаны на 
руководство, оно в конце месяца 
кому тысячу подкинет в виде 
премии, кому две,  — говорили 

мне. — Для вас, москвичей, это 
копейки, а для нас нормальные 
деньги. Народ особенно не возбу-
хал, даже когда Кантемирова 
уволить решили из-за аварии. 
Мол, самого Аристова обидел, 
машину его поцарапал. Но обло-
мались, не смогли. У Влада ж ре-
путация честняка. Он гайку до-
мой с завода не унесет. Был слу-
чай — пришла к нам машина с ти-
таном. А он на приемке металла 
стоит как раз. Откуда машина? С 
такого-то предприятия. Звонит 
туда, а там говорят — мы ничего 
не отправляли. Всех обзвонил — 
все в отказ. Вы представляете? 
Машина, доверху груженная ти-
таном, — и ничья. И об этом толь-
ко Влад знал. Грубо говоря, про-
дай на сторону — не Аристов в 
шампанском бы купался (тот в 
свое время был одним из вла-
дельцев марки «Абрау-Дюрсо». — 
Прим. авт.), а сам бы из этого 
шампанского до конца своих 
дней не вылезал. Но Влад всех на 
уши поставил, поставщиков за-
грузил по полной — нашли хозяи-
на. А тому, как выяснилось, од-
ной машиной больше, одной 
меньше…»  

Хотя был и у Владислава про-
кол. Через полгода после аварии 

посидел в гостях со Светланой, 
выпил. Cели потом в машину 
(Светлана на деньги, которые ей 
отдал Влад за разбитую «четыр-
надцатую», купила еще один ви-
давший виды «жигуленок», на 
огород за овощами ездить). Около 
дома она не смогла припарко-
ваться, попросила помочь Влада. 
Только он сел — ГАИ тут как тут. 
Лишение, штраф.

Бодался дуб с теленком
— Да, меня есть, за что подве-

сить за одно место, — нервно ку-
рит Влад. — Не надо было тогда за 
руль садиться, даже на одну ми-
нуту. Не надо было на желтый 
ехать, когда в Rolls-Royce влетел. 
Я то-то думал, что после желтого 
зеленый загорится, а он красным 
замигал. Дурак, что говорить. Но 
я ведь за свою дурость плачу по 
самому верху. Аристову отдал 
уже 580 тысяч. За руль больше не 
сажусь. Ну что ж меня, как губку, 
притом сухую, выжимать? Я за 
всю жизнь не смог скопить ни на 
квартиру, ни на машину, у меня 
вообще ничего нет, кроме мамы, 
сына и Светы. Мне что, повесить-
ся сейчас на этой кухне? Откуда 
деньги взять? Я уж думал в До-
нецк поехать, в ополчение. Отец 
мой подполковником был в ра-
кетных войсках, орденами на-
гражден. Но уеду туда — решат, 
что скрываюсь от выплат, не вы-
полняю решения суда. Что де-
лать, москвич?

Я только вздыхаю и грустно 
качаю головой. Ситуация дейст-
вительно патовая. Хотя на самом 
деле — простая, как лист железа, с 
которым каждый день возится 
Влад. С одной стороны владелец 
промышленного комбината-ги-
ганта, собственник всевозмож-
ных ЗАО и ОАО, директор лесни-
чества, «король ферросплавов», 
занимающий в рейтинге русско-
язычной версии Forbes место во 
второй сотне среди богатейших 
бизнесменов России, с состояни-
ем более полумиллиарда долла-

ров. С другой — простой работяга, 
без денег, без недвижимости, без 
возможности купить даже экзем-
пляр журнала Forbes в газетном 
киоске. Бодался теленок с дубом. 
Скорее — дуб с теленком. У кого-
то есть вопросы: чья возьмет?

Я долго и упорно добивался 
комментария у Аристова, от ко-
торого он в конце концов наотрез 
отказался. Мне действительно 
было интересно: зачем? К чему 
эта судебная тяжба? Ради прин-
ципа, чтоб другим неповадно 
было? Еще раз показать, кто в 
доме хозяин? Честно скажу: у 
меня не было, да и сейчас нет на 
это ответа. Вся история кажется 
мне просто несуразностью и аб-
сурдом районного масштаба. Ча-
сто ездя по России в командиров-
ки, знаю не понаслышке: мест-
ные кардиналы от бизнеса на 
всякие сумасбродства бывают 
чересчур горазды. И не стоит ис-
кать какой-то логики или рацио-
нальности в их странных, на пер-
вый взгляд, действиях. Лучше на 
досуге почитать Салтыкова-Ще-
дрина. И все, поверьте, станет 
ясно и понятно как божий день.

Финита ля комедия?
— Гад он и жлоб, Кантемиров 

этот, — огорошила меня юрискон-
сульт с ЧЭМК, настоятельно по-
рекомендовавшая «даже не взду-
мать» называть ее фамилию. И 
сразу продолжила: — Ведь он что 
удумал? Попросил суд признать 
его банкротом. И его таки призна-
ли! Мы в суде Арбитражном гово-
рим, а как же долг его, кто отда-
вать будет? Не шутки ведь: 2 мил-
лиона 456 тысяч 995 рублей 60 
копеек. А они — специально наня-
тый финансовый управляющий 
не нашел у него ни счетов в бан-
ках, ни недвижимости, ни вообще 
какого бы то ни было имущества, 
которое можно выставить на тор-
ги. И — вжик, решение суда: «Гра-
жданин Кантемиров освобожда-
ется от дальнейшего исполнения 
требований кредиторов». Мы, ко-
нечно, подали апелляцию, и нам 
уже дали знак, поверьте, что день-
ги все-таки вернут. Но это же бес-
предел полный! Какой-то слесарь 
на убогой развалюхе таранит фе-
шенебельное авто состоятельно-
го гражданина, выплачивает жал-
кие 600 тысяч — и суд говорит «до-
статочно», у него, дескать, боль-
ше ничего нет. Так пусть идет, про-
дает свою почку, как он хотел! Их 
же две в конце концов. Согласны 
со мной?

— Вот вы тогда и отрезайте ее, 
— предлагаю я. — Берите кухон-
ный нож в заводской столовой — 
и начинайте процедуру.

Юрисконсульт брезгливо 
морщится и уходит. Звонит теле-
фон. На том конце Владислав ра-
достно сообщает: «В первый раз 
за столько времени получил всю 
зарплату, без вычетов, все 35 ты-
сяч! Конфет купил нам со Свет-
кой, а Пирату кусочек лосося. Он 
с ума сошел от радости, так 
лаял!»

Я думаю: сказать или нет об 
апелляции? И о том, что лосось 
для Пирата может стать лакомст-
вом в первый и последний раз? 
Решаю: не надо. 

После затяжного дождя так 
хочется увидеть пусть недолгую, 
но радугу — вот с чем я точно со-
гласен.  

На суде Влад сидел чернее тучи 
и все надеялся, что Аристов скажет — 
это розыгрыш, понарошку.

Роскошный Rolls-Royce отделался лишь небольшой вмятиной. Но она потянула на пять миллионов рублей. 

А К Ц Е Н Т

Где сейчас прячется Кантемиров — никто 
не знает. Запуганный он всеми, загнан-
ный. Под олигарха, как под каток попал

А К Ц Е Н Т

— Я еще тогда, на операционном столе, — 
рассказывает Влад, — пока в сознании 
был, решил: продам почку. 
Тысяч на 80 долларов потянет, 
вот их и отдам за ремонт Rolls-Royce

Между тем

Премьерный показ книги состоится 25 февраля в Москве, 

в «Российской газете». В нем примут участие губернатор 

Архангельской области Игорь Орлов, писатель Сергей 

Шаргунов, директор Архангельского театра Драмы Сергей 

Самодов, телеведущий и публицист Андрей Максимов, ре-

жиссер фильма «Две зимы и три лета», снятого по роману 

«Братья и сестры», Теймураз Эсадзе, телеведущий Борис 

Корчевников и другие. В записи видеокниги приняли учас-

тие 200 россиян из разных регионов страны и зарубежья.
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Когда верстался номер, пришло 

sms-сообщение от Владислава: 

«Сегодня выиграл апелляцию!» 

ДАТА В посольстве Индии 
отметили 100-летие 
востоковеда Григория 
Бондаревского

Вручили 
медали

Юрий Когалов

В посольстве Индии в Москве прошло мероприятие, 
посвященное 100-летию со дня рождения выдающе-
гося российского востоковеда Григория Бондарев-
ского (1920 — 2003). На нем были вручены медали 
имени Бондаревского за академические заслуги в 
изучении российско-индийских отношений. Отны-
не их будут вручать каждый год в конце января. Как 
отметил посол Индии в РФ Бала Венкатеш Варма, 
«Бондаревский был одним из столпов российско-
индийских отношений, величайший знаток Индии в 
СССР». Он посвятил жизнь наведению мостов меж-
ду нашими странами и лично знал всех послов Ин-
дии в Советском Союзе и России. По словам главы 
Центра индийских исследований Института восто-
коведения РАН Татьяны Шаумян, «Бондаревский 
был востоковедом широкого профиля, но у него 
было особое отношение к Индии, и это взаимно». 
Профессор, по ее словам, обладал удивительной ин-
туицией, он давал ученикам такие темы, которые 
попадали в струю как раз ко времени защиты дис-
сертации.  
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ШКОЛА Большинство 
родителей довольны  
качеством питания

Перемена 
с Мохито 

Ангелина Зеленькова 

Школьное питание в интернете остается горячей темой. 
Но если раньше родители жаловались на «невкусную 
еду» для своих чад и скромный выбор блюд, то теперь де-
лятся фото с дегустаций в школьных столовых и вместе 
ломают голову, как подобрать меню, которое придется 
по душе и малышам, и подросткам? 

«Егор, ты будешь красную рыбу с картошкой и сала-
том или творожную запеканку с шоколадным соусом?» 
— так мама подписывает фото в «Инстаграме», на кото-
ром вместе с сыном они обсуждают не ресторанное 
меню, а школьный завтрак. На выбор есть еще суп из че-
чевицы, куриное филе с ананасами, медальоны из индей-
ки, пельмени, плов, напиток клюквенный. Меню в шко-
лах может быть разным, а вот набор продуктов в них дол-
жен соответствовать требованиям Роспотребнадзора. 
Предпочтение отда-
ется щадящим режи-
мам: варке, туше-
нию, запеканию. 
«Баланс белков, жи-
ров и углеводов 
нельзя нарушать. 
Порции рассчитаны 
до миллиграмма. 
Выбор блюд форми-
руется в зависимо-
сти от сезонности и 
калорийности и воз-
раста учеников. В 
них обязательно 
входят мясо, молоч-
ные продукты, рыба, 
фрукты, яйца, кар-
тофель, крупы, а так-
же соки, какао и компоты», — рассказала председатель 
комиссии экспертно-консультативного совета роди-
тельской общественности по контролю за качеством и 
организацией питания в учебных заведениях Наталья 
Анпеткова.

Но полезно — не факт, что вкусно, поэтому подключи-
лись родители — придумывают, как по-новому назвать 
хорошо знакомый напиток или салат. Власти же взяли на 
себя ремонт невзрачных столовок. Первые 140 школ мо-
гут похвастаться индивидуальным ярким интерьером. 
Столовые там больше похожи на рестораны, дети туда 
бегут с удовольствием. В этом убедились корреспонден-
ты «РГ», отправившись в ресторан школы №1216 в Та-
ганском районе. В буфет — очередь, запеканка со сгущен-
кой и кофейным напитком идут нарасхват. Пятиклас-
сник Даня Титов резво орудует вилкой. «Очень вкусно, — 
говорит он. — Но еще больше я люблю макароны с рыбой 
и овощной салат». Его мама член комиссии по контролю 
качества питания в школе Кристина Титова рассказала, 
что из-за проблем со здоровьем ее мальчик не ест мясо, 
даже гуляш и бефстроганов ему не по зубам, а вот с кот-
летками справляется, поэтому по ее просьбе в буфете 
ему выдают их индивидуально. Так могут решить свою 
проблему и другие родители, обратившись к ответствен-
ному за питание в своей школе. «При желании мама или 
папа могут также проинспектировать поставку продук-
тов на пришкольный комбинат, убедиться в их качестве 
и условиях хранения. Можно попасть и на пищеблок, по-
знакомиться с графиком питания, проконтролировать 
температурный режим блюд, убедиться, что еду для их 
деток готовят с соблюдением всех норм. Но для этого 
нужна санитарная книжка», — объяснила ответственная 
по питанию Елена Подкопаева.

Чтобы не водить каждую маму по столовой, в шко-
лах есть управляющие советы, в составе которых име-
ется комиссия по контролю качества питания. В школе 
№1216 такой экспертный совет состоит из пятерых 
пап и мам — членов родительского комитета, которым 
доверяют остальные родители. Их вполне достаточно, 
ведь пищеблок — в первую очередь цех по производству 
еды, посторонние там только мешают. По желанию ро-
дителей комиссия может поменять льготное меню, и 
уже со следующего дня у ребенка будет другой вку-
сный обед.

 «Многие родители просили добавить в меню больше 
фруктов: яблок, апельсинов, мандаринов, киви… И как 
же их дробить? Ведь, например, огромные яблоки из сто-
ловой многие ребята приносили домой. Этот вопрос мы 
задали руководству комбината, и уже через пару дней 
нам завезли фреш-линию. В ней есть даже ассорти из 
овощей и фруктов в порционной упаковке», — подели-
лась Титова.

В буфете ребята резво разбирают стаканчики: «Со-
чная компания» (яблоко, апельсин, киви), «Веселые 
фрукты» (грейпфрут, груша, слива), «Виноградный», 
«Киви». Кому-то по вкусу овощное ассорти — «Витамин-
ка» (огурец, перец болгарский, сельдерей), «Фитнес» 
(морковь, сельдерей), «Коул-Слоу» (капуста, морковь, 
лимонный сок).

Стараются родители, чтобы блюда и выглядели аппе-
титно. Попросили закупить красивую посуду — обеден-
ные тарелки, супницы, салатницы, бокалы и прочее. 
«Поиграли» взрослые и с названиями блюд — в меню те-
перь салат «Столичный», салат «Цезарь» в легком вари-
анте, карбонара, наггетсы и мохито. Все это внимание 
ребят привлекает гораздо больше, чем, компот. Родители 
по смс с мобильников детей видят, что они едят на обед и 
были ли вообще в столовой. Меню вместе с ребенком мо-
гут выбрать и сами на портале госуслуг. В системе видна 
конкретная стоимость каждой «тарелки», как в школь-
ном обеде лучше сочетать предпочтения ребенка с се-
мейным бюджетом. За неделю меню ни разу не повторя-
ется. Оплачивается обед картой «Москвенок». Итог всех 
этих новшеств такой. Как показал опрос ВЦИОМ, боль-
шинство родителей — 65%, сейчас удовлетворены каче-
ством школьного питания.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Больница в Новой Москве готовится принять первых пациентов

Коммунарка совсем рядом 
Любовь Проценко

В
первые за последние четы-
ре десятилетия в столице 
построен с нуля новый 

больничный комплекс более 
чем на 1000 коек. Расположен-
ный в Коммунарке — админи-
стративном центре Троицкого и 
Новомосковского округов, сей-
час он готовится принять пер-
вых пациентов. Когда же это 
произойдет? Что отличает но-
вую больницу от уже существу-
ющих? На эти и другие вопросы 
«РГ» ответил главный врач го-
родской клинической больни-
цы № 40 Денис Проценко.

Денис Николаевич! Больница 
в Коммунарке не первая, где 
вы  главврач. Что в ней тако-
го, о  чем прежде  только мож-
но было  мечтать? 

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Это клиника, в ко-
торой есть все — от роддома до 
высокотехнологичных опера-
ционных. По сути — город в горо-
де. Здесь можно родиться, на-
блюдать за своим здоровьем и 
получать любую медпомощь. Я 
не знаю другой такой многопро-
фильной больницы в государст-
венном секторе страны, где так 
же было бы  все для лечения и 
взрослых, и для детей. 

Она  самая большая в России?
ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Да, 160 тысяч кв 
м, больше 1000 коек.

Зачем так много  Новой Мо-
скве, где  населения — меньше 
300 тысяч человек?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Надо иметь в виду 
и темпы, которыми застраива-
ются эти территории. Обживает 
их в основном молодежь, у кото-
рой будут рождаться дети. К 
тому же  больница рассчитана  и 
на жителей Юго-Западного 
округа, части Южного и, конеч-
но, Северо-Восточного, которые 
уже лечились в нашем филиале 
на улице Касаткина. А вертолет-
ная площадка дает возможность 
санавиации доставлять сюда по-

страдавших в ДТП экстренных 
больных со всей столицы.

Что еще ее отличает от дру-
гих? 

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Самые современ-
ные технологии и еще раз техно-
логии. В старых тесных корпу-
сах, чтобы применить что-то но-
вое, приходится перестраивать, 
приспосабливаться к требова-
ниям сегодняшнего дня. В на-
шем медицинском комплексе, 
построенном на площади 13 га, 
все заложено в проекте. Все де-
вять корпусов соединены друг с 
другом наземными галереями и 
подземными переходами, эска-
латорами. Потоки пациентов 
разделены по самому современ-
ному принципу 3 H, как свето-
фор: красный — для тех, у кого 
есть угроза для жизни, желтый 
— для больных средней тяжести, 
зеленый — для ходячих больных. 
Они не пересекаются друг с дру-
гом, у каждой категории — свой 
въезд, свое приемное отделе-
ние, свои врачи.

В строй вводится первая оче-
редь?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: В марте мы плани-
руем, что начнут работать пер-
вые четыре корпуса: палатный, 
лечебно-диагностический, вспо-
могательный и патолого-анато-
мический. На втором этапе зара-
ботают амбулаторный, детский, 
роддом, инфекционный корпус 
и  подстанция «скорой помощи».

Что получит пациент в новой 
клинике помимо  стен?
ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Почувствует:, что 
именно он, пациент, там всегда в 
центре внимания. От станции 
метро «Ольховая» — пять минут 
пешего хода. В самой больнице  
сначала попадает в светлое про-
сторное фойе. Затем ждет удоб-
ная палата с душем, санузлом. 
Нажав на кнопку, можно выз-
вать медсестру. Все здания спро-
ектированы так, чтобы комфор-
тно могли передвигаться и осо-
бые пациенты — люди на коля-
сках, с костылями — мне не нра-
вится слово маломобильные. 

Даже детская площадка в дет-
ском корпусе  устроена так, что  
ребенок на инвалидной коляске 
не будет чувствовать себя чу-
жим. Англичане такие клиники 
называет «френдли» — друже-
любными к пациенту. Вот и мы 
хотим, чтобы наша больница 
стала дружелюбной.

А в лечении ее  что  будет от-
личать? 

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Суперсовремен-
ное оборудование — уже уста-
новлено 1600 единиц — гаранти-
рует точность диагностики. 
Пять ангиографов, два из кото-
рых интегрированы с операци-
онными. Два МРТ, три КТ, УЗИ 
экспертного класса, маммогра-
фы 3D... Кто еще может срав-
ниться с нами по оснащению? 
Даже патолого-анатомический 
корпус — не просто морг. Это 
прежде всего лаборатория, ко-
торая займется прижизненной 

диагностикой анализов боль-
ных, что ляжет в основу опреде-
ления курса их лечения.

Цифровизация, которая  вне-
дряется в здравоохранении, 
придет в Коммунарку?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО:  Наша больница 
попадет в единую городскую ме-
дицинскую информационную 
замкнутую сеть. Откуда бы ни 
привезли пациента — с аварии ли 
на МКАД, или человека, полу-
чившего в дороге инфаркт, — мы в 
считаные минуты сможем иден-
тифицировать, чем он болел в те-
чение жизни, когда был послед-
ний раз у врача, сравнить анали-
зы в данный момент с предыду-
щими. 

Ваши врачи не будутчувство-
вать себя за МКАД в отрыве 
от всей столичной медицины?

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Нет. Современ-
ный конференц-зал с  видео-
охватом и изображением тран-
сляции из операционных здесь 
дает возможность всегда полу-
чить  мнение любого светила. А 
в случае нужды и провести и те-
леконференцию с любым коли-
чеством участников. 

Как складывается ваша ко-
манда? 

ДЕНИС ПРОЦЕНКО: Подчеркну, что 
новый медицинский центр в 
Коммунарке и ГКБ № 40 на ули-
це Касаткина — это единый ком-
плекс. Костяк уже сформирован 
из высококлассных специали-
стов и, конечно, будет еще при-
растать. Сейчас как раз идет на-
бор персонала. Помогает зани-
маться им городской центр про-
фессиональной аккредитации — 
проводит тестирование навы-
ков и умений претендентов. Мы 
получили уже 1200 резюме от 
претендентов. Верю, что общи-
ми усилиями нам удастся со-
здать новую клинику. 

На прежней территории, на 
улице Касаткина, у нас сохра-
нилось отделение паллиатив-
ной помощи на 15 коек, а также 
отделения радиотерапии, хи-
миотерапии, дневной стацио-
нар на 90 коек, плюс все необ-
ходимые лаборатории. Онколо-
гический хирургический ста-
ционар откроется в новой боль-
нице, которой предстоит стать 
еще и одним из шести город-
ских якорных центров по лече-
нию рака.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

ЦОДД 
предлагает 
упорядочить 
движение 
во дворах

ШИКАННАЯ 
ИДЕЯ
Сергей Бабкин

Центр организации дорожного 
движения разрабатывает реко-
мендации по движению во дво-
рах. Как сообщила «РГ» пресс-
служба ведомства, это вызвано 
тем, что только за прошлый год 
возле жилых домов произошло 
около 130 ДТП. Причем боль-
шинство из них — наезды автомо-
билей. 

И не только на «классиче-
ских» пешеходов. Нередко води-
тели сбивают людей на моноко-
лесах, гироскутерах и самока-
тах. Так происходят 40% дворо-
вых аварий с участием детей. «К 
сожалению, сейчас ситуация во 
дворах такая, что, выходя из 
подъезда, мы сразу попадаем на 
парковку, — рассказал руководи-
тель проекта «Пробок.нет» 
Александр Шумский. — Это и яв-
ляется ключевой причиной ДТП. 
Происходит так: родители на се-
кунду отвлеклись от ребенка, а 
он в это время выбежал прямо 
под колеса проезжающей мимо 
машины. Если водитель ехал бы-
стро (некоторые у нас и по дво-
рам умудряются гонять), то для 
ребенка это гибель».

Аналитики ЦОДД отмечают, 
что до 16% от общего числа ава-
рий с детьми происходят как раз 
во дворах. Поэтому специали-
сты начали разрабатывать реко-
мендации по движению в жилых 
зонах с учетом типологии дво-
ров. Эта работа только началась. 
«Могут быть применены две 
концепции, — продолжает руко-
водитель «Пробок.нет». — Луч-
шая из них — двор без машин. На 
создание такого пространства 
уходит много лет, но плюсы с 
точки зрения безопасности оче-
видны». Есть и альтернативные 
варианты. «Главное — снизить 
скорость движения, — говорит 
Шумский. — Например, мы пред-
лагаем делать дорогу во дворе в 
виде извивающихся поворотов, 
как шикана. Тогда даже самый 
быстрый гонщик не сможет «ле-
тать» там». Есть также вариант 
сделать единственный путь на 
детскую или спортивную пло-
щадку. Обозначить его «зеброй» 
и поднять с помощью искусст-
венной неровности.   

ПРОЕКТ В Лужниках строят новые и реконструируют 
существующие спорткомплексы 

В «Дружбе» со спортом

Сергей Жуков 

К 
концу года спортив-
ное семейство Луж-
ников ожидает попол-
нение: строители за-
канчивают рекон-
струкцию универ-
сального спортзала 
«Дружба» и достраи-
вают ледовый дворец 

«Кристалл». Позже к ним доба-
вятся теннисный клуб, междуна-
родные центры самбо и бокса. 

В прошлом году, напомнил 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
на территории олимпийского 
комплекса «Лужники» откры-
лись дворцы художественной 
гимнастики и водных видов 
спорта. В скором времени здесь 
должны заработать еще не-
сколько крупных объектов. В их 
числе — зал «Дружба», постро-
енный к Олимпиаде-80. Тогда в 
нем соревновались между со-
бой женские волейбольные ко-
манды. После игр комплекс при-
нимал турниры по разным ви-
дам спорта. Реконструкция зда-
ния началась в 2018 году. «Кон-

струкции утратили свою стой-
кость и были аварийными, — по-
яснил Собянин. — «Дружба», по 
сути, собирается заново». 

Здание покрыто железобе-
тонными лепестками, поэтому 
издалека напоминает большую 
футуристическую морскую зве-
зду. Узнаваемый облик строите-
ли обещают сохранить. «Мы пе-
ребрали и усилили все аварий-
ные лепестки, с обеих сторон 
нанесли огнезащитный состав, 
— рассказал замгенерального 
директора компании-подрядчи-

ка Андрей Подпорин. — Крыша 
не протекает, мы проверили. 
Укрепили перекрытия и заме-
нили несущие конструкции, на 
которых держатся трибуны. В 
принципе зал готов к монтажу 
инженерного оборудования и 
чистовой отделке». После ре-
конструкции «Дружба» полу-
чит главный зал площадью око-
ло двух тысяч квадратных ме-
тров, три многофункциональ-
ных зала, тренажерку, конфе-
ренц-зал, пресс-центр и кафе. 
Как ожидается, обновленный 

комплекс будет принимать со-
ревнования по восьми видам 
спорта: теннису, волейболу, ху-
дожественной гимнастике, фех-
тованию, борьбе, акробатиче-
скому рок-н-роллу, спортивным 
танцам и мини-футболу. 

Завершить реконструкцию 
«Дружбы» строители рассчиты-
вают до конца года. К этому же 
сроку планируют сдать и ледо-
вый дворец «Кристалл». Его 
строят с 2017 года. Главной его 
«фишкой» станет панорамное 
остекление. Фасад здания укра-
сят конструкции, символизиру-
ющие следы от полозьев конь-
ков на льду. У входа появятся ви-
тражи с архитектурными эле-
ментами  в виде кристаллов. 
Внутри обустроят хоккейные 
коробки-трансформеры — раз-
меры можно будет подгонять 
под стандарты КХЛ и НХЛ. Поя-
вятся тут и залы для фитнес-тре-
нировок, и 25-метровый бас-
сейн с пятью дорожками. Ком-
панию им составят зал бокса, 
спа-зона, офисные помещения и 
магазин спорттоваров. Здесь же 
установят пока единственный в 

России общедоступный конько-
бежный тренажер.

Возводится в Лужниках и 
теннисный клуб. Там будет 26 
кортов, включая 15 крытых и 
семь открытых, четыре пло-
щадки для игры в сквош и на-
стольный теннис, площадки 
для пляжного тенниса. Ком-
плекс тоже будет многофун-
кциональным. Откроют уни-
версальный спортивный зал, 
фитнес-центр с бассейном и 
банным комплексом, детский и 
оздоровительный центры. В 
перспективе, по словам Сергея 
Собянина, в Лужниках постро-
ят два международных центра 
— самбо и бокса. Спортивные 
сооружения разместятся под 
одной крышей, но будут фун-
кционировать независимо друг 
от друга. Там предусмотрены 
отдельные входы и парковки.   

Сергей Собянин: «Дружба», по сути, 
собирается заново. Конструкции 
здания были аварийными.

Денис Проценко: Надеюсь, что наша больница станет дружелюбной 
к пациентам.

А К Ц Е Н Т

Обновленный спортзал «Дружба» 
сможет принимать соревнования 
по теннису, волейболу, художественной 
гимнастике, фехтованию, борьбе, 
акробатическому рок-н-роллу, 
спортивным танцам и мини-футболу

Читайте также: На чем мечтают делать бизнес современные 
школьники 
rg.ru/art/1821720

Даже дети, которые ели раньше в перемену булки с чаем, 
теперь не отказываются от каш, биточков и салатов.

Больница в Коммунарке — самая 
большая и самая современная 
в России.

Когда рассматри-
ваешь фото 
в «Инстаграме», 
кажется, что мамы 
с детьми обсужда-
ют ресторанное 
меню, а не школь-
ный завтрак

Эксперты назвали 220 опасных 
дорог в школу  
rg.ru/art/1828056

Фоторепортаж смотрите 
на сайте  
rg.ru/sujet/1560
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ История не может быть толерантной, настаивает израильский исследователь 
Второй мировой войны Арон Шнеер 

На фронтах нашей памяти
Ядвига Юферова, 
Москва — Иерусалим

Н
е могу представить, 
как можно сюда, в  
Яд Вашем, ходить 
каждый день на ра-
боту.  На разрыв 
аорты тут доказа-
тельства и факты:  
запредельные спо-
собы уничтожения 

человека, где самый «милосер-
дный» — расстрел, а самый мас-
совый, с производительностью 
15 тысяч человек в час, — удуше-
ние в газовых камерах цикло-
ном Б. Арон Шнеер ходит десят-
ки лет. 

Сегодня он дежурит в Зале 
Имен мемориального комплек-
са истории Холокоста: 

— Хотите, мы сейчас наберем 
в компьютере ваше белорусское 
Ивье и увидим фамилии лю-
дей…

— Нет, Арон Ильич, нет. Мы 
сами походим с Тамарой…

И компьютер, и историк 
лишь подтвердят, что мы слы-
шали с детства: в мае 1942-го 
под деревней Стоневичи фа-

шисты расстреляли 2524 чело-
века. В той братской могиле — 
56 родных людей моей школь-
ной подружки Тамары Кощер. 
Там сейчас тоже мемориал, 
мини Яд Вашем, который не-
сколько оставшихся в Ивье се-
мей мужественно, при без-
условной поддержке местных 
властей, возводили всю свою 
жизнь…

 Шесть миллионов евреев 
уничтожены во время Второй 
мировой войны. Под куполом 
мемориала — фотографии, лица 
шестисот из них, которых траге-
дия вознесла до святых.

В знак благодарности людям 
мира  - список праведников: се-
годня это почти 30 тысяч чело-
век — фамилии тех, кто спасал 
евреев во время войны. 

Восемь новых имен в Яд Ва-
шем появилось благодаря про-
грамме «Корни», которую по-
чти четверть века ведет в Изра-
иле бывший директор белорус-
ской школы Тамара Моисеевна 
Бородач-Кощер.

 Я бы уже и саму Тамару воз-
вела в особый ранг праведника 
за эту уникальную программу. 
Три тысячи человек — детей, 
внуков, правнуков благодаря 
ей побывали в Белоруссии, Ук-
раине, Польше, Литве, России, 
там, где когда-то жили их пред-
ки, где настигала многих из 
них трагедия, где находятся 
даже сейчас невероятные исто-
рии человеческой помощи и 
подвига. Практически каждый 
снимает фильм и пишет свою 
книгу памяти. В мае Тамара вы-
летает в Несвиж с очередной 
группой из Израиля…

Как штучный народный ди-
пломат, она умудряется подру-
жить людей, семьи, страны… 
«Не было еще еврея, который не 
восхитился бы чистотой и по-
рядком в Белоруссии», — льет 
она бальзам на наши с ней кор-
ни.

Вроде летела я в Иерусалим 
лишь по оному конкретному 
поводу — написать послесловие 
к открытию «Свечи памяти» в 
честь героических защитников 
и жителей блокадного Ленинг-
рада. А вот что получается…

Жертвоотомщение
Арон Шнеер — борец, боец, 

как хотите. Человек с мощной по-
зицией («не понимаю, как исто-
рия может быть толерантной? 
Это же наука. Дважды два будет… 
сколько изволите, что ли?»).

 Советский, израильский 
историк, автор документаль-
ных книг о Второй мировой вой-
не. Издательство «Пятый Рим» 
презентовало минувшим летом 
на «Красной площади» его уни-
кальный труд «Профессия — 
смерть. Учебный лагерь СС 
«Травники». Преступления и 
возмездие». На выходе сейчас в 
этом же издательстве двухтом-
ник «Плен» о судьбе советских 
военнопленных во время вой-
ны. 

 Мы обмениваемся впечатле-
ниями, как в Иерусалиме был 
мощно открыт монумент «Све-
ча памяти». Говорим о том, что 
Израиль — одна из немногих 
стран, где 9 мая с 2017 года объ-
явлен государственным празд-
ником. Тут приходит понима-
ние, что без мая 1945-го не было 
бы независимости Израиля в 
1948-м. 

А Р О Н  Ш Н Е Е Р : В Яд Вашем 9 мая 
всегда звучат две песни: «Свя-
щенная война» и «День Побе-
ды». И все присутствующие 
встают. Встают не по команде. 
Ветераны и их близкие родст-
венники. Встают солдаты и офи-
церы армии обороны Израиля, 
государственные деятели и 
представители дипкорпуса. По-
нятно, что отдается дань всем 
союзникам, у нас надписи на че-
тырех языках — английском, 
французском, иврите и рус-
ском. Все песни звучат, но когда 
русские — до слез. И все встают.  

Память бывает личная: па 
мять-боль, бывает память-
ритуал, дань, уважение... Что 
для вас память о Второй ми-
ровой войне? 

АРОН ШНЕЕР: Вы произнесли па-
мять-боль. Я ношу имя своего 
дяди, старшего брата отца, ко-
торый погиб в боях за Ленинг-
рад 2 сентября 1942 года.  Мы 
нашли его могилу в 85-м году 
благодаря красным следопытам 
ленинградского Дома пионеров. 

Почему сегодня так полити-
зирована память: версии вы-
даются за факты, фейки за 
архивные тайны…

АРОН ШНЕЕР: Дело в том, что исто-
рию пишут не только победите-
ли. Вторая сторона всегда имеет 
свой счет.  Но даже в Германии 
намного меньше сведения сче-
тов с победителем (там сделана 
мощная прививка от нацизма), 
чем в западных странах постсо-
ветского пространства. 

У вас есть объяснение — поче-
му? 

АРОН ШНЕЕР: Вот проанализируй-
те, кто пришел в результате пе-
рестройки и независимости к 
власти в странах Балтии. 

К власти, в конце концов, 
пришли вовсе не те, кто задумы-
вал реформы. Среди пришед-
ших к власти есть потомки тех, 
кто бежал с немцами, а ныне 
вернулся на родину, в парла-
ментах заседают и те, кто под-
держивает марши в честь легио-
неров СС, участвуют в установ-
ке им памятников. 

Дети не виноваты, они выро-
сли в иных условиях. 

АРОН ШНЕЕР: Но ненависть к Со-
ветскому Союзу у многих вита-
ла на генном уровне, и она вы-
стрелила со временем… Возь-
мем Латвию, в которой я родил-
ся, учился и работал до переезда 
в 1990 году в Израиль. 150 ты-
сяч латышей воевали в рядах в 
различных формированиях не-
мецкой армии, включая две ди-
визии СС. А сколько ушло с Кра-
сной армией? Около 20 тысяч 
граждан Латвии. Среди них да-
леко не все хотели служить, де-
зертировали и т.д. И то же самое 
на территориях Литвы, Эсто-
нии.

Я сотрудничаю в Москве с 
фондом «Историческая па-
мять». Они создали очень инте-
ресный индекс коллаборации. 

Многие считают его весьма 
спорным. 

АРОН ШНЕЕР: А я говорю об индексе 
жестокости, профессионально 
занимаясь преступлениями на 
оккупированных территориях… 

И что по этому индексу?
АРОН ШНЕЕР: Я выступил с этой 
идеей несколько лет назад в Мо-
скве на конференции. Первым 
мне возразил профессор Арон 
Вайс, брат Шеваха Вайса,  быв-
шего председателя Кнессета . Их 
семья пережила Холокост, была 
спасена украинской семьей в 
городе Бориславе. Он сам рас-
сказывает, что из укрытия ви-
дел чудовищный погром в горо-
де, расчлененные тела, отру-
бленные головы на улице. Един-
ственное светлое, в воспомина-
ниях его детства — ушанка со-
ветского солдата с красной зве-
здой. Пришли спасители. 

Но когда я сказал о том, что 
надо изучать индекс жестоко-
сти — он не поддержал меня. 

Арон Ильич, тем не менее эта 
ваша точка зрения уже до-
вольно широко представлена в 
целом ряде публикаций и ста-
тей. 

АРОН ШНЕЕР: Для меня четко выде-
ляются районы, где с особой же-
стокостью, с садизмом убивали 
людей. Если идти от Прибалти-
ки до Черноморья, Кавказа, то 
выделяются совершенно четко 
зоны. Эстония — убийства по 
приказу. Один эстонский иссле-
дователь сказал: убийства без 
ненависти. 960 своих эстонских 
евреев, оказавшихся в оккупа-
ции, они уничтожили. На каж-
дого сохранились папочки. Рас-
поряжение — арестовать. До-
ставлен в тюрьму. Расстрелять. 
Папочка закрывается. 

Латвия. Например, в Риге есть 
изнасилования, есть убийства, 
но погрома, охватившего весь го-
род, нет. Ночью врываются в 
квартиры, насилуют женщин. 
Мужчин уводят на расстрел. А 
днем все тихо.. Затем создается 
гетто, и 30 ноября и 8 декабря 
1941 г. 25 тысяч евреев расстре-
ляли. В мой родной город прибы-
ли три немецких офицера, а все 
остальное сделала местная поли-
ция. 

А вас еще не объявили невъезд-
ным в страны Балтии?

АРОН ШНЕЕР: Надеюсь, нет. Говорю 
ведь не я. Документы, которые 
сегодня доступны. 

Далее Литва. Вот Литва — это 
абсолютно чудовищные садист-
ские убийства, зверства. Об этом 
написала Рута Ванагайте — честь 
и хвала ей за то, что она открыла 
то, что известно историкам, но 
было неизвестно людям, точнее, 
они не хотели этого знать. 

Как же ее преследовали за это! 
АРОН ШНЕЕР:  Ни один народ не хо-

чет знать свои грехи, нелицепри-
ятные страницы. Теперь нельзя 
сказать, что этого не было. Но 
ведь родственники тех, кто убил 
95 процентов местных евреев, 
200 тысяч, сегодня там живут. И 
все в основном руками литовцев 
совершено.

Белоруссия как белое пятно. 
Есть коллаборационисты, есть 
полицейские. Они участвовали 
в расстрелах, но местное насе-
ление погромов, которые были 
характерны для Литвы и Запад-
ной Украины, не устраивало. 
Грабежи были… 

Ой, Арон Ильич, выродки 
были и у белорусского народа. 
Достаточно Василя Быкова и 
Алеся Адамовича почитать… 
И все-таки слушаю дальше.

АРОН ШНЕЕР: Дальше территория 
Украины. То, что происходит на 
Западной Украине… Просто 
слов нет. Как и в Литве, как в Ка-
унасе. В рот шланг от гидранта 
— и тело разрывается... Насилу-
ют и закапывают живьем жен-
щин…

О львовском погроме много 
документов есть. Одну из фо-
тографий использовал в филь-
ме «Обыкновенный фашизм» 
Михаил Ромм. Обнаженную де-
вушку как-то пытается при-
крыть ее мать. Он назвал ее 
Львовская мадонна. Я видел и 
другие фотографии. По улице 
Львова бежит растерзанная, в 
нижнем белье женщина, кото-
рую догоняет подросток с пал-
кой в руке. Кем стал этот подро-
сток, кем вырос?  

Не только евреев там убива-
ли. Рядом страшная волын-
ская резня 1943-го, когда по-
чти сто тысяч поляков были 
жестоко убиты украинскими 
националистами. 

АРОН ШНЕЕР: Я считаю, что надо из-
учать этнопсихологию народов, 
проживающих на той или иной 
территории. И эта задача не 
только историков, но и этнопси-
хологов. Профессор Арон Вайс 
говорит: вы скатываетесь к фа-
шизму. Вы обвиняете тот или 
иной народ. Я не обвиняю. Были 
и спасители, мы прекрасно зна-
ем представителей тех же наро-
дов. Но почему те или иные тер-
ритории выделяются? Как это 
объяснить?  

Такие подходы неполиткор-
ректны, считают ваши оппо-
ненты... 

АРОН ШНЕЕР: Я очень не люблю это 
слово. Историк не может быть 
политкорректным. Надо чувст-
вовать боль свою и чужую, пом-
нить прошлое. Необходимо му-
жество воспринимать нелице-
приятные страницы собствен-
ной истории. Но и мужество го-
ворить правду. 

Дальше Молдова идет. Это 
тоже чудовищно. Мы об этом во-
обще не говорим, что творили не 
только румынские солдаты, но и 
местное крестьянство. Убивали в 
еврейских местечках абсолютно 
по собственной инициативе. Чем 
примитивнее оружие,  тем 
страшнее само по себе убийство. 
Как ни цинично звучит, расстрел 
это... акт «милосердия». 

После Второй мировой войны 
СССР и Израиль ни на секунду 
не прекращали розыски воен-
ных преступников, палачей, 
на совести которых миллио-
ны загубленных жизней. 

 АРОН ШНЕЕР: Моя книга «Профес-
сия — смерть» основана на мате-
риалах уголовных процессов. 
Летом 44-го в руки «Смерш» 
(Смерть шпионам — подразделе-
ние военной контрразведки, 
ликвидировано в 1946 г. — Ред.) 

попали документы из освобо-
жденного концлагеря Майданек 
и учебного лагеря СС в местечке 
Травники. В картотеке — более 5 
тысяч фамилий, в большинстве 
своем бывшие советские воен-
нопленные, перешедшие на 
службу к немцам. Они станови-
лись вахманами (надзирателя-
ми, охранниками) в лагерях 
смерти. Военный трибунал при-
говорил осенью 44-го года ше-
стерых обвиняемых к расстрелу. 
Это был первый процесс. По-
следний состоялся в 1987 году. 

Подвиг народа бессмертен. 
И преступления — бессмер-
тны? 

АРОН ШНЕЕР: На днях в Германии 
начался процесс, наверное, над 
последним преступником, кото-
рому сейчас 93 года.

Для меня важны все аспек-
ты советского правосудия: 
указ от 19 апреля 1943 года и 
последующие по отношению к 
нацистским преступникам. В 
1947 году в СССР смертную 
казнь отменили. Позже вновь 
восстановили.  В ФРГ  была  ди-
скуссия о применении к воен-
ным преступлениям срока дав-
ности. В результате в ФРГ в 
1968 году был принят закон, по 
которому на преступления, со-
вершенные нацистами в 1933—
1945 годах, распространялся 
срок давности. В СССР наобо-
рот в преддверии 20-летия По-
беды в 1965 г. был принят за-
кон о наказании независимо от 
срока давности и применения 
смертной казни к тем, кто лич-
но участвовал в карательной 
деятельности и убийствах мир-
ных граждан во время Великой 
Отечественной войны. 

Это привело к всплеску про-
цессов над немецкими пособни-
ками. Даже тех, кто отсидел, вы-
шел по амнистии, стали привле-
кать по вновь открывшимся об-
стоятельствам… 

Кстати, в Германии закон о 
применении срока давности 
был отменен только в 2012 
году. 

Говорят, вам от оппонентов 
досталось за посвящение в 
книге.

АРОН ШНЕЕР: Да, это вызвало по-
ток гневных откликов от части 
фейсбучного сообщества. Кни-
гу «Профессия — смерть», абсо-
лютно не стесняюсь, я посвя-
т и л  с о т р у д н и к а м  Н К В Д , 
«Смерш», МГБ, КГБ, занимав-
шихся поиском немецких по-
собников. Понимаете, как се-
годня это звучит? Но за 30 лет 
работы с ТАКИМИ материала-
ми я имею право на такое убе-
ждение. 

Там еще эпиграф: Василий 
Гроссман: «Всякий, кто не уз-
нает всей правды, так никог-
да и не поймет, с каким вра-
гом, с каким чудовищем всту-
пила в смертную борьбу наша 
великая, наша святая Кра-
сная армия». Это «Жизнь и 
судьба», знаменитый роман 
писателя?

 АРОН ШНЕЕР : Цитата из очерка Ва-
силия Гроссмана «Треблинский 
ад». Он был практически пер-
вым из писателей на месте пре-
ступления, кто все видел, об-
щался с палачами. 

Вы мне говорили, что даже се-
годня не можете напечатать 
полностью письма-свиде-
тельства, там такой ужас, 
что ставите многоточие. 
Мне хочется, чтобы в нашей 
беседе осталось многоточием 
— людей какой националь-
ности было больше всего в 
этом учебном лагере СС. Как 
я не могу до сих пор вслух про-
изнести, кто сжег Хатынь, 
хотя все об этом уже знают. 
Пособники нацистов. 

АРОН ШНЕЕР: Как сочтете возмож-
ным… В Яд Вашем кроме эк-
скурсий проводятся специаль-
ные семинары для преподавате-
лей из разных стран. Приезжа-
ют на них и учителя из бывшего 
СССР.

Как-то говорил с одной из 
украинских групп о львовском 
погроме, показывал чудовищ-
ную хронику, одна дама высту-
пила против. Впрочем, как и 
одна россиянка, по-моему, из 
Екатеринбурга, когда я гово-
рил о коллаборационистах: 
«Не было русских полицей-
ских. Не было русских колла-
борационистов». Она встала и 
вышла. 

Арон Ильич, а может, она 
вышла с тихим протестом: 
во время Второй мировой вой-
ны погибло не только 6 мил-
лионов евреев, а 27 миллионов 
советских людей. Нельзя ме-
риться исключительностью 
своего горя.

 АРОН ШНЕЕР: Отвечаю. Нас обви-
няют: вы носитесь со своей тра-
гедией. Погибло около 30 мил-
лионов советских граждан раз-
ных национальностей. Среди 
них евреев было около 2 милли-
онов 700 тысяч. Мой ответ 
прост. Мы были единственный 
народ, который нацисты унич-
тожали тотально, от мала до ве-
лика. Евреи, как нация, не име-
ли возможности спастись, в от-
личие от представителей дру-
гих национальностей, даже пу-
тем коллаборации. А таковые 
нашлись бы, не сомневайтесь. 
Мы такой же народ, как и все. 
Ради спасения жизни люди идут 
на многое...

И среди палачей, вахманов, 
убийц в учебном лагере СС 
Травники, а потом в лагере 
смерти Треблинке оказался ев-
рей. Выдал себя за фольксдойче. 
Его в 48-м году арестовали в Мо-
скве. Он работал фотокорре-
спондентом журнала «Огонек». 
Евреи ведь абсолютно не одно-
родная масса, как и все населе-
ние Советского Союза. И воева-
ли они вместе с советским наро-
дом. Откуда иначе было бы 
взяться 148 Героям Советского 
Союза?.. 

Скрепка и «Смерш»
Все. Командировка заканчи-

вается. Осталось только пару 
часов на бесценный разговор в 
доме друзей с моей улицы детст-
ва. Пятница. Святое дело, шабат. 
Семейный стол. Свечи. Молит-
ва. Меня Тамара с Николаем лег-
ко обучили: сложи правильно 
руки, молча пожелай близким 
всего хорошего. Вот и вся наука. 
Да я и так за это каждый день 
молюсь. Шабат, шалом…

С разрешения хозяев (а куда 
им уже деться) стол сейчас при-
мет человека, которого никто из 
нас не знает. Увидела сегодня в 
YouTube, но не могла улететь в 
Москву, не встретившись. Он 
добирается в Нетанию из сосед-
него городка (в Израиле рассто-
яние — не вопрос: с юга на север 
— 470 км, в самом узком — с запа-
да на восток — всего 13.

Денис Хрусталев скупает на 
черном рынке награды Великой 
Отечественной войны и переда-
ет их в Выборг, в музей Карель-
ского перешейка, где работает 
его друг. 

Не самый, догадываюсь, 
обеспеченный человек, перее-
хавший сюда с сертификатом 
и н ст ру кто р а  п о  да й в и н г у 
(«учился у лучших специали-
стов мира»), но которого фир-
ма банально, почти по-рабски 
бросила на «делание денег». С 
мятущейся душой. «Я решил 
возвращаться домой, в Россию. 
Папа сюда приехал в 70 лет, он 
только неделю пробыл: взро-
слое дерево или с трудом при-
живается, или умирает. А жена, 
выбирая между мной и стра-
ной, выбрала Израиль».

Вот и такая судьба. И не еди-
ничная. Она у меня тоже оста-
лась отдельной закладкой в 
душе, с вопросами и симпатией 
к товарищу Хрусталеву.

Денис показывает награды — 
ордена Красной Звезды и Отече-
ственной войны.

— Я покупаю только со свиде-
т е л ь с т в а м и .  З н а е т е ,  к а к 
«Смерш» ловил диверсантов во 
время войны, раскусывал ле-
генды? В наградных документах 
наши скрепки ржавели, а не-
мецкие — нет…

Наша дискуссия по поводу 
рынка наград была эмоцио-
нальной, но не категоричной: 
нельзя сегодня запретить или 
ликвидировать… 

Один внук будет хранить де-
довскую Звезду Героя, другой 
променяет ее на закладку «зе-
лья». И судить его можно только 
за последнее. Высокие мораль-
ные стандарты законом не писа-
ны…

Денис уехал в ночь. Молча,  
как научили,   помолилась ему 
вслед.  

Думаю, что на фронтах на-
шей памяти  в Израиле есть 
кому ходить в атаку.  

Под куполом мемориала — фото: 
лица шестисот из шести миллионов 
жертв трагедия вознесла до святых.

Денис Хрусталев скупает на «черном рынке» награды войны.Арон Шнеер говорит об индексе жестокости на оккупированных территориях.Тамара и Николай Бородач научили, как молиться в шабат.

А К Ц Е Н Т 

Не понимаю, как история может быть 
толерантной? Это же наука. Дважды два 
будет… сколько изволите, что ли?

А К Ц Е Н Т 

Знаете, как «Смерш» ловил диверсантов 
во время войны, раскусывал легенды? 
В наградных документах наши скрепки 
ржавели, а немецкие — нет…
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 АПРЕСЯН ИЩЕТ ИОСИФА АБРАМОВИЧА

Тут случилось мое кстати: как юный следопыт прошу у Арона Ильича 

профессиональной помощи: улетая в Израиль,  получила наказ.  Глубоко 

уважаемый в нашем профессиональном сообществе ветеран войны, 

бывший главный редактор журнала «Молодой коммунист» Зорий Гран-

тович Апресян, служил на крейсере «Ворошилов», просит помочь уз-

нать, где похоронен его легендарный командир Чверткин Иосиф Абра-

мович, по его сведениям, умер в Израиле в 2003 году. Тогда у него на 

душе будет легче. 

Так понимаю, что в свои 90+ Апресян готов к любому перелету. 

Арон Ильич обещал непременно помочь. Самому лучшему читателю 

«Российской газеты», добавлю от себя. Не помню за десятки лет такого 

вечера, чтобы Зорий Грантович не позвонил и мудро не прокомменти-

ровал очередную резонансную публикацию «РГ». И какое счастье, что в 

День Победы у нас есть еще  возможность  позвонить не только тем, кто 

читал про победу, но и тем, кто  воевал за Победу. 
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 КОСМОС 90 лет назад была 
открыта планета Плутон

Остался 
без подарка 

Сергей Деменко 

В свое время астрономы сильно обидели Плутон, лишив 
статуса девятой планеты Солнечной системы. Видите ли, 
она не удовлетворяет одному из требований, чтобы счи-
таться полноценной планетой: рядом с ней не должно 
быть других тел сравнимого размера, кроме собствен-
ных спутников. Увы, Плутон по космическим масшта-
бам карлик, его масса составляет всего 7 процентов мас-
сы расположенных рядом объектов пояса Койпера. Да 
что говорить, он в 1,5 раза меньше Луны, в 5 раз легче.  
Но недавно Философское общества Вашингтона прове-
ло опрос, и подавляющее большинство ученых выска-
зались за возвращение Плутону статуса планеты. А 
инициатором опроса стал Алан Стерн — руководитель 
миссии «Новые горизонты», в ходе которой в 2015 
году был совершен пролет мимо Плутона. Полученные 
данные, по мнению Стерна и его сторонников, должны 
вернуть Плутону статус полноценной планеты. Так что 
споры, очевидно, продолжатся. Плутон был открыт в 
1930 году юным астрономом Клайдом Томбо, которо-
му тогда едва исполнилось 24 года. Однако существо-
вание таинственной Планеты Х предсказал еще в 1916 
году американский математик Персиваль Лоуэлл.  

СИТУАЦИЯ Отказ 
от АЭС обходится 
Германии ежегодно 
в 12 миллиардов долларов 

Атом раздора

Сергей Деменко 

Отказ от атомной энергетики стал трендом послед-
них лет. На такой шаг уже пошли Италия, Австрия и 
Швейцария. Среди «энтузиастов» и Германия. Здесь 
уже закрыты 11 АЭС, а оставшиеся шесть планирует-
ся остановить к 2022 году. Причины очевидны. Ава-
рии на Чернобыльской АЭС и АЭС «Фукусима». И 
страх перед новой катастрофой. Каковы последствия 
такого, прямо скажем, революционного шага? 

Американские ученые на математической модели 
подсчитали, что из-за закрытия АЭС Германия стала 
сжигать больше угля. Это привело к дополнительным 
выбросам десятков миллионов тонн углекислого 
газа, загрязнивших атмосферу частицами и диокси-
дом серы, стало причиной дополнительных 1100 
смертей в год от респираторных и сердечно-сосуди-
стых заболеваний. А в целом рост выбросов и вызван-
ная этим преждевременная гибель людей обходятся 
стране в 12 миллиардов долларов ежегодно. Эти тра-
ты не идут ни в какое сравнение со стоимостью эк-
сплуатации АЭС, даже с учетом рисков техногенных 
аварий и стоимости утилизации отработанного ядер-
ного топлива.

— Люди переоценивают опасность и ущерб от 
ядерных инцидентов, — считает соавтор работы Ак-
шая Джа. — Ясно также, что люди не осознают, на-
сколько высока цена локального загрязнения возду-
ха. Это молчаливый убийца.

Но если, несмотря ни на что, Германия не намере-
на отказываться от своего антиатомного курса, то 
выводы американцев могут стать серьезным преду-
преждением для других стран.  

СЕНСАЦИЯ Неизвестный человек отметился в генах африканцев 

Наследил!
Андрей Меркулов

У
ченые настойчиво пере-
писывают историю чело-
вечества. Еще недавно 

она выглядела четко и стройно. 
Современный человек был пря-
мым предком симпатичного 
кроманьонца, а всякие там не-
приглядные неандертальцы 
считались чуждой нам ветвью 
развития. Потом генетика нача-
ла преподносить сюрпризы. 
Вначале в наших генах обнару-
жили около 4 процентов взноса 
неандертальцев, так как кро-
маньонцы скрещивались с эти-
ми варварами. А затем появи-
лись родственники из Денисо-
вой пещеры. И с ними тоже 
скрещивались кроманьонцы. 
Так наше генеалогическое дре-
во стало расти и ветвиться. 

Но генетики вошли во вкус. 
Изучая геномы жителей Афри-
ки, в частности народностей йо-
руба и менде, американские 
ученые обнаружили в их генах 

следы неизвестных существ. Во 
всяком случае, до сих пор науке 
такие последовательности ДНК 
не были известны. Эти резуль-
таты в очередной раз заставля-
ют задуматься, как формиро-

вался облик современного 
Homo sapiens, обратить внима-
ние на то, с какими людьми 
скрещивались предки различ-
ных народов Африки. Об этом 
пока еще мало известно.  

ПОИСК На запоминание информации мозгу отводится всего 4 часа  

Принцип открытого окна
Юрий Медведев 

К
ак заставить мозг за-
менить поврежден-
ные участки? Что та-
кое молекула памя-
ти? Почему один луч-
ше запоминает сину-
сы, а другой стихи? 
Как йоги могут по-
мочь в раскрытии 

тайн мозга? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с научным ру-
ководителем Института высшей 
нервной деятельности и нейро-
физиологии членом-корреспон-
дентом РАН Павлом Балабаном.  

Павел Милославович, только 
что во многих СМИ появились 
сразу две сенсации. К примеру, 
утверждается, что созданы 
искусственные нейроны, ко-
торыми в мозге можно заме-
нить поврежденные. Это 
дает надежду миллионам лю-
дей. Ваш комментарий? 

ПАВЕЛ БАЛАБАН: Мягко говоря, эта 
так называемая сенсация вво-
дит общественность в заблу-
ждение. Да, такой чип действи-
тельно создан. Он имитирует 
работу нейрона, но никакого от-
ношения к нашему реальному 
нейрону отношения не имеет. И 
самое главное: вживить его в 
мозг невозможно, нет таких 
технологий. Но даже  если когда-
нибудь подобное и удастся, это 
все равно ничего нам не даст, не 
поможет в лечении заболеваний 
мозга. Дело в том, что ткани 
мозга общаются на химическом 
языке, а чип работает на элек-
трическом. Это совсем разные 
способы управления. 

Сами нейрофизиологи утвер-
ждают, что наука не понима-
ет, как работает мозг. А если 
на таких искусственных чи-
пах создать его электронную 
модель, это поможет, нако-
нец, понять мозг, разобраться 
в его тайнах? 

ПАВЕЛ БАЛАБАН: В нашем мозге 100 
миллиардов нейронов, а число 
комбинаций при решении им 
различных задач больше, чем 
звезд во Вселенной. А создан-
ный нейрочип — это модель од-
ного нейрона. Даже если мы 
объединим 100 миллиардов та-
ких нейрочипов, они все равно 
будут работать как один чип. 
Потому что мы не знаем, как 
они объединяются в  бесконеч-
ное число комбинаций. Не зна-
ем, какие возникают комбина-
ции, какие способы управления. 

Сегодня есть научная про-
грамма по созданию нейромор-
фного искусственного интел-
лекта. Ее цель — хотя бы прибли-
зиться к пониманию того, как 
работает мозг. Мы уже знаем, 
что не существует  какого-то 
единого принципа, что в мозге 
есть разные уровни — молеку-
лярный, клеточный, нейроны, 
нервная система, и т.д. Между 
ними идет взаимодействие. Это 
целый мир, и каждый надо из-
учать. К примеру, в нашем ин-
ституте исследуется клеточный 
уровень, как клетки взаимодей-
ствуют между собой. 

Вторая недавняя сенсация ка-
сается феномена, связанного с 
полушариями мозга. Извест-
но немало примеров, когда при 
повреждении одного из полу-
шарий другое берет на себя его 
функции. Скажем, великий 
Пастер свои знаменитые от-
крытия в области медицины 
совершил, когда одно из его по-
лушарий было сильно повре-
ждено из-за инсульта. Многие 
годы ученые бились над этим 
феноменом, но без особого успе-
ха. И вот вроде бы ясность по-

явилась. Якобы при поврежде-
нии одного из полушарий в здо-
ровом не просто прорастают 
новые связи между нейронами, 
но главное, что они даже про-
чней, чем «обычные» связи в 
здоровом мозге.  

ПАВЕЛ БАЛАБАН:  По-моему, и эта 
сенсация в действительности та-
ковой не является. Ведь сам меха-
низм этого явления в принципе 
уже ясен. Дело в том, что в норме 
нервные клетки не делятся. Но 
если повреждена какая-то струк-
тура мозга, например, одно из 
полушарий, то в другом могут 
появиться новые связи между 
имеющимися структурами, ко-
торые берут на себя функции по-
врежденных участков. Но такое 
«чудо» возможно только при 
определенных условиях. Если 
совсем просто, то надо каким-то 
образом сдвинуть эпигенетику. 

Просто? Объясните подробней. 
ПАВЕЛ БАЛАБАН:  Суть в  том, что в 
наших нейронах гены хотя и 
одинаковы, но их активность 
можно менять. Более того, мож-
но даже заставить работать 
гены, которые в данном нейро-
не ранее вообще молчали. И та-
кие «активированные» нейро-
ны могут вдруг начать прора-
стать, образовывать новые свя-
зи. Этим и занимается новая на-
ука эпигенетика. 

Ее задача, в частности, от-
ыскать эффективные способы 
активировать нужные нам 
гены, чтобы в здоровом полуша-
рии начали прорастать новые 
связи для замены поврежден-
ных. К примеру, к человеку 
можно применить какое-то 
внешнее воздействие, скажем, 
пить специальные гормоны.  

В пьесе Козьмы Пруткова 
ярый последователь теории 
знаменитого Ломброзо, просто 
бил молотком по черепу героя, 
чтобы у того появились шиш-
ки любвеобильности… 

ПАВЕЛ БАЛАБАН:  Ну молотком не 

бьют, а вот электростимуляцию 
используют. 

Такие эксперименты прово-
дят на пораженных болезнью 
людях, стимулируя для восста-
новления их спинной мозг. Это 
пока только проверяется, но 
первые результаты поражают. 
Во всяком случае, уже зафикси-
ровано, что таким способом в 
головном мозге устанавливают-
ся новые связи 

Но есть и другой путь — заста-
вить мозг самому запускать ме-
ханизм активизации генов. Вы-
растить себе новые связи для 

компенсации утерянных в по-
врежденном полушарии. Этим 
сейчас занимается вся мировая 
наука, в том числе и упоминав-
шаяся российская программа 
по искусственному мозгу. На-
пример, у человека можно сти-
мулировать систему, которая 
ответственна за сильные эмо-
ции. Оказалось, что такой спо-
соб дает такой же эффект, как 
гормоны. Эмоции заставляют 
организм самому вырабатывать 
нужные гормоны. То есть можно 
обойтись без фармакологии.  

Наверное, один из самых яр-
ких примеров самонастройки 
мозга — йога. Может, пора на-
чинать плотно изучать мозг 
этих феноменов? 

ПАВЕЛ БАЛАБАН: У йогов при внеш-
нем спокойствии внутри кипят 
страсти,  выделяется необычный 
набор гормонов. Это может вы-
зывать совершенно необычную 
работу нервной системы. Кста-

ти, я недавно вернулся из Индии, 
где под руководством академика 
Святослава Медведева начина-
ется изучение мозга буддист-
ских монахов. Наш институт бу-
дет участвовать в этой работе. 

Вернемся к эпигенетике. Есть 
данные, что она работает и в 
феномене памяти. Как подоб-
ное возможно? 

ПАВЕЛ БАЛАБАН: Еще десять лет на-
зад о таком  и подумать было 
нельзя. Считалось, что эпигене-
тика на взрослый мозг никак не 
влияет. И вдруг все кардинально 

изменилось. Применив блока-
торы, которые меняли актив-
ность генов, ученые увидели, 
что у людей память может вооб-
ще пропадать, а может сущест-
венно улучшаться. Особенно 
это работает для долговремен-
ной памяти.  

Вообще этот вид памяти уди-
вителен. В свое время действи-
тельно громкой сенсацией стало 
открытие, что на ее формирова-
ние нам отводится четыре часа. 
Если вы получаете какую-то ин-
формацию, скажем, читаете кни-
гу, или если произошло какое-то 
событие, то в мозгу открывается 
окно возможностей для запоми-
нания. Но вот что поразило уче-
ных: чтобы все устаканилось и 
отложилось в памяти надолго, 
требуются эти самые 4 часа.  

Почему это происходит? По-
чему именно эти часы так важ-
ны? Никто многие годы не знал 
ответа. И только в последнее вре-
мя появились данные, что в этом 

феномене участвуют гены. Похо-
же именно на четыре часа от-
крывается окно возможностей, 
чтобы гены, которые участвуют 
в формировании памяти,  изме-
нили свою активность. А потом 
окно захлопывается. Изменен-
ная активность генов фактиче-
ски и есть долговременная па-
мять, память на всю жизнь. 

Но ведь мы не все запоминаем 
из того, что видим или чита-
ем. В голове остается лишь 
малая часть. Получается, 
что в одном случае окно от-
крывается и гены участвуют 
в формировании памяти, в 
другом ничего подобного не 
происходит: окно вообще не 
открывается и в памяти ни-
чего не остается?  

ПАВЕЛ БАЛАБАН: Похоже, что меха-
низм именно такой. Более того, 
скорей всего открытием и за-
крытием окна управляет все та 
же эпигенетика. Как? Работает 
опять же сильная эмоция. Поэ-
тому, как правило, мы на всю 
жизнь запоминаем именно 
сильные потрясения, сильные 
впечатления.  

А знания? Один на всю жизнь 
запоминает синусы, другой с 
трудом помнит таблицу ум-
ножения, зато может цити-
ровать множество стихов… 

ПАВЕЛ БАЛАБАН: И здесь себя прояв-
ляет эмоция, точнее, заинтере-
сованность человека. Если ему 
интересен синус, окно открыва-
ется, гены меняются и форми-
руют долговременную память. 
Если неинтересно, окно вообще 
не открывается.  

А что является материаль-
ным носителем памяти? Вот 
носителем электрического 
тока являются электроны, 
света — фотоны, а памяти? 

ПАВЕЛ БАЛАБАН: Еще в 1996 году 
была открыта молекула памяти. 
Тогда среди сотен биохимиче-
ских систем, от которых зави-

сит память, обнаружили одну 
очень специфическую. Это фер-
мент, который сидит прямо в 
окончаниях нейронов, связыва-
ющих их с другими клетками. 
Более того он не только там ра-
ботает, но и там же синтезирует-
ся. Если его вообще удалить, то 
память полностью стирается. 
Если концентрацию фермента 
немного уменьшить, то память 
ухудшается, а если увеличить, 
улучшается. 

Так, может, этот механизм 
управления памятью тоже 
связан с эпигенетикой? Но 
тогда открывается реальный 
путь лечения таких неизле-
чимых болезней, как Паркин-
сон и Альцгеймер?   

ПАВЕЛ БАЛАБАН: Именно этим в на-
шем институте мы сейчас и за-
нимаемся. Но нам на эти иссле-
дования не выделяют гранты. К 
сожалению, многие эксперты 
наших научных фондов плохо 
представляют, что происходит в 
современной науке. Например, 
среди экспертов Российского на-
учного фонда нет нейробиоло-
гов, специалистов в области па-
мяти. Преобладают медики. В 
прошлом году мы подали 28 зая-
вок на гранты. Как думаете, 
сколько получили? Ноль! Как та-
кое возможно? А ведь наш ин-
ститут является ведущим в стра-
не в области изучения мозга.  

Для получения грантов нуж-
ны публикации в престижных 
журналах. У вас есть что 
предъявить экспертам? 

ПАВЕЛ БАЛАБАН: У нас есть публи-
кации в самых престижных из-
даниях, в том числе Nature и 
Scienсe, но, очевидно, даже они 
экспертов не убеждают. При та-
ком отношении мы можем от-
стать от передовых стран в из-
учении мозга.  

В мозге 100 миллиардов нейронов, 
а число их комбинаций при реше-
нии задач больше, чем звезд во 
Вселенной.

В геноме этих мальчиков народности менде, проходящих посвящение 
в охотники, есть следы генов древних  гоминидов. 

А К Ц Е Н Т

В Индии под руководством академика 
Медведева начинается изучение мозга 
буддистских монахов. Наш институт 
будет участвовать в этой работе

В Германии продолжаются горячие споры, какой быть энерге-
тике страны. 

ФОРУМ Как сделать науку 
доступной для всех

Мир в минимаксе

Аркадий Симонов 

На «Всенаучном форуме-2020» 
в Москве подведены первые 
итоги необычной научно-прос-
ветительской программы. «Мы 
намерены попробовать огром-
ный объем разрозненных знаний 
сложить в единую картину мира, 
— сказал корреспонденту «РГ» 
руководитель программы «Все-
наука» Геннадий Васильев. -- Пе-
ревести наиболее важные зна-
ния из разных наук на «человече-
ский» язык, чтобы каждый  мог 
получить связное представление 
о том, как устроен мир. Для этого 
требуется создать систему ори-
ентиров в море информации. Мы 
ее назвали «мини-набор макси-
знаний». Это наиболее важные 
темы, которые формируют науч-
ную картину мира в голове сов-
ременного человека».

Более 500 авторитетных эк-
спертов отобрали из 148 перво-
начально заявленных тем 33 фи-
нальных. Именно они были из-

влечены из «черного ящика» на 
торжественной церемонии фо-
рума «Всенаука-2020». Первое, 
что сразу бросается в глаза. В 
тройку самых популярных тем 
не попали «Космос, «Атом», 
«Жизнь и смерть», «Медицина и 
здоровье», «Квантовый мир» и 
другие. Лидерами стали «Мыш-
ление и сознание», «Наука», 
«Мозг и нервная система». То 
есть сегодня прежде всего инте-
ресует человек, принятие им ре-
шений, природа мысли, тайны 
мозга и памяти.

По словам Васильева, этот ма-
териал уже заинтересовал всех, 
кто занимается популяризацией 
науки. Сегодня накоплены ог-
ромные запасы научно-популяр-
ного контента — фильмы, книги, 
блоги, журналы, подкасты и т.д. 
«Мы постараемся максимально 
облегчить людям поиск в этом 
«океане» информации качест-
венного контента, связанного с 
«мини-набором макси-знаний», 
— говорит Васильев.  
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Комментарий

Константин Северинов, 
профессор Сколтеха и Уни-
верситета Ратгерса (США):  
— Генетическое разнообразие в 

Африке, где возник человек, во 

много раз больше, чем на всех 

других континентах вместе взя-

тых.  Когда человек небольшими 

группами расселялся по Земле, 

он уносил лишь  некоторые гено-

мы из гигантского генетического 

бульона. Логично, что именно в 

Африке ищут следы неизвестных 

существ. Что и сделали  ученые, 

сравнив геномы современных 

людей и народностей из Африки.  

Так выявились отличающиеся 

участки. Это след скрещиваний 

потомков современных людей с 

какими-то неизвестными на се-

годня гоминидами. Причем они 

происходили уже после того, как 

первые группы покинули Африку, 

так как у европейцев и азиатов та-

ких следов не обнаружено.  

Комментарий

Наталия Меден, МГИМО-Университет:
— В Германии прекрасно знают о вредных воздействиях 

угольной энергетики на здоровье людей. Знают и о том, что 

отказ от атомной энергии противоречит одному из ключе-

вых требований климатической политики — снижать вы-

бросы парниковых газов. Показательно, что согласно 

Энергетической стратегии в 2010 года атомная энергетика 

должна была обеспечить переход к безуглеродной энерге-

тике к середине текущего века. Авария на АЭС «Фукусима» 

перечеркнула эти планы. Было решено к 2022 году за-

крыть все АЭС.

Конечно, это политическое решение. Оно ориентировано 

на запрос электората, который связан с представлением о 

рисках атомной энергии. Кстати, в свое время экспертная 

комиссия признала единственным риском для безопасно-

сти АЭС падение на нее самолета. Но… у страха глаза вели-

ки. Сегодня ни одна из федеральных земель категорически 

не соглашается разместить на своей территории постоян-

ное хранилище ядерных отходов.

Известный немецкий специалист в области энергетики 

Вульф Бернотат в середине 2000-х годов выразительно и 

точно охарактеризовал отношение к атомной энергетике 

в Германии: «Очень религиозный вопрос». С тех пор прин-

ципиально мало что изменилось переменилось. Правда, 

сейчас многие немцы полагают, что лучше отказаться сна-

чала от угольной энергетики, а потом — от атомной.

Конечно, для такой мощной промышленной державы от-

каз от атомной и угольной энергетики чреват серьезными 

рисками с точки зрения роста цен на электроэнергию и 

надежности энергоснабжения. А цена неуклонно растет. В 

том числе из-за поддержки «зеленой» энергетики. Рост ее 

доли в общем электропотреблении вынуждает предприни-

мать титанические усилия, чтобы поддерживать надеж-

ность энергоснабжения. И тем не менее прошлым летом 

энергосистема страны трижды (!) была на грани блэкаута. 

Поэтому думается, что дискуссия о перспективах ядерной 

энергетики в Германии будет продолжена. 
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ВЫСТАВКА В Историческом музее впервые фаянс эпохи Робеспьера и Марата

Санкюлот на блюдечке
Татьяна Земцова, 
Жанна Васильева

Н
овая выставка в Истори-
ческом музее «Свобода. 
Равенство.  Братство. 

Французский революционный 
фаянс конца ХVIII века» малень-
кая, да удаленькая. Даром, что 
занимает лишь два зала. 

В экспозиции встретились 
письмо Людовика XVI из тюрь-
мы Тампль и письмо Марии-Ан-
туанетты с автографами Оноре 
Мирабо и Максимилиана Робес-
пьера… Фаянсовая посуда вре-
мен Великой французской рево-
люции (из коллекции Татьяны 
Удрас и собраний ГИМа и Музея 
современной истории России) 
тут представлена рядом с офор-
тами и народными картинками, 
запечатлевшими этапы большо-
го пути к Декларации прав чело-
века и гражданина, принятой 
Учредительным собранием 
Франции 26 августа 1789 года. 
«Лишь невежество, забвение 
прав человека и пренебрежение 
к ним являются единственными 
причинами общественных бед-
с т в и й  и  п о р о к о в  п р а в и -
тельств…» — гласила деклара-
ция. 

Гравюра 1798 года, вырезан-
ная Жаком Луи Копиа по ориги-
налу Александра Фрагонара, 
представляла полный текст де-
кларации в виде настенной над-
писи античного храма. Спраши-
вается, где Древний Рим и где 
горшки и тарелки повседневно-
го обихода? Что общего между 
изящной гравюрой в духе клас-
сицизма и простодушной кре-
стьянской посудой? Выставка в 

Историческом музее доказыва-
ет, что общее есть.

И листы гравюр, и грубова-
тые тарелки одинаково верно 
служили республике, Конститу-
ции, провозглашая верность иде-
алам Свободы, Равенства, Брат-
ства. И те и другие мгновенно от-
кликались на события дня, будь 
то арест Бомарше по приказу ко-
роля (автора «Женитьбы Фига-
ро» выпустят через пять дней из-
за массового недовольства) или 
арест и казнь Людовика XVI. 

Конечно, фаянсовая распи-
сная посуда выпускалась на юге 
Франции задолго до революции. 
Первые мануфактуры, выпу-
скавшие керамику, появились в 
Невере еще в конце XVII века. К 
1760 году их было 12. 

Французские мастера ориен-
тировались на итальянскую 
майолику, изготавливали посуду 
из цветной глины, покрывали ее 
белой непрозрачной эмалью. 
Всего четыре цвета: коричневый, 
синий, зеленый и желтый. Сама 
технология производства и ро-
списи по необожженной эмали 

предполагала простую, грубова-
тую манеру живописи, характер-
ную для народного творчества.  

Революция внесла разнообра-
зие в сюжеты, украшавшие блю-
дечки и блюда. Чего стоит кари-
катура, изображающая сладкую 
парочку — дворянина и епископа. 
«Несчастье нас объединяет», — 

гласит надпись на этой тарелоч-
ке. С ней перекликается гравюра, 
выпущенная к «ночи чудес», с 4 
на 5 августа 1789-го, когда был 
отменен крупнейший налог — 
церковная десятина. «Я потерял 
все свои бенефиции, ничто не 
сравнится с моей болью», — жа-
луется герой, вынужденный пе-
ребраться (восседая на перине) в 
более скромные пенаты.

Грубый фаянс и «народные 
картинки» были равно доходчи-
вы. Общий у них и лаконичный 
язык эмблем. Среди самых попу-
лярных — галльский петушок 
(символ бдительности и отваги!) 
на пушке, а также эмблемы един-
ства трех сословий. Дворянство 
символизировала шпага, духо-
венство — посох или распятие, 

третье сословие — сноп пшеницы 
или лопата с мотыгой. Среди нео-
жиданных — изображение дере-
ва, на верхушку которого нахло-
бучен фригийский колпак, а во-
круг ствола повязан француз-
ский триколор. Вокруг порхают 
птички и бабочки. В 1790-х годах 
во многих городках Франции са-
жали такое «дерево свободы».  

Другим модным сюжетом 
были полеты на воздушных ша-
рах. Маркиз Франсуа Лоран 
д’Арланд и Жан Франсуа Пилатр 
де Розье совершили первый в 
мире управляемый полет на воз-
душном шаре братьев Монголь-
фье задолго до революции — 21 
ноября 1783 года. Но этот захва-
тывающий дух подъем на высоту 
915 метров был сродни над-
еждам революции, ее вере в воз-
можности человека. Судя по эк-
спонатам на выставке, изобра-
жения воздухоплавателей были 
востребованы не менее, чем гал-
льские петухи на пушке. 

Тарелочки с революционной 
тематикой приобретали в основ-
ном крестьяне, ремесленники, 
рабочие. Блюда часто служили 
украшению дома — отчасти поэ-
тому они хорошо сохранились. И 
даже получили особое название 
«патриотический фаянс». 

Этот фаянс выглядит предком 
нашего агитфарфора 1920-х го-
дов. Правда, для советского аги-
тационного фарфора использо-
вали чистые фарфоровые заго-
товки (или «белье») Император-
ского фарфорового завода...  

ПРЕМЬЕРА В Большом театре поставили оперную быль 

О чем плачет Садко
Ирина Муравьева

С
амая интригующая 
оперная премьера се-
зона — «Садко» Нико-
лая Римского-Корса-
кова, представлен-
ная Дмитрием Чер-
няковым на сцене 
Большого театра. Де-
вять лет назад его 

эпатажная трактовка «Руслана и 
Людмилы» на открытии театра 
после реконструкции вызвала 
скандал. За эти годы режиссер 
создал три десятка спектаклей на 
западных сценах. 

В Москве возвращения Чер-
някова ждали. «Садко» — боль-
шая русская опера, презентовав-
шая когда-то художественный 
стиль Большого театра и не схо-
дившая с его сцены до 1980-х. 
Интриговала перспектива трак-
товки, учитывая его жесткий по-
стмодернистский подход к  мате-
риалу и бескомпромиссный 
стиль конфронтации с произве-
дением. Но Черняков повел игру 
с Римским-Корсаковым и со зри-
телями, а точнее, с Большим теа-
тром, на другом поле.

Его «Садко» — классический 
красочный спектакль в духе сце-
нических полотен имперских и 
советских времен, с историче-
скими костюмами и декорация-
ми, богатой бутафорией и много-
людной массовкой: демонстра-
тивная дань традициям Большо-
го театра, которой так ждали от 
него 9 лет назад, на открытии 
(получите). Идея сценографии — 
откровенно дизайнерская: гале-
рея эскизов декораций к спекта-
клям «Садко», создававшимся 
русскими художниками с 1901 
года — Васнецовым, Коровиным, 
Егоровым, Билибиным, Рери-
хом, Федоровским. На сцене их 
копии в разных вариантах: на 
баннерах-занавесах, задниках, 
опускающихся из-под колосни-
ков, в декорациях, вернувших к 
жизни коровинские паруса и 
новгородские башни, билибин-
ский лунный пейзаж и обильную 
утварь — кувшины, чарки, чаши, 
бочки, сундуки, тюки, ткани, де-
ревянные рыбы с человечьими 
головами, которыми заполнены 
пиршественные столы и сцена. 

Такой апофеоз «театрально-
сти» у Чернякова саркастично 
оборачивает идею традиции в 
гротеск. Режиссерский подвох 
ощущается и в образах новгород-
цев — все, как на подбор, с одина-
ковыми льняными прическами, 
косами, бородами, в одинаковых 
старорусских костюмах (худож-
ник Елена Зайцева), с одинако-
выми дружными реакциями. 

Основная коллизия строится 
на том, что три молодых совре-
менных человека — Садко в джин-
сах и пуловере, Любава в джин-
сах и темных очках и элегантная 
Волхова с чемоданом на колеси-
ках — вовлекаются в квест, кото-
рый они должны пройти в Парке 
развлечений, переходя из одного 
павильона в другой и попадая в 
сюжет былины «Садко». Квест 
должен избавить их от собствен-

ных фрустраций, в которых ге-
рои признаются Чернякову пе-
ред началом спектакля, появля-
ясь на экране и отвечая на вопро-
сы его теста. Любаву (Екатерина 
Семенчук) вечно бросают уха-
жеры, Волхова (Аида Гарифулли-
на) мечтает о головокружитель-
ной любви, а Садко (Нажмиддин 
Мавлянов) с его комплексом не-
реализованности, страхом зате-
ряться в толпе хочет стать бы-
линным богатырем.

Режиссер дает им шанс испы-
тать желаемое, отправляя в 
Парк, распорядитель которого —  
Старчище с фолиантом «Садко» 
в руках, «рериховский» пращур 
с длинными седыми прядями и 
лысым лбом (Сергей Мурзаев). 
Он вручает гусли Садко и на-
правляет в первый павильон под 
названием «Пир в богатых хоро-
мах братчины в Новгороде». 
Здесь, в антураже декорации 
Васнецова, пир горой: дружным 
хором величают Новгород, одо-
бряют песню гусляра Нежаты 

(контральто Юрий Миненко), 
вызывающую приступ смеха у 
Садко. Для него происходящее — 
фантасмагория: бесконечные 
славословия, скоморошьи тан-
цы, «дурень» Дуда верхом на ско-
морохе Сопеле. Песнь Садко о 
новых странах и новой жизни 
слушать не хотят: все должно 
быть «по-старинному». Садко 
изгоняют из павильона. 

Следующий павильон — «Бе-
рег Ильмень-озера», где Садко на 
фоне билибинского месяца и 
приозерных зарослей кручинит-
ся: «людям не надобны мои гу-
сельки яровчаты». Появляется 
Волхова с чемоданчиком — «чудо 
чудное, диво дивное». Старчище 
пускает пар на сцене, переодев-
шаяся в струящийся цветной ба-
лахон Волхова становится «му-
зой» изгнанника. Их сцены в 
духе рутины любовных дуэтов — 
«лёли-лёли, цветики»: муза тан-
цует, размахивая фалдами бала-
хона («ночь напролет»), увенчи-
вая героя цветочным венком и 

обещая подарить ему трех золо-
тых рыбок. Но царь морской 
Океан-море (Станислав Трофи-
мов) появляется из-за кулис в 
грозном обличье, с круглым пу-
зом-аквариумом, стразами, тин-
ной бородой и трезубцем. 

Садко приходится перейти 
дальше, в «Светлицу в тереме», 
где он натыкается на другую 
участницу квеста — Любаву, ис-
полняющую свой однообразный 
плач «всю ночь ждала… Садко 
меня не любит…» Раздраженный 
«супруг» вручает ей пяльцы и 
мчится скорее прочь (не без дра-
ки) из этого павильона. 

В «Пристани в Новгороде на 
берегу Ильмень-озера» режис-
сер саркастически разделывает-
ся с шаблонами массовых сцен: 
новгородцы катят бочки, несут 
тюки, торгуют, разворачивают 
ковры и ткани, в толпе появляют-
ся страшные иноземцы в черных 
одеяниях с капюшонами, с рога-
ми и бородами, калики перехо-
жие, спорящие о Правде и Крив-
де, рефреном звучит фантасма-
горически высокий голос Нежа-
ты «славься, славься, славься!».

Над Садко насмехаются. Но 
вот на сцену выносятся три за-
ветные рыбы в чаше, они превра-
щаются, по былине, в золото, и 
тут же происходит метаморфоза: 
все славят Садко. Он сам теперь 
выбирает из массовки певцов — 
Варяжский гость (Дмитрий Улья-
нов), Индейский (Алексей Не-

клюдов), Веденецкий (Андрей 
Жилиховский). Садко ставит им 
номера, обряжает в шкуры, жем-
чуга, праздник набирает размах 
и удаль русскую, которую обры-
вает (как всегда некстати) поя-
вившаяся супруга Любава с пла-
чем «мать сыра земля… ты со-
крой меня!» Разумеется, Садко 
она не остановит: герой отправ-
ляется в заморские страны. 

Черняков ведет свою игру фи-
лигранно, не обрушая конструк-
ции спектакля и не заставляя 
усомниться в том, что отдает 
дань всем ее сценическим посту-
латам, но сарказм его проступа-
ет в оптике, высвечивающей 
мертвечину «режимной» эстети-
ки. Апофеоз — дефиле морских га-
дов в подводном царстве: мед-
ленное шествие по кругу костю-
мированных водорослей, гигант-
ских рыбин и чудищ со стеклян-
ными глазами, напоминающих 
персонажей фантастического 
хоррора. Эта феерия подобно хо-
роводу вокруг елки заворажива-
ла публику. 

Но в чем смысл этого квеста? 
Чем заканчивается поход по па-
вильонам Садко, что он открыва-
ет для себя? Он теряет Волхову, 
покинувшую его, спящего, с че-
моданчиком, и оказывается в 
окружении рабочих в комбине-
зонах и оранжевых бейсболках, 
отчетливо напоминающих 
«строителей», открывавших ког-
да-то в его постановке Историче-

скую сцену Большого театра. В 
той точке, вероятно, отражается 
и нынешняя трактовка Садко. 
Живописные банеры, декора-
ции, бутафорские рыбы — все 
смешалось в финале на сцене. 
Садко расставляет артистов, но 
они снова поют глорию — слава 
морю, Волхове! Все вернулось на 
круги своя. Садко рыдает.

 Конечно, Римский-Корсаков 
писал свою оперу-былину не о 
таком Садко, но, как заметил в 
тексте перед началом спектакля 
Нажмиддин Мавлянов (Садко), 
сегодня таких героев и нет. Чер-
няков же, несмотря на кажущий-
ся компромисс, остался на своей 
территории. Что касается музы-
кального воплощения Римского-
Корсакова, то оно впечатлило 
бесспорно. Важно, что обошлись 
без грубых купюр, убивающих 
эпическое течение музыкально-
го потока: величие и колористи-
ческая красота, мера и строй-
ность в звучании оркестра (Ти-
мур Зангиев), красиво и сложно 
устроенные хоры, которым еще 
предстоит филигранно скоорди-
нироваться с оркестром, велико-
лепные работы солистов, кото-
рым пришлось не только испол-
нять в спектакле вокально слож-
нейшие партии, но и пройти все 
слои хитрой театральной игры, 
предложенной Черняковым.  

Новгородцы у Чернякова, как на 
подбор, одинаково «театральны». 
Зато герой Садко — в джинсах.

Что общего между изящной гравюрой в духе классицизма и простодушной крестьянской посудой? Выставка доказывает, что общее есть.

А К Ц Е Н Т

Квест должен избавить Садко и Любаву 
от их собственных фрустраций, 
в которых они признаются режиссеру 
Чернякову перед началом спектакля

«БЕЛЫЕ ПЯТНА» ПАМЯТИ
Само название дискуссии, которая состоялась в знаме-
нитой Мемориальной церкви кайзера Вильгельма «Ге-
дехтнискирхе», — «Украденные иконы — разрушенные 
церкви. Война против Советского Союза и «белые пят-
на» в немецкой памяти» — вызвало особый интерес 
берлинской публики. Ее устроители — Германо-Россий-
ский Форум и Германское общество по изучению Вос-
точной Европы — предложили тему, которая в послед-
ние два десятилетия крайне редко становится предме-
том публичных дебатов.

Как правило, в Германии обсуждают проблемы, свя-
занные с поиском и возвращением немецких культур-
ных ценностей, перемещенных в другие страны в ре-
зультате Второй мировой войны. Столь серьезный раз-
говор о российских потерях в немецкой столице — яв-
ление по-своему уникальное. Хотя в Германии есть се-
рьезные исследователи, которые уже не одно десятиле-
тие исследуют урон, который нанесла гитлеровская 
военная машина культурному наследию СССР.

Примечательно, 
что в 2019 году в 
Кельне и Санкт-Пе-
тербурге были опу-
бликованы две кни-
ги. Коринна Кур-Ко-
ролев, Ульрике 
Шмигельт-Ритиг, 
Елена Зубкова при 
участии Вольфганга 
Айхведе посвятили 
свой труд «Грабеж и 
спасение. Русские 
музеи в годы Вто-
рой мировой вой-
ны» потерям Петергофа, Царского Села, Гатчины, му-
зеям Пскова и Новгорода. «Петергоф в Великой Отече-
ственной войне 1941—1945», изданный Еленой Каль-
ницкой под редакцией Павла Петрова и Татьяны Яков-
левой, — это трагическая история великого паркового 
архитектурного комплекса, который был разграблен и 
разрушен фашистами. Две эти книги и послужили за-
чином состоявшегося разговора, тем более что в нем 
приняли участие их создатели — Коринна Кур-Королев, 
Вольфганг Айхведе и Павел Петров. Да и мы с Павлом 
Хорошиловым, заместителем министра культуры РФ с 
1997-го по 2004 год, были неслучайными гостями. 
Именно во второй половине 90-х годов, когда мы слу-
жили в Министерстве культуры РФ, началась система-
тическая работа по составлению списков потерь музе-
ев, библиотек и архивов Российской Федерации во вре-
мя Второй мировой войны. Несколько раньше, но тоже 
в пору министерства Евгения Сидорова были сделаны 
важные шаги по созданию российского законодатель-
ства, посвященного «перемещенным ценностям».

    Берлинская дискуссия, модератором которой ста-
ла известная журналистка Кристиана Хоффманн из 
«Шпигеля», была обращена прежде всего к немецкой 
публике. К тем «белым пятнам» исторической памяти 
немцев, которые по-прежнему существуют в совре-
менной Германии. В огромном потоке информации все 
труднее отличить зерна от плевел. В год 75-летия Побе-
ды над фашизмом подлинная история Второй мировой 
войны стала объектом политических спекуляций, — 
тем ценнее каждое слово правды. 

     В разграблении и уничтожении культурных цен-
ностей СССР в ходе Второй мировой войны принима-
ли участие специальные подразделения вермахта, СС, 
гестапо. Нацисты целенаправленно истребляли насле-
дие Советского Союза как принадлежащее «неполно-
ценным» народам, которые не должны были сохра-
ниться в истории. Их задачей было уничтожение наци-
ональной культурной идентичности всех неарийцев, 
которым была уготована роль манкуртов, не помня-
щих ни роду, ни племени. Что, впрочем, не мешало вы-
возить в Германию ценные коллекции картин, скуль-
птур, книжных раритетов, архивных документов, ну-
мизматики. Счет шел на миллионы единиц хранения. 
Только в России было ограблено почти 160 музеев, па-
мятники культуры попросту стирали с лица земли. 

Современные исследователи в России и Германии 
продолжают поиски вывезенных нацистами культур-
ных ценностей, ко-
торые сегодня в 
большинстве своем 
находятся в част-
ных руках. Это 
очень сложный, 
кропотливый труд, 
требующий глубо-
ких знаний, науч-
ной и человеческой 
самоотверженно-
сти. И что немало-
важно, сотрудниче-
ства со своими кол-
легами в разных 
странах. Примечательно, что не один год эта работа 
идет в рамках Германо-российского музейного диало-
га, который возглавляет Бритта Кайзер-Шустер, ди-
ректор Культурного фонда немецких земель. При ее 
участии более десяти лет назад был создан и Германо-
российский библиотечный диалог, который поддержа-
ли Минкультуры России и Фонд Прусского культурно-
го наследия. Важную роль в контактах музейных ра-
ботников сыграли руководители рабочей группы 
«Культура» «Петербургского диалога» — Михаил Пиот-
ровский, директор Эрмитажа, и Герман Парцингер, 
один из крупнейших археологов, специалист по скиф-
ской культуре, который с 2008 года возглавляет Фонд 
Прусского культурного наследия.

Благодаря сотрудничеству профессионалов стало 
возможным возвращение в культурный и научный об-
иход художественных ценностей немецкого происхож-
дения, оказавшихся в СССР, а затем в России в качест-
ве «компенсаторной реституции». При Е. Сидорове на-
чалось рассекречивание музейных хранилищ, где на-
ходились «перемещенные ценности». Потребовались 
годы, чтобы разные позиции сторон по вопросам соб-
ственности на те или иные художественные объекты 
перестали быть препятствием к совместным поиско-
вым, выставочным и издательским проектам.

Это общее дело начиналось в период политики 
«больших ожиданий», когда казалось, что идея созда-
ния общей Европы от Лиссабона до Владивостока — не 
утопия, а нечто вполне реальное. Атмосфера доверия 
между нашими народами, лидерами двух государств 
Владимиром Путиным и Герхардом Шредером в нача-
ле нового столетия позволяла осуществлять самые 
смелые проекты в сфере культуры. Большинство из 
них продолжает жить, хотя политические отношения 
между Россией и Германией вступили в полосу замо-
розков. Понятно, что деятели культуры ограничены 
политическими обстоятельствами. Но это не повод, 
чтобы оставлять общие старания. Особенно в наше 
сложное, полное неопределенностей время.  

Продолжаются 
поиски вывезен-
ных нацистами 
ценностей, боль-
шая часть которых 
в частных руках

Общее дело начи-
налось в период, 
когда идея Европы 
от Лиссабона до 
Владивостока не 
казалась утопией

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Фоторепортаж смотрите 
на сайте  
rg.ru/sujet/1560

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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А К Ц Е Н Т

И гравюры, и грубоватые тарелки 
одинаково верно служили республике 
и Конституции, провозглашая верность 
идеалам  Свободы, Равенства и Братства
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Наталья Козлова

В
чера был нехороший день 
для бывшего чиновника 
минкульта РФ Бориса 

Мазо. Высший земельный суд 
Вены подтвердил решение ни-
жестоящего суда об экстради-
ции в Россию Бориса Мазо, от-
клонив жалобу подсудимого.

Борис Мазо — фигурант одно-
го из самых резонансных уго-
ловных дел прошлых лет. Так на-
зываемого «дела реставрато-
ров. О нем стали говорить ве-
сной 2016 года.

Тогда из очень скудного офи-
циального сообщения ФСБ ста-
ло известно о задержании в Рос-
тове-на-Дону высокопоставлен-
ного чиновника министерства 
культуры РФ - замглавы ведом-
ства Григория Пирумова. Про-
тив него, а также нескольких 

коммерсантов было возбужде-
но уголовное дело «о хищении 
средств, выделенных на рестав-
рацию объектов культурного 
наследия». 

Первым объектом в деле стал 
Новодевичий монастырь в Мо-
скве. Его реставрация началась 
за год до ареста и должна была 
обойтись казне в 5 миллиардов 
рублей.

 А потом каждый день стано-
вились известны  все новые и 
новые объекты, куда пошли 

люди в погонах, интересуясь ре-
ставрацией. 

В списке были драматиче-
ский театр в Пскове, Изборская  
крепость под Псковом, Эрми-
таж в Санкт-Петербурге.

Лефортовский суд Москвы 
арестовал Пирумова. Спустя 
сутки  арестантов было уже ше-
стеро.  Помимо Пирумова, ими 
стали директор департамента 
управления имуществом Мин-
культуры Борис Мазо, директор 
ФГУП «Центрреставрация» 

Олег Иванов и главы коммерче-
ских компаний.

Бориса Мазо стал обвиняе-
мым в хищении 100 миллионов 
рублей.

В следующем, 2017  году  ста-
ло известно, что следствие по 
«делу реставраторов»  заверше-
но. Потом был суд. Его фигуран-
ты не получили больших сро-
ков. Один из них - Мазо отбыл 
наказание еще под стражей. По-
сле приговора вышел на свобо-
ду и уехал из страны.

Это он сделал вовремя, так 
как к моменту отъезда стал фи-
гурантом другого уголовного 
дела — о хищении на этот раз 450 
миллионов рублей, выделенных 
на строительство зданий для 
Эрмитажа.

Мазо был задержан в Ав-
стрии, но  по запросу Испании. 
Там нашего бывшего чиновника 

и одновременно владельца 
очень хорошей виллы в дорогом 
курортном месте, заподозрили 
в отмывании денег.  Когда стало 
известно про задержание по 
просьбе Испании, то спустя не-
сколько дней и Россия попроси-
ла экстрадиции  Мазо

Беглый чиновник не просто 
скрывался в Австрии. Он даже 
запросил там убежища. Как во-
дится в таких случаях, Борис 
Мазо говорил, что его уголов-
ное преследование - это полити-
ческий заказ. Но  австрийский 
суд в эту легенду не поверил.

Земельный суд Вены по уго-
ловным делам одобрил экстра-
дицию, однако защита Мазо ее 
обжаловала.  

И вот теперь принято окон-
чательное решение. Россия до-
бивалась экстрадиции как ми-
нимум год.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Проверка уволившегося «из-за стихов 
Есенина» учителя показала, что все было законно

Из педагога в маляры
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

А
лексей Никитин, 
бывший учитель 
545-й петербург-
ской школы, актив-
но ищет новую ра-
боту. С педагогиче-
с к о й  с т е з и  е м у 
пришлось  сойти 
после того, как он 

прочитал детям «Исповедь ху-
лигана» Сергея Есенина, что 
называется, без купюр и позво-
лил себе ряд оскорбительных 
жестов. Проверка показала — 
все было по закону.

Уже несколько дней, как 
Алексей Никитин — настоящая 
знаменитость. Его историю об-
суждают от Калининграда до 
Владивостока. Шутка ли: про-
читал детям стихотворения 
классика и лишился работы. 
Оказалось, дети снимали учи-
теля на мобильники и запись 
очень не понравилась директо-
ру школы.

— В начале урока я преду-
предил, чтобы убрали телефо-
ны. В данной школе нет запрета 
на использование телефонов 
детьми, это их частная собст-
венность, — рассказал «РГ» сам 
Никитин. При этом учитель 
подчеркнул: никаких жалоб от 
учеников или родителей не 
было.

Уволился Никитин после 
разговора с директором шко-
лы. В самом учебном заведе-
нии ситуацию не комментиру-
ют. В администрации Курор-
тного района Петербурга «РГ» 
сообщили, что учитель напи-
сал заявление по собственно-
му желанию.

Никитин этого и не отрица-
ет, но говорит, что в противном 
случае ему угрожали увольне-
нием по статье. Педагог отме-
чает, что обращался в район-
ный отдел образования, там 
ему посоветовали смириться.

Тем не менее история уволь-
нения Алексея Никитина выз-
вала огромный общественный 
резонанс. Комитет по образо-
ванию Петербурга провел про-
верку. Ее результаты оказались 
не в пользу педагога.

Как сообщил «РГ» главный 
специалист пресс-службы ко-
митета по образованию Петер-

бурга Даниил Борисов, нару-
шений в действиях руководст-
ва школы не выявлено.

— Установлено, что Никитин 
устроился в школу на дол-
жность учителя истории и об-
ществознания в январе 2020 

года. Отношение к нему как к 
педагогу со стороны как мето-
дистов, так и учеников было 
неоднозначным. В частности, 
были свидетельства того, что 
Никитин вел себя очень эмоци-
онально, на грани. С другой 

стороны, такой подход не мог 
не вызвать внимания у детей. 
Однажды Никитина попросили 
подменить учителя литерату-
ры. На уроке он прочитал сти-
хотворение Сергея Есенина и 
позволил себе ряд жестов, в 
том числе и оскорбительных, — 
отметил представитель коми-
тета по образованию и резю-
мировал: «Сергей Есенин тут 
вовсе ни при чем».

Также в комитете по образо-
ванию отметили, что с 2008 
года Алексей Никитин успел 
проработать в 11 школах Пе-
тербурга и нигде его трудовые 
отношения не длились больше 
года.

Сам Алексей Никитин в ко-
митет на свое увольнение не 
жаловался, ни в какие профсо-
юзные организации не обра-
щался. Учитель занят поисками 
новой работы. Вернется ли он в 
систему образования, Никитин 
пока не знает. К началу тури-
стического сезона он планиру-
ет выучиться на экскурсовода, 
ну а пока намерен устроиться в 
ремонтную бригаду.

— Зарабатывать надо, устро-
юсь куда-нибудь пока, стены 
красить, — сообщил учитель 
корреспонденту «РГ».  

А К Ц Е Н Т

В комитете по образованию отметили, 
что с 2008 года Алексей Никитин успел 
проработать в одиннадцати школах 
Петербурга

СУД Австрия решила вернуть России беглого экс-чиновника Бориса Мазо

Выдадут культурно
А К Ц Е Н Т

Мазо стал фигурантом уголовного дела 
о хищении 450 миллионов 
на строительство зданий для Эрмитажа

Эта история, описанная в «РГ» 
№ 33(8087), оказалась не такой одно-
значной, какой казалась вначале.

Комментарии

БЫТЬ УЧИТЕЛЕМ НЕПРОСТО
Алихан Динаев, «Учитель года России-2018», 
учитель обществознания:
— С одной стороны, как педагог я убежден: грубые, нецен-

зурные выражения на уроке недопустимы. С другой — всег-

да можно попытаться найти компромисс. Ведь дети все 

равно будут слышать мат: в интернете, дома от родителей. 

А вот учителя, готового искренне, выразительно читать 

Есенина на уроке, не так уж и просто найти. Типичная ситу-

ация: есть некий скандал, и в попытках его «потушить» 

школьная администрация принимает решение не в пользу 

учителя. Учителя все чаще выгорают, уходят из профессии. 

А по поводу того, что конкретно этот педагог стал маляром, 

могу сказать: хороший маляр сегодня в России зарабаты-

вает заметно больше, чем школьный учитель. Утешение, 

конечно, слабое и абсурдное. Но это та реальная ситуация, 

в которой мы все сегодня живем.

Елена Елшина, завотделом по связям 
с общественностью Общероссийского профсоюза 
образования:
— В Законе «Об образовании в РФ» по предложению про-

фсоюза закреплено положение о создании в школах так 

называемых «конфликтных комиссий». Полное название — 

комиссия по урегулированию споров между участниками 

образовательных отношений. По идее, именно они долж-

ны разбираться в сложных ситуациях. Но полноценно этот 

институт так и не заработал. Возможно, следует более чет-

ко прописать полномочия таких комиссий, вывести их из 

школы на более высокий — муниципальный или иной уро-

вень. Но главная проблема даже не в этом. Обществу 

слишком нравится вешать ярлыки: «учитель — жертва, дети 

— «лайкоманы», администрация школы — агрессор». В итоге 

весь этот скандал вредит не только конкретной школе, но и 

системе образования в целом: подогревает нездоровую ат-

мосферу взаимного недоверия. Учителя будут еще больше 

бояться директора, директор — родителей, а родители — во-

обще всего. Поймите: хороший директор — за своих педа-

гогов. Но необходимо спокойно разбираться в каждой кон-

кретной ситуации.

Надежда Васильева, член Омского клуба 
пушкинистов:
— У многих литераторов есть произведения с «народной» 

лексикой, однако если поэты их и озвучивали, то только в ку-

луарах. Для широкой публики, а уж тем более женских и дет-

ских ушей, это категорически не предназначалось. В совет-

ское время я не видела ни одной публикации, способной 

оскорбить чувства читателя. Только в конце прошлого века в 

Одессе в руки попался сборник не публиковавшихся ранее 

фривольных стихотворений Пушкина, от которых я пришла 

в ужас. Выходец из народа Сергей Есенин тоже мог быть в 

этом грешен. Но непристойности, в том числе «классиче-

ские», своей сути не меняют. Поэтому должны оставаться 

недоступными для общества и особенно для детей. А учите-

ля должны нести за это полную ответственность.

Шамиль Абакаров, директор гимназии, 
село Агвали, Дагестан:
— Не представляю, чтобы в Дагестане учителя позволяли 

себе читать детям стихотворения с бранными словами. У 

нас в республике совсем другой менталитет. Не каждое 

произведение, пусть даже великого поэта, предназначено 

для детей — не зря же существует школьная программа. 

И вовсе не обязательно было цитировать именно это сти-

хотворение Есенина на уроке, у великого поэта множество 

прекрасных стихов. Поэтому нужно ситуацию рассматри-

вать более внимательно и объективно.

Наталия Федорова, частный репетитор 
по литературе, Ростов-на-Дону: 
— Сегодня возникла мода ругать педагогов за «неподобаю-

щее поведение». Скандалы устраивают даже за фото учи-

тельницы в купальнике, выложенное ею в соцсети. Но, на 

мой взгляд, современное образование и ханжество несов-

местимы. Никто не говорит общаться с молодыми людьми 

на их сленге, но старшеклассники в XXI веке — это взро-

слые люди, которые все прекрасно понимают и могут най-

ти любую информацию в интернете. Такое излишнее мора-

лизаторство не приносит никакой пользы, а только убивает 

сам дух образования и тягу к непознанному.

Елена Ерёмкина, учительница русского языка 
и литературы с 32-летним стажем (Барнаул):
— Сейчас многие из моих знакомых учителей ушли из шко-

лы. Причина у всех одна – ненормальная, нездоровая об-

становка. Нас завалили бесконечными отчетами и провер-

ками, появилось множество нелепых ограничений и пра-

вил. Младшеклассника уже боишься приобнять, погладить 

по головке — вдруг чего подумают! Работа перестала при-

носить радость.

Подготовили Александр Гавриленко, Сергей Зюзин, 
Ксения Колесникова, Елена Мелихова, Светлана Сибина 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Федеральным законом от 
21.07.2014 № 212-ФЗ «Об основах общественного контроля в РФ», 
Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в РФ, утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, руководству-
ясь Уставом МО «Завьяловский район» УР, Постановлением Ад-
министрации МО «Завьяловский район» УР № 165 от 14.02.2020 г. 
ООО ПО «ИЖТЕЛ» информирует о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме публичных слушаний) по ПРО-
ЕКТУ ТЕХНИЧЕСКОЙ ДОКУМЕНТАЦИИ ИНСИНЕРАТОРНЫХ 
УСТАНОВОК «IZHTEL» ТЕРМИЧЕСКОГО ОБЕЗВРЕЖИВАНИЯ 
ТВЕРДЫХ ПРОМЫШЛЕННЫХ, МЕДИЦИНСКИХ, БИОЛОГИ-
ЧЕСКИХ И БЫТОВЫХ ОТХОДОВ МЕТОДОМ ВЫСОКОТЕМПЕ-
РАТУРНОГО СЖИГАНИЯ.

Целью намечаемой деятельности является термическое обезв-
реживание твердых промышленных, медицинских, биологических 
и бытовых отходов методом высокотемпературного сжигания.

Месторасположение намечаемой деятельности: террито-
рия РФ.
Наименование и адрес заказчика общественных обсуж-

дений: ООО ПО «Ижтел», 426035, УР, г. Ижевск, ул. Софьи 
Ковалевской, д. 15, оф. 3.
Орган, ответственный за организацию проведения об-

щественных обсуждений: Администрация МО «Завьяловс-
кий район» УР.
Срок проведения оценки воздействия на окружающую 

среду: с 17 февраля по 17 марта 2020 года.
Общественные обсуждения состоятся 17 марта 2020 г. 

в 16.00 в помещении Администрации МО «Завьяловский район» УР 
по адресу: УР, с. Завьялово, ул. Калинина, 68, зал заседания (3-й этаж).

Ознакомиться с проектом технической документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, можно с 
17.02.2020 по 17.03.2020 в управлении по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайных ситуаций и охраны окружающей среды Адми-
нистрации МО «Завьяловский район» по адресу: УР, с. Завьялово, 
ул. Садовая, 69, 2-й этаж, кабинет № 4, тел.: 8 (3412) 62-23-37, вре-
мя приема с 8.00 до 17.00 (в пятницу до 16.00), перерыв с 12.00 до 
13.00, кроме выходных и праздничных дней. Предложения и заме-
чания принимаются в течение 30 дней с даты публикации объявле-
ния по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 

проектной документации,  
включая материалы ОВОС,  

по объекту «МНПП «Новки-Рязань».  
Участок 0-235 км. Замена линейных задвижек. 

Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным зако-

нодательством Российской Федерации (Федеральный закон 
от 10.01.2002 № 7-ФЗ «Об охране окружающей среды», Фе-
деральный закон от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации») АО «Транснефть—
Верхняя Волга» совместно с администрацией муниципально-
го образования — Гусь-Хрустальный муниципальный район 
Владимирской области информирует о проведении обще-
ственных обсуждений с гражданами и общественными орга-
низациями (объединениями) проектной документации, вклю-
чающей раздел «Оценка воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности», по объекту  
«МНПП «Новки-Рязань». Участок 0—235 км. Замена линей-
ных задвижек. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности: Целью проек-
та является обеспечение надежности эксплуатации нефтепро-
дуктопровода «Новки—Рязань».

Географическое положение: Владимирская область, Гусь-
Хрустальный район.

Общие сведения о проекте: Назначение объекта — транс-
порт нефтепродуктов. В рамках реализации проекта предусмотре-
на реконструкция участка нефтепродуктопровода на 103 км трас-
сы протяженностью 30,0 м с заменой задвижки № 17а.

Заказчик проекта: АО «Транснефть — Верхняя Волга», ад-
рес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 

Генеральный проектировщик-исполнитель — Ин-
ститут по проектированию магистральных нефтепроводов 
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Ва-
вилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79,  
факс: 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2019 года—II квартал  
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Гусь-Хрустального муниципаль-
ного района Владимирской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

Дата и место проведения: 31.03.2020 в 15.00 по адресу: 
601501, Владимирская область, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла 
Либкнехта, 6, администрация Гусь-Хрустального муниципаль-
ного р-на Владимирской обл., каб. 33 (актовый зал).

Определен следующий порядок ознакомления с проектной 
документацией объекта государственной экспертизы, вклю-
чающей раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний 
и предложений: 

1.  Проектная документация, включая раздел ОВОС, будет 
доступна в администрации Гусь-Хрустального муни-
ципального р-на Владимирской обл. по адресу: 601501, 
Владимирская область, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла 
Либкнехта, 6 (тел.: (49241) 2-17-66) и в Горьковском 
районном нефтепроводном управлении по адресу: Ни-
жегородская область, г. Кстово, ул. Народная, д. 30А  
(тел.: 8-83145-5-25-30) в период с 28.02.2020 по 31.03.2020.

2.  Замечания, предложения, мнения и вопросы от обществен-
ности будут приниматься в письменном виде в свободной 
форме со дня опубликования настоящего уведомления 
до 31.03.2020, а также в течение 30 дней после проведе-
ния общественных слушаний, с 31.03.2020 по 30.04.2020, 
в администрации Гусь-Хрустального муниципального 
р-на Владимирской обл. по адресу: 601501, Владимирс-
кая область, г. Гусь-Хрустальный, ул. Карла Либкнехта, 6  
(тел.: (49241) 2-17-66). Время работы общественной при-
емной с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00, с 28.02.2020 
по 30.04.2020. Для учета общественного мнения в обще-
ственной приемной будет размещен Журнал учета замеча-
ний, предложений, мнений и вопросов общественности. 

Ответственный организатор от Заказчика: АО «Транснефть 
— Верхняя Волга», начальник отдела экологической безопас-
ности и рационального природопользования Черняева Ирина 
Алексеевна, 8-910-396-93-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС  

Спрос 
на высшее 
образование 
вырастет 
на 40 
процентов

ВУЗАМ — 
МЕСТО
Мария Агранович 

К 2030 году спрос на высшее 
образование у выпускников 
российских школ вырастет на 
40 процентов. Такие данные оз-
вучил на заседании совета рек-
торов России министр науки и 
высшего образования РФ Вале-
рий Фальков. Сегодня в России 
691 тысяча одиннадцатиклас-
сников, а к 2030 году их будет 
уже 960 тысяч.

По словам министра, курс 
на увеличение бюджетных мест 
преимущественно в региональ-
ных вузах вызвал у руководст-
ва некоторых центральных 
университетов опасения. 

— Цифры приема у вузов цен-
трального региона не только со-
хранятся, но даже немного под-
растут, — заверил Валерий Фаль-
ков. Предусмотрено, что к 2030 
году в регионах число бюджет-
ных вырастет на 39 процентов, 
в  столичных вузах — на 25.

Министр впервые встретил-
ся с ректорским сообществом и 
четко обозначил вектор разви-
тия высшего образования: 
трансформация возможна 
только в тесном контакте с гу-
бернаторами и ведущими вуза-
ми страны. «В одиночку сделать 
это невозможно»,  — подчер-
кнул он.

Министр пообещал ректо-
рам, что в ближайшее время 
представит им, а также губер-
наторам регионов новый меха-
низм распределения бюджет-
ных мест в вузах. «Работа пра-
ктически завершена. Готовую 
методику мы будем обсуждать 
на всех площадках, выслушаем 
все мнения, — сказал Фальков. — 
Она не будет принята, если 
большинство не признаёт ее 
справедливой».

Напомним, новый подход к 
расчету контрольных цифр 
приема в вузы состоит в том, 
чтобы регион исходил из по-
требности в выпускниках, а не 
в абитуриентах. Президент 
Российского союза ректоров, 
ректор МГУ им. Ломоносова 
Виктор Садовничий высказал 
мнение, что необходимо рас-
ширять практику индивиду-
альных образовательных тра-
екторий студентов, в том числе 
и для получения второй специ-
альности. 

— В первую очередь к такому 
переходу должен быть готов 
коллектив вуза, — подчеркнул 
Валерий Фальков. — Я рекомен-
довал бы не спешить, если в вузе 
нет понимания, как и зачем это 
делается. Сначала есть смысл 
изучить успешные практики 
коллег, например, ВШЭ, ИТМО, 
Томского госуниверситета. 

Индивидуализация ставит 
вопрос перехода на сетевые 
подходы управления вузом: 
ведь если каждый из, допустим, 
5 тысяч студентов будет учить-
ся по своей траектории, потре-
буется 5 тысяч расписаний. 
«Нужно развивать цифровые 
системы управления универси-
тетом», — считает министр. Од-
нако это не значит, что вся си-
стема высшего образования 
должна разом перейти на инди-
видуальные траектории. 

— Нет такой практики, кото-
рую можно легко взять и вне-
дрить в нашу систему образова-
ния, — подытожил Валерий 
Фальков. — Во многом это будет 
наш с вами уникальный опыт.  

Сейчас создается 
новый механизм 
распределения 
бюджетных мест 
в вузах

МЕЖДУ ТЕМ 

Десять российских вузов вошли в 

топ-100 нового рейтинга универ-

ситетов стран с активно развива-

ющейся экономикой, который 

представила британская компа-

ния Times Higher Education (THE). 

Он охватывает более 500 вузов 

из 48 стран мира. Пятое место в 

мире у МГУ, 12-е — у МФТИ, на 

18-м Высшая школа экономики. 

Также в первую сотню попали 

МИФИ, Университет ИТМО, Том-

ский госуниверситет, Санкт-Пе-

тербургский политех, Новосибир-

ский госуниверситет, МИСиС, на 

сотом месте — Санкт-Петербург-

ский госуниверситет. Рейтинг 

подсчитывается по 13 показате-

лям, в частности преподавание, 

среда обучения, исследования, 

цитирование.
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БИАТЛОН  Индивидуальная 
гонка на ЧМ для россиянок 
завершилась провалом 

Штрафных 
минут изрядно

Владимир Ильин

На чемпионате мира в итальянской Антерсельве вчера 
был разыгран  шестой комплект наград из дюжины. По 
итогам индивидуальной гонки на дистанции 15 км с че-
тырьмя огневыми рубежами успех праздновала хозяй-
ка трассы Доротея Вирер, ранее завоевавшая «золото» 
в гонке преследования.  У россиянок опять провал. 

«Индивидуалка» — единственная в биатлоне дисци-
плина, где промах чреват не штрафным кругом или не-
обходимостью тратить время на дополнительный вы-
стрел, а сразу штрафной минутой. Со слабой стрель-
бой здесь нечего и думать о медалях. Квартет наших 
участниц допустил в общей сложности 16 осечек: 
Екатерина Юрлова-Перхт — три, Светлана Миронова 
и Лариса Куклина — по четыре, стартовавшая послед-
ней, по сотым номером Ирина Старых — пять, из них 
три на последней стойке. Лучший результат показала 
Юрлова-Перхт — 13-е место. Вот уже третью личную 
гонку подряд никто из наших девушек не может забе-
жать хотя бы в сильнейшую десятку. 

Биатлонистки, занявшие  места с первого по седь-
мое, совершили по одному-два промаха. Это  и есть тот 
лимит брака, который позволяет забраться на пьеде-
стал. Вирер вырвала свою победу при бешеной поддер-
жке зрителей. Она финишировала по времени проме-
жуточного лидера немки Ванессы Хинц и смогла опере-
дить ее на 2,2 секунды. «Бронзу» взяла норвежка Марте 
Олсбю-Ройселанн. Именно она и лидирует по числу ме-
далей на этом чемпионате. 29-летняя скандинавка в 
призерах после каждой своей гонки на этом турнире. В 
предыдущие дни она получила «золото» смешанной 
эстафеты «2+2» и спринта, «бронзу» пасьюта.

По словам представителей тренерского штата, 
планируется, что те же самые наши спортсменки, ко-
торые выступали в индивидуальной гонке, побегут 
субботнюю эстафету. После стартов на этапе Кубка 
IBU  в той же Италии к женской сборной уже присое-
динились Ульяна Кайшева и Анастасия Поршнева, ко-
торые на командную гонку могут рассматриваться 
как резервный вариант.

Сегодня в мужской 20-километровой гонке за Рос-
сию сразятся чемпион мира в спринте Александр Ло-
гинов (7-й стартовый номер), Евгений Гараничев (16-
й), Никита Поршнев (43-й) и Эдуард Латыпов (73-й). 

БАСКЕТБОЛ Квалификация 
на ЧЕ-2021 не сулит нашей 
сборной никаких проблем

Прогулка
в Европу

Илья Трисвятский

Мужская сборная России завтра гостевым матчем с 
Италией начинает свое участие в решающем раунде 
квалификации чемпионата Европы 2021 года. Задача 
нашей команды проста — не оказаться по итогам двух-
круговых соревнований хуже Северной Македонии и 
Эстонии вместе взятых.

Напомним, что после изменения Международной 
федерацией (ФИБА) баскетбола основных принципов 
календаря турниров для сборных европейские первен-
ства теперь проводятся не раз в два года, а раз в четы-
ре. Поэтому после Евро-2017, где россияне добрались 
до полуфинала, идет ЧЕ-2021. Финальный турнир со-
стоится в четырех странах — Германии, Италии, Чехии 
и Грузии, решающие матчи пройдут в немецком Бер-
лине. Команды стран-организаторов имеют гаранти-
рованное право сыграть на Евро-2021, однако при 
этом участвуют в квалификации как бы вне конкурса.

В отборе образовано восемь квартетов, в финаль-
ный турнир выйдут по три лучшие команды из группы. 
Но если в каких-то четверках один из хозяев ЧЕ станет 
аутсайдером, то третьего места может и не хватить.

 Поскольку Евролига и ФИБА так и не достигли 
компромисса, снова та же удручающая картина, что и 
во время отбора на ЧМ-2019: календарь матчей клуб-
ного первенства континента и сборных совпадает. 
Наши ЦСКА, «Химки» и питерский «Зенит» 20—21 
февраля сыграют очередной тур Евролиги, никого из 
этих клубов в сборной сейчас не будет. Правда, ар-
мейцы готовы были отпустить защитника Михаила 
Кулагина, но он получил повреждение в недавнем 
матче с эстонским «Калевом». Травмирован и высо-
корослый (215 см) центровой пермской «Пармы» Ар-
тем Забелин.

На матчи с Италией 20 февраля и Северной Маке-
донией (23 февраля в Перми) главный тренер Сергей 
Базаревич вызвал 16 игроков: защитники Бабурин, 
Стребков (оба — БК «НН»), Григорьев («Парма»), За-
харов («Енисей»), Д. Кулагин, Мотовилов, Фридзон 
(все — «Локо»), Сопин (МБА); форварды  Антипов, Ас-
тапкович (БК «НН»), Балашов («Восток-65»), Валиев 
(«Парма»), Ильницкий («Локо»), Михайловский 
(«Автодор»); центровые Ивлев («Локо»), Клименко 
(УНИКС).  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 февраля, четверг, «Матч! Страна»
22.25. Италия — Россия. Прямая трансляция.

СОБЫТИЕ Лучшие спортсмены прошлого года получили свои награды

Финишировали с Ланями
Анна Козина

В 
Олимпийском комитете 
России (ОКР) прошла це-
ремония вручения «Сере-

бряных ланей» — приза лучшим 
спортсменам, команде и трене-
ру по итогам года, который тра-
диционно вручает Федерация 
спортивных журналистов Рос-
сии (ФСЖР).

Открывали торжественное 
мероприятие «хозяин площад-
ки», президент ОКР, четырех-
кратный олимпийский чемпион 
по фехтованию на саблях Ста-
нислав Поздняков, он сам два-
жды был лауреатом премии, и 
министр спорта Олег Матыцин, 
который, по собственному вы-

ражению, «корнями из олим-
пийского движения», поскольку 
много лет возглавлял студенче-
ский спорт.

Но главными действующими 
лицами, конечно же,  были 
спортсмены. Первой свою на-
граду из рук Позднякова полу-
чила 16-летняя чемпионка Ев-
ропы по фигурному катанию, 
победительница финала Гран-
при Алена Косторная. Ее можно 
назвать и абсолютной чемпи-
онкой журналистского голосо-
вания — у Алены большинство 
голосов.

Сейчас Алена готовится к 
важнейшему старту сезона — 
чемпионату мира.  Турнир 
пройдет в канадском Монреале 

с 16 по 22 марта. Две соперницы 
Косторной — Анна Щербакова и 
Александра Трусова — у нее 
всегда перед глазами, так как 
все три одиночницы трениру-
ются в группе Этери Тутберид-
зе. Зарубежных конкуренток 
тоже хватает. Например, япон-
ка Рика Кихира, она, как и Але-
на, исполняет сложнейший 
прыжок в женском катании — 
тройной аксель. Впрочем, Ко-
сторная призналась журнали-
стам, что за Кихирой не следит: 
«Соперничество есть всегда. Но 
я сосредоточена на своих про-
граммах, на работе над своими 
элементами».

Прыгунья с шестом Анжели-
ка Сидорова тоже погружена в 

тренировочный процесс. На сле-
дующей неделе стартует чемпи-
онат России в помещении. В 
этом зимнем сезоне она уже по-
казала, что находится в прекра-
сной форме. А ее «золотой» пры-
жок на 4,95 м на летнем чемпио-
нате мира в Дохе до сих пор вы-
зывает восхищение. Когда Анже-
лика поднялась на сцену за сво-
ей наградой, Олег Матыцин, ко-
нечно, не мог не упомянуть про 
ту сложную ситуацию, в кото-
рой сейчас находятся все наши 
легкоатлеты. «Благодаря таким 
результатам мы показываем, 
что российская легкая атлети-
ка — это бриллиант в короне ми-
ровой, — отметил министр спор-
та. — Надеюсь, что скоро россия-
не будут выступать не в ней-
тральном статусе, а под флагом 
своей страны».

Пока же Сидорова, как и дру-
гие российские легкоатлеты, не 
имеет допуска до международ-
ных стартов. Однако продолжа-
ет верить в лучшее и готовиться 
к Олимпиаде в Токио. Об этом 
рассказала тренер спортсменки 
Светлана Абрамова. «К резуль-
тату, который Анжелика показа-
ла на ЧМ, мы шли долго. Был 
2016 год и пропуск Олимпиады, 
был неудачный 2017-й. Но Ан-

желика очень сильный человек. 
Нам удается преодолевать труд-
ности, и впереди много планов. 
Надеемся, что Токио не устоит 
перед нами».

О том, что честь России на 
спортивных соревнованиях го-
товы отстаивать честные и чи-
стые спортсмены, говорила и 
титулованная волейболистка, 
двукратная чемпионка мира 
Екатерина Гамова. Президент 
ФСЖР и заместитель главного 
редактора «Российской газе-
ты» Николай Долгополов вру-
чили ей диплом Международно-
го комитета Фейр Плей за бла-
городство на протяжении всей 
карьеры. В голосовании между-
народных экспертов Катя заня-
ла второе место, уступив толь-
ко экс-президенту МОК Жаку 
Рогге.

— Нашим спортсменам сей-
час приходится нелегко, — отме-
тила Гамова. — Но эта награда до-
казывает, что коллективная от-
ветственность — это неправиль-
но, что есть чистые спортсмены, 
которые добиваются побед 
только собственным трудом.  

ФУТБОЛ  Английский «Тоттенхэм» примет немецкий 
«РБ Лейпциг» в 1/8 финала Лиги чемпионов

Погостят у Моуринью

Артур Нанян, 
Павел Петровский 

Н
акануне состоя-
лись первые матчи 
1/8 финала Лиги 
чемпионов: «Атле-
тико» принимал 
«Ливерпуль»,  а 
«ПСЖ» отправил-
ся в Дортмунд к 
«Боруссии». Ре-

зультаты этих игр стали извест-
ны после подписания номера 
«РГ» в печать.

Сегодня же пройдут еще две 
встречи. Матч с более звучной 
афишей запланирован в Лондо-
не, где финалист прошлогоднего 
розыгрыша Лиги чемпионов 
«Тоттенхэм» сыграет с немец-
ким «РБ Лейпцигом». Парал-
лельно в Италии «Аталанта» 
примет испанскую «Валенсию».

Вне зависимости от результа-
та противостояния с «Тоттенхэ-
мом» нынешний розыгрыш тур-
нира для «РБ Лейпцига» — исто-
рический. Впервые с момента 
основания клуба в 2009 году 
«быки» вышли в плей-офф Лиги 
чемпионов. Команда Юлиана 
Нагельсманна финишировала 
первой в своей группе, опередив 
«Лион», «Бенфику» и «Зенит».

Многие специалисты окре-
стили противостояние «Тоттен-
хэма» с «Лейпцигом» как дуэль 
тренеров — Нагельсманна и 

Жозе Моуринью. Немец чем-то 
напоминает своего оппонента, 
когда тот еще работал в «Челси». 
И, вполне вероятно, его ждет та-
кое же будущее. Но пока стоит 
признать, что у португальца на-
много больше опыта в еврокуб-
ковых баталиях.

Моуринью — первый тренер, 
выходивший в плей-офф Лиги 
чемпионов с шестью разными 
командами. Дважды он завоевы-
вал трофей, еще несколько раз 
доходил до полуфиналов. Жозе 
отлично понимает, как готовить 
своих футболистов к решающим 
матчам сезона. К тому же «Тот-
тенхэм» в последнее время при-
бавил. Достаточно сказать, что с 
момента назначения Моуринью 
«шпоры» набрали в Премьер-
лиге 26 очков. Лучше за этот 
промежуток времени показате-
ли только у лидера первенства 
«Ливерпуля» (42).

Моуринью не согласен с мне-
нием, что «Тоттенхэму» повезло 
со жребием. Да, «шпорам» мо-
гли попасться «Барселона», 
«Ювентус» или «ПСЖ». Но и 

«Лейпциг» — крепкий орешек. В 
этом португалец убедился лич-
но, посетив в начале февраля 
встречу «быков» на выезде с 
«Баварией».

— Очень важно было посмо-
треть матч вживую. Я могу уви-
деть мельчайшие детали, на ко-

торые другие даже не обратят 
внимания. То, что не покажет те-
левидение и видеозапись. Можно 
понаблюдать за действиями каж-
дого футболиста, его разминку. 
Все эти мелочи играют огром-
ную роль, — подчеркнул Жозе.

Как и «Лейпциг», итальян-
ская «Аталанта» также впервые 
оказалась в числе 16 лучших 
клубов Европы. «Черно-синие» 
стали одним из открытий груп-
пового этапа, сотворив неболь-
шой подвиг. «Аталанта» стала 
первой командой в истории тур-
нира, вышедшей в 1/8 финала 
после трех поражений на старте 
в группе.

Несмотря на более звездный 
статус «Валенсии» в еврокубко-
вых турнирах, в этой паре слож-
но назвать фаворита. «Аталан-

та» набрала в последнее время 
отличную форму. Команда идет 
на четвертом месте в чемпиона-
те Италии и забила больше всех 
в турнире — 63 гола в 24 матчах! 
Это больше, чем у таких гран-
дов, как «Ювентус», «Интер» и 
«Лацио».

Как и «Аталанта», путь «Ва-
ленсии» к плей-офф также по-
лучился нелегким. Испанский 
клуб достаточно неожиданно 
занял в своей группе первое 
место, опередив «Челси» и по-
луфиналиста прошлогоднего 
розыгрыша Лиги чемпионов 
амстердамский «Аякс». Доба-
вим, что в стан «летучих мы-
шей» после травмы вернулся 
полузащитник сборной Рос-
сии Денис Черышев.  

Арбитру в помощь
В пресс-службе УЕФА сооб-

щили, что на матчах плей-офф 
Лиги Европы, которые начина-
ются 20 февраля, будут рабо-
тать видеопомощники арбитра 
(VAR). 

Напомним, что это решение 
было принято Исполнительным 
комитетом УЕФА после приме-
нения системы VAR в некото-
рых турнирах УЕФА в сезоне 
2018/19. В текущем розыгрыше 
Лиги Европы европейский фут-
больный союз будет использо-
вать VAR, начиная с 1/16 фина-
ла. Участники зимних курсов 

УЕФА для европейских топ-ре-
фери, состоявшихся в январе на 
Мальорке, прошли тренировку 
и проанализировали работу си-
стемы. Также судьи получили 
последнюю информацию о про-
цедуре и порядке работы систе-
мы.

Председатель Судейского 
комитета УЕФА Роберто Розет-
ти заявил, что VAR очень важен 
для футбола:

— Система существенно по-
может судьям принимать вер-
ные решения в этих важных 
матчах. Мы довольны статисти-
кой по итогам группового этапа 
и раунда плей-офф Лиги чемпи-
онов.  В 108 матчах с помощью 
VAR было исправлено 27 реше-
ний. Это говорит о качестве ра-
боты судей. 

Футболисты «Тоттенхэма» (в белой 
форме) в прошлом году играли 
в финале Лиги чемпионов 
и не прочь повторить достижение 
в этом сезоне.

Прыгунья с шестом Анжелика Сидорова готовится к чемпионату страны, имея в коллекции почетную награду.

А К Ц Е Н Т

Немецкий «Лейпциг» впервые в истории 
сыграет в плей-офф Лиги чемпионов

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 февраля, среда
Матч ТВ
22.50 «Тоттенхэм» — «РБ Лейп-

циг». Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
22.45 «Аталанта» — «Валенсия». 

Прямая трансляция.

На чемпионате мира-2019 Григорий Мотовилов представлял 
команду Суперлиги 1, теперь он игрок клуба Единой лиги.

НОВОСТИ 

Москва примет 
чемпионат 
Европы по 
скалолазанию

ПОЛЕЗУТ 
НА СТЕНКУ
Павел Петровский

Уже совсем скоро — с 20 по 27 
марта 2020 года в Москве прой-
дет чемпионат Европы по ново-
му олимпийскому виду — скало-
лазанию. 

Предстоящее первенство 
Старого Света будет особым 
сразу по нескольким причинам. 

Во-первых, турнир в Мо-
скве станет последним отбо-
рочным мероприятием на 
Игры-2020 в Токио для скало-
лазов из Европы. 

Во-вторых, чемпионы наше-
го континента в олимпийском 
формате многоборья будут на-
званы впервые в истории! 

Также отметим, что впервые 
с 2008 года призеры всех дис-
циплин определятся на одной 
арене. В последнее время тра-
диционным было разделение 
турнира на два самостоятель-
ных старта. В одном месте опре-
делялись сильнейшие в боулде-
ринге, в другом — в трудности и 
в скорости.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Федерации скалолазания 
России, чемпионат Европы ста-
нет третьим по счету и заклю-
чительным для европейских 
скалолазов этапом отбора на 
Олимпийские игры-2020. На 
кону одна путевка у мужчин и 
одна у женщин, которые будут 
разыграны по итогам дисци-
плины «многоборье» 26—27 
марта. Однако борьба за них на-
чнется с первых дней турнира: 
по результатам выступления в 
отдельных дисциплинах (ско-
рости, боулдеринге и трудно-
сти) будет определено по двад-
цать сильнейших скалолазов-
универсалов, которые будут до-
пущены до квалификации мно-
гоборья. 

Напомним, что первый этап 
отбора на Олимпийские игры-
2020 прошел в августе 2019 
года на чемпионате мира в Ха-
тиодзи. Вторым этапом стал 
Олимпийский квалификацион-
ный турнир в Тулузе (28 ноя-
бря — 1 декабря 2019 года). Они 
определили по 14 участников 
ОИ у мужчин и женщин.  

Ким Клейстерс 
проиграла 
в стартовом 
матче турнира 
в Дубае

ЗРЯ 
ВЕРНУЛАСЬ
Екатерина Бодякина

После более чем семилетнего 
перерыва звездная бельгийская 
теннисистка, бывшая первая 
ракетка мира и победительни-
ца четырех турниров Большого 
Шлема в одиночном разряде 
Ким Клейстерс возобновила ка-
рьеру. 

Мать троих детей решила 
бросить вызов самой себе и 
проверить, на что она еще спо-
собна. Тем более что успешный 
опыт возвращения в большой 
спорт у бельгийки есть: после 
рождения первенца, дочери 
Джады, Клейстерс выиграла 
два Открытых чемпионата 
США подряд (2009, 2010) и От-
крытый чемпионат Австралии 
(2011). 

Бельгийская теннисистка 
получила wild card на турнир в 
Дубае и в первом же матче 
встретилась с серьезным про-
тивником — финалисткой 
Australian Open этого года ис-
панкой Гарбинье Мугурусой. 
Клейстерс д олго входила в 
игру: ход первого сета полно-
стью контролировала ее сопер-
ница, а бельгийка никак не мо-
гла совладать со своей подачей. 
Во второй партии Клейстерс на-
вязала Мугурусе борьбу: ис-
панская теннисистка вела с 
двумя брейками, но бельгийке 
удалось сравнять счет и дове-
сти сет до тай-брейка, на кото-
ром Клейстерс уступила. Матч 
завершился со счетом 6:2, 7:6 в 
пользу Мугурусы. 

«Во втором сете я чувствова-
ла, что я действительно в игре. 
Мне казалось, что я какое-то 
время доминировала в некото-
рых розыгрышах», — цитирует 
Клейстерс официальный сайт 
WTA. Теннисистка добавила, 
что движется в верном направ-
лении, хотя еще и не достигла 
желаемого уровня. Мугуруса в 
свою очередь назвала Клей-
стерс «невероятным игроком» 
и отметила, что была рада ока-
заться первой соперницей 
бельгийки.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

ЛАУРЕАТЫ «СЕРЕБРЯНОЙ ЛАНИ»

Владимир Балынец (паралимпийский спорт — пауэрлифтинг);

Анастасия Войнова — Дарья Шмелева (велоспорт);

Артур Далалоян (спортивная гимнастика);

Инна Дериглазова (фехтование);

Юлия Ефимова (плавание);

Алена Косторная (фигурное катание);

Вячеслав Красильников — Олег Стояновский (пляжный волейбол);

Даниил Медведев (теннис);

Никита Нагорный (спортивная гимнастика);

Анжелика Сидорова (легкая атлетика).

Лучшая команда — сборная России по пляжному футболу.

Лучший тренер — Юрий Семин («Локомотив» Москва)
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19 февраля, среда, «Матч ТВ»
15.50 — 18.15. Мужчины. Индивидуальная гонка 20 км. 

Прямая трансляция (с 25-минутным превью). 
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Москва +2...+3, дождь

Санкт-Петербург +3...+4, дождь

Анадырь -30...-28, ясно

Архангельск +1...+2, снег

Астрахань +2...+4, перем. обл.

Благовещенск  -14...-7, перем. обл.

Владивосток -10...-3, ясно

Волгоград -4...+2, перем. обл.

Воронеж 0...+6, перем. обл.

Екатеринбург +1...+3, дождь

Иркутск -20...-9, снег

Казань 0...+1, снег

Калининград +3...+7, дождь

Краснодар +2...+12, ясно

Магнитогорск -2...+2, перем. обл.

Мурманск -11...-8, ясно

Нижний Новгород +2...+3, дождь

Новосибирск -11...-4, снег

Омск -4...+2, снег

Орел +1...+3, перем. обл.

Оренбург -1...+1, снег

Пермь +1...+2, снег

Ростов-на-Дону +1...+7, дождь

Севастополь +1...+8, дождь

Симферополь +1...+8, дождь

Сочи +5...+12, ясно

Тамбов +2...+3, перем. обл.

Тюмень -1...+3, снег

Уфа +1...+2, снег

Хабаровск -17...-5, снег

Челябинск -1...+2, перем. обл.

Чита -23...-5, ясно

Элиста +2...+4, перем. обл.

Южно-Сахалинск -21...-4, снег

Якутск -33...-27, снег

Ярославль 0...+2, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Время от времени будет 
накрапывать дождь. Ат-
мосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет пасмурный. 
Давление — 749 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Ожидается переменная 
облачность. Давление — 
751 мм ртутного столба.
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Из ряда вон
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/1826015
Список недоступных для женщин профессий могут пе-
ресмотреть… Действительно, грани между общеприня-
тыми мужскими и женскими профессиями исчезают на 
глазах. Еще вчера это невозможно было даже предста-
вить. Сегодня готов согласиться с мнением заместите-
ля гендиректора МОТ по вопросам политики Деборой 
Гринфилд. Запрещать выбор профессии вообще не 
надо. Возможно, вообще не надо пересматривать спи-
сок запрещенных для российских женщин профессий, а 
просто сделать его открытым. Работодатель на месте, 
на каждом конкретном трудовом участке определится 
с возможностью, целесообразностью и предпочтением 
привлечения работника по половому признаку. Не се-
крет, что есть женщины, которые дадут фору многим 
мужчинам, и, напротив, есть мужчины, которые с лег-
костью и мастерством выполнят привычную «женскую 
работу». Опять же открытый конкурс вакансий, в кото-
ром победитель сможет занять вакантное место неза-
висимо от половой принадлежности. Докажи, что ты 
лучше это делаешь, и вперед. Ключевой и главный во-

прос — обеспечение безопасности условий труда неза-
висимо от того, мужчина или женщина выполняет эту 
работу на данном участке. И последнее. Все это допу-
стимо, если бы не одно условие — мужчины могли бы 
рожать детей. Но природа распорядилась иначе, и с 
ней, хотим мы этого или нет, не поспоришь и ее не изме-
нишь. Так что основное предназначение женщины — это 
все-таки рожать детей, за что мы должны их беречь и 
носить на руках. А в свободное от основного предназна-
чения время они могут трудиться на любых професси-
ях. Благодарю.

Анатолий

«Каштанка» 
для айтишника
Ксения Колесникова  •  rg.ru/art/1824168
Сегодня новыми информационными технологиями и 
информатизацией мы отобрали у ребенка право обра-
за. Ребенок не может думать образно и излагать по-
следовательно свои мысли. У него, у ребенка, напрочь 
отсутствуют воображение, сопереживания образу. 

Сегодня мы воспитываем и обучаем бездушных робо-
толюдей, а не человекодумающее гуманное существо. 
Ребенок не слышит живое слово — разжеванное и по-
ложенное в его мозг — с правильным социальным ори-
ентиром. Опыт должен иметь передачу «перехода 
вброд», а не пробу «тонкого льда». Следующим шагом 
будет отнятие нашего тела у всех нас, и тогда останет-
ся только голова — как центр посылки сигнала для вы-
дачи действий, заранее предусмотренных кем-то.

Оксана

Телефон недоверия
Роман Маркелов  •  rg.ru/art/1827601
Звонки из псевдобанков стали главным видом махина-
ций со счетами банковских клиентов. Очень злобод-
невная проблема — приходится отбиваться от звонков 
псевдосотрудников банков чуть ли не каждый день. 
Иногда боишься сразу положить трубку, вдруг дейст-
вительно предупреждают о чем-то важном? Спасибо 
специалистам, что не устают напоминать клиентам, 
как реагировать в таких ситуациях.

Настасья
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АВТО Какие гаджеты разбудят уснувшего водителя
rg.ru/art/1827735

ПРИРОДА Гренландия будет продавать талую воду
rg.ru/art/1827988

ТЕХНОЛОГИИ Выпущена улучшенная версия 
«кроссовок из будущего»
rg.ru/art/1828564

ФОТО Обнародован снимок «облаков берега 
космоса»
rg.ru/art/1828319

ПИТАНИЕ Названа еда с незаменимыми омега-3
rg.ru/art/1828402

АРХЕОЛОГИЯ В древнеегипетском саркофаге 
найдено изображение «Владыки небес»
rg.ru/art/1828559
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Существуют события настолько же необходимые и неизменные, 
как восход и закат солнца, как рождение ребенка, как сама смерть. 
Чтобы ни происходило в мире, пока он все еще существует, эти 
явления останутся с нами. Просто потому, что иначе невозможно. 
Венецианский карнавал — одно из таких примет жизни. Несмотря 
на все предостережения медиков, опасающихся распространения 
коварного коронавируса, в городе на воде в этом году, как и всегда 
накануне католического Великого поста, местные жители и туристы 
надевают маски, особые костюмы и на некоторое время превра-

щаются в тех, кем бы они, наверное, хотели быть на самом деле, 
но по тем или иным причинам или еще не стали, или никогда стать 
не смогут. Только тут любой желающий быть королем может пере-
воплотиться в родовитого монарха, пусть даже у него в родослов-
ной никого, кроме крестьянства и пролетариата, не числится. И, 
главное, все вокруг будут воспринимать Его Величество со всей 
серьезностью и уместными в подобной ситуации церемонностями. 
Очень серьезный преподаватель высшей математики из универси-
тета Сиены окажется вдруг развеселым уличным трубадуром и 

начнет распевать фривольные песенки. Почему нет? Тем более 
даже случайная встреча с собственными студентами или ректором 
ничем ему не грозит — лицо надежно скрыто под неизменной 
маской. Или вот эта очаровательная сеньорита на фотографии. 
Скорее всего, на эти дни она решила перевоплотиться в графиню. 
Пышный дорогой наряд, роскошная шляпа — образ продуманный и 
точный. Но кто на самом деле перед нами? Воспитательница дет-
ского сада из Олбии? Продавщица из Кампителло? Или дизайнер 
из Аосты? Это — тайна карнавала. И раскрывать ее никому нельзя. 
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Верить или не верить блогерам 
и различным медийным ли-
цам — это вопрос из серии: ве-
рить или не верить рекламе? 

Нам с экранов телевизоров 
постоянно кричат: купи, купи, 
купи! Купи этот телефон, эту 
стиральную машину, этот шам-
пунь, эти капельки от насмор-
ка. Как быть? Запретить рекла-
му? Конечно, нет. Наверное, 
надо образовывать людей, что-
бы они научились хотя бы эти-
кетки читать и думать: купить 
капли из рекламы или же ка-
кие-то другие, которые, воз-
можно, лучше? Так же и с блоге-
рами. Поинтересуйтесь, что 
представляет собой человек, 
какое у него образование, пре-
жде чем решить, стоит ли дове-
рять его советам. Действитель-
но ли он говорит о том, в чем 
разбирается?   

Вообще, в нашей стране де-
кларируется свобода слова и 
свобода мысли. Никто не может 
запретить человеку выражать 
свое мнение любыми доступны-
ми способами. Через литерату-
ру, через СМИ, через интернет. 
Если, конечно, это мнение не 
нарушает закон: не разжигает 
вражду, не призывает к каким-
либо противоправным действи-
ям и так далее. Просто надо нам, 
потребителям информации, на-
учиться «фильтровать» контент 
и относиться к получаемым све-
дениям чуть более критически. 
А не вестись на популярность 
того или иного советчика.

Когда-то у нас был запрещен 
Набоков. Его не издавали, и чи-
тать его было нельзя ни в коем 
случае. 

Я застал то время, когда Па-
стернак считался чуть ли не 
врагом №1. Его произведения 
также не публиковались. Но 
прошли годы, и все изменилось. 
Сейчас мы имеем возможность 
наслаждаться творчеством и 
Набокова, и Пастернака. К чему 
я об этом говорю? Да к тому, 
что не всегда попадает под за-
прет то, что действительно 
вредно. Запретить людям вести 
блоги, публиковать свои книги 
с теми или иными советами — не 
значит оградить общество от 
чего-то плохого и потенциально 
опасного. Еще раз повторю: 
надо прежде всего научить об-
щество думать, чтобы оно само 
могло отличать плохое от хоро-
шего, полезное от вредного, 
правильное от неправильного. 

В Рунете есть замечатель-
ный, прекрасный, чудесный, 
талантливый видеоблогер 
Юрий Дудь, который ведет свой 
канал на «Ютубе» под названи-
ем «вДудь». Однажды он рас-
сказал на нем о СПИДе. На се-
годняшний день этот ролик на-
брал четырнадцать миллионов 
просмотров. Это значит, что 
как минимум три миллиона че-
ловек посмотрели его до конца. 

Но главное, чему способство-
вало данное видео, так это тому, 
что проблему распространения 
ВИЧ в России начали обсуждать 
в Думе и правительстве. Появи-
лась надежда на то, что дело на-
конец сдвинется с мертвой точ-
ки. Повязка на глазах Фемиды — 
это хорошо, а вот на глазах чи-
новника — очень плохо. Так что 
блогеры и различные медийные 
персоны могут приносить боль-
шую пользу и обществу, и госу-
дарству. Надо только научиться 
правильно использовать воз-
можности интернета.

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Владимир Шахиджанян, 
журналист, психолог, 

автор книг
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